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l Comissão de Orçamento da ALPB dá parecer favorável à LOA. Página 3

l Nova tecnologia contra problema auditivo será apresentada hoje. Página 7

l Supremo decide por 7 votos a 4 que desaposentação é ilegal. Página 8

l Taxa de juros do cheque especial chega a 324,9% ao ano. Página 19

DÓLAR    R$ 3,141  (compra) R$ 3,142  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,980  (compra) R$ 3,300  (venda)
EURO   R$ 3,423  (compra) R$ 3,427   (venda)
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Novos olhares
sobre a formação 
do povo brasileiro

Espetáculo “Pitoresca”, 
em cartaz no Piollin, mos-
tra a passagem de mais de 
400 anos na observação 
de uma índia.  PÁGINA 9
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A maternidade está realizando debates com os profissionais médicos e pretende se tornar a 
primeira instituição de saúde do Estado a oferecer analgesia às gestantes no parto normal.  PÁGINA 5

Frei Damião é a 1ª 
da PB a implantar 
o parto sem dor

O IPC fará na próxima 
semana uma simulação da 
morte do estudante Cícero 
Maximino Júnior.  PÁGinA 6

Polícia realizará
reconstituição

MOrTe eM BLITz

Dados do Caged, 
divulgados ontem, mos-
tram que a Paraíba gerou 
566 vagas.  PÁGinA 18

Evento reuniu mulheres 
com deficiência visual para 
discutir a prevenção ao cân-
cer de mama.  PÁGinA 8

Instituto dos Cegos 
promove debate

OuTuBrO rOSA

Peça venceu prêmio Myriam Muniz

Mães participam de curso de shantala em bebês durante atividades de comemoração ao aniversário de 30 anos da maternidade Frei Damião

eMPregOS

Estado mantém
resultado positivo

A UNIÃO  

gOverNO BrASILeIrO é INTIMAdO

Peça protocolada pela defesa do ex-presidente Lula na Operação Lava 
Jato alega supostas arbitrariedades do juiz Sérgio Moro. O governo brasileiro 
foi intimado a apresentar informações no prazo de dois meses.  PÁGinA 14

onU acata denúncia 
contra sérgio Moro

Atividades reuniram mais de 60 mulheres

FOTO: FPF/Divulgação

meninas nas escolas

onU recomenda que nações do 
mundo invistam na educação 
das meninas. PÁGina 17
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Nublado com 
chuvas ocasionais
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Milhares de estudantes, servidores públicos 
e professores universitários, além de integran-
tes de movimentos sociais, iniciaram a semana 
promovendo uma série de protestos em várias 
cidades brasileiras. O alvo das manifestações 
não poderia ser outro: a votação da Proposta de 
Emenda Constitucional que congela os gastos do 
governo federal pelos próximos vinte anos. Co-
locada em votação na tarde/noite de terça-feira 
passada, a PEC 241 foi aprovada em segundo 
turno na Câmara dos Deputados. O texto agora 
segue para o Senado, onde também será subme-
tido a duas votações – a primeira está prevista 
para o dia 13 de dezembro.

Apresentada pelo governo do presidente 
Michel Temer como a principal medida para 
combater a crise econômica e equilibrar as con-
tas públicas, a proposta restringe as despesas do 
governo ao IPCA (Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) dos 12 meses anteriores, 
e tem duração de duas décadas, com possibili-
dade de mudança na forma de limitar os gastos 
a partir do décimo ano. Autor da medida, até o 
ministro da Fazenda, Henrique Meirelles, classi-
ficou a PEC 241 de “dura” e admitiu o propósito 
de limitar os gastos com saúde e educação, que 
atualmente são vinculados à evolução da arre-
cadação federal. Tais vinculações expressam 
conquistas sociais garantidas na Constituição 
Federal de 1988 com o objetivo de priorizar e 
preservar o gasto público nessas áreas funda-
mentais, independentemente do governo que 
estivesse no poder.

As manifestações nas ruas concentram 
suas palavras de ordem exatamente neste 
ponto: a PEC acaba com direitos assegurados 
pela Constituição. Ao colocar um limite para os 

gastos da União, a emenda institucionaliza um 
ajuste fiscal permanente e ignora uma eventual 
melhora da situação econômica do país. O prazo 
final dessa política de austeridade se comple-
taria em 20 anos. Dessa forma, o Novo Regime 
Fiscal proposto pelo governo Temer retira da so-
ciedade e do Parlamento a prerrogativa de mol-
dar o orçamento destinado a essas áreas, que só 
poderá crescer conforme a variação da inflação.

O ministro Meirelles justifica o envio dessa 
medida ao Congresso com o argumento de que a 
raiz do problema fiscal do Brasil é o crescimen-
to elevado do gasto público, que, segundo ele, é 
incompatível com o crescimento da Receita. Já o 
presidente do Banco Central, Ilan Goldfajn, de-
fende que o congelamento dos gastos permitirá 
que o “mercado” tenha expectativas melhores 
em relação ao Brasil, elevando investimentos 
privados e contribuindo para o crescimento 
econômico. Quanto ao fato de que a melhoria 
da educação e da saúde serem elementos bási-
cos do desenvolvimento, os dois não comentam 
nada. 

Ainda que seja verdadeiro o argumento de 
que não se pode gastar mais do que se arreca-
da, o governo claramente perdeu a batalha da 
comunicação em relação a esta proposta, sobre-
tudo porque a restrição dos gastos não incide so-
bre o pagamento de juros da dívida. Banqueiros 
e rentistas estão fora do alcance da PEC. A isto 
se soma também a constatação de eminentes 
economistas, segundo os quais nenhum outro 
país no mundo adotou modelo tão rigoroso no 
combate às suas crises econômicas. O governo 
pode até não enfrentar dificuldades no Senado 
para aprovar a proposta. Mas nas ruas tudo in-
dica que o protesto vai continuar.

Editorial

 A PEC e os protestos
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Artigo

Ninguém é de ferro

Vocês sabiam que o Dia do Funcionário 
Público foi instituído em 1943 pelo Presiden-
te Getúlio Vargas? Pois foi, sim, através do 
decreto-lei 5.936, publicado no Diário Oficial 
da União do dia 28 de outubro. Virou feriado 
nacional para a categoria, respeitado ao longo 
dos anos até perder o status quando o General 
Presidente Castelo Branco saiu cancelando fe-
riados, dias santos e outras datas comemorati-
vas no país, para satisfação dos que se opõem 
à filosofia do poeta Ascenso Ferreira (“Hora de 
comer, comer; hora de dormir, dormir; hora de 
vadiar, vadiar; hora de trabalhar, pernas pro 
ar que ninguém é de ferro..”). Graças a Deus, 
aqui na Paraíba nunca houve governador que 
se opusesse ao ponto facultativo nas reparti-
ções públicas estaduais na data que, este ano, 
ocorre amanhã.

A coluna homenageia a categoria reprodu-
zindo uma divertida simpatia (ou adivinhação, 
como queiram) de autoria desconhecida: 

Separe um prato fundo e pegue seu contra-
cheque. Coloque o prato sobre uma mesa e sen-
te-se de costas para o poente. Olhe atentamente 
para o seu contracheque. Não se contenha: chore 
sobre o prato, soluçando se tiver vontade, até en-
chê-lo completamente. Mas, cuidado: não deixe 
que o prato transborde! Em seguida, esvazie o 
prato numa pia, dizendo firmemente: “Tristeza, 
vai; alegria vem. Arrocho, vai; aumento, vem. O 
secretário anterior era do mal; o atual é do bem”. 

          Faça isso diariamente, até não mais sen-
tir tristeza ao olhar o seu contracheque. Quan-
do isso acontecer, você terá alcançado a graça 
almejada. Retransmita esta simpatia para três 
colegas. Não deixe de retransmiti-la, pois um 
funcionário lotado em Campina Grande deixou e 
perdeu o cargo de chefia. Dois dias depois, achou
-a, retransmitiu e obteve uma chefia ainda me-
lhor. Além disso, largou sua mulher de 40 anos e 

arranjou um brotinho de 22. 
 Você está tendo o privilégio de receber esta 

simpatia que lhe trará mais felicidade que qual-
quer aumento de salário. Passe para os três co-
legas e aguarde o resultado. Machado L., de João 
Pessoa, retransmitiu ao recebê-la e, em uma 
semana, comprou um apartamento de  cinco 
quartos com financiamento imobiliário ao seu al-
cance. Cleobaldo J., de Cajazeiras, morava com a 
esposa e a sogra. Retransmitiu a simpatia e teve 
a sogra sequestrada por mercadores de escravas 
brancas que a levaram para o Paraguai. 

Não deixe de passar para frente, pois, do 
contrário, é desgraça na certa. Jucidelmo C., de 
Guarabira, a ignorou e, no mesmo dia, o geren-
te de seu banco cortou-lhe o cheque especial, e o 
motor de seu carro fundiu. Neirivalda J., de Ca-
bedelo, riu quando recebeu e não a retransmitiu. 
No dia seguinte, foi abandonada pela faxineira, 
pela lavadeira, pela cozinheira e pela kombi que 
levava as crianças para a escola.  Assim, retrans-
mita essa simpatia logo que recebê-la, pois ela é 
prenúncio de bem aventurança. Boa sorte!

                                         
SAIDEIRA
Durante o recreio, três colegas de esco-

la começam a exaltar as qualidades de seus 
pais. Estabelece-se o seguinte diálogo entre 
eles:

- O meu pai corre rápido pra burro. Ele 
é capaz de atirar uma flecha, começar a cor-
rer e ultrapassar a flecha.

- Você acha isso rápido?! O meu pai é ca-
çador. Ele consegue dar um tiro e chegar ao 
alvo antes da bala.

- Vocês dois não sabem o que é rapidez!
- Ah, é? E o seu pai faz o quê?
- O meu pai é funcionário público. Ele 

trabalha até as 18h, mas consegue estar em 
casa às 16h45.

Aqui na Paraíba nunca houve governador que se opusesse ao ponto facultativo 
nas repartições públicas estaduais na data que, este ano, decorre amanhã”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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REcADO DE Ruth

gERváziO MAiA: ORÇAMEntO DE 2017 é MEnOR quE O DE 2016

O Diário Oficial edição dessa quarta-
-feira traz uma informação impor-
tante da Agevisa-PB. A proibição 
de venda em todo o Estado  do suco 
de cajá da marca Maratá. O suco 
apresenta alguma irregularidade e 
sendo assim não deverá ser con-
sumido pelo prazo estipulado pela 
Agência Estadual da Vigilância Sa-
nitária - Agevisa -,  de três meses. 
Fiquem atentos e avisem a quem 
interessar possa.

A presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, disse que os agentes 
de viagens portugueses estão 
demonstrando muito interesse 
pelo Nordeste. “O interesse pela 
Paraíba tem crescido bastante, o 
que aumenta a responsabilidade 
de passar os nossos melhores 
roteiros e opções de hospeda-
gem, e, acima de tudo estar pre-
sente nessas capacitações na 
Europa”,  pontuou a executiva.

Ruth Avelino participa na cidade 
do Porto, em Portugal, do roa-
dshow da Solferias onde estão 
180 profissionais, agentes de via-
gens, vendendo o melhor negócio 
do mundo: turismo. A ação conta 
com o apoio da Embratur (Insti-
tuto Brasileiro de Turismo), dos 
hoteleiros paraibanos, por meio 
da ABIH-PB (Associação Brasileira 
da Indústria Hoteleira, seccional 
Paraíba) e da Fecomércio.

PRESSÃO DOS ÍnDiOS REvOgA PORtARiA 1.907/16 DO MS
Os índios interditaram ontem a BR-101, KM 24, entre Mamanguape e a divisa com o Rio Grande do Norte. 
Eles atenderam a mobilização convocada pela Articulação dos Povos Indígenas do Brasil (APIB), que pe-
dem a revogação  da portaria 1.907/16, o fortalecimento da SESAI, a Autonomia dos Distritos Sanitários 
Especiais Indígenas e a reafirmação dos convênios das prestadoras de serviços de forma justa e transpa-
rente. Valeu a pressão. O Ministro da Saúde Ricardo Barros revogou as portarias ontem.

As irregularidades na Fundação Cultural de João 
Pessoa em relação ao pagamento de cachês e 
contratos de artistas não sai das manchetes dos 
portais.  A vereadora eleita Sandra Marrocos, 
PSB, divulgou uma nota nessa quarta-feira (26) 
afirmando que não vai se trocar com o diretor-
-presidente Maurício Burity, ao mesmo tempo 
em que pede respostas às denúncias feitas de 
calotes e valores pagos inferiores aos que foram 
prestados conta com Portal da Transparência.

De acordo com o presidente da Comissão, Edmilson Soares (PEN), com a aprovação ontem pela Comissão 
de Orçamento da Assembleia Legislativa da Paraíba, o deputado e presidente dessa comissão Edmilson 
Soares, PEN-PB, adiantou que  já a partir da próxima terça-feira (1º) será feita a primeira audiência pública 
seguindo um calendário pré-estabelecido. “A partir daí, dessa audiência pública, é que a gente vai começar 
a contar os prazos para que os deputados apresentem as emendas”, ressaltou o deputado.  Para o relator 
da matéria, deputado Gervásio Maia, PSB, o orçamento previsto para 2017 diminuiu em relação ao de 2016. 
Para o ano que vem, a LOA prevê receita de R$ 11.284.234.163,00, o que significa R$ 52,8 milhões a menos 
no orçamento em comparação a 2016.  “Se você fosse considerar o crescimento que nós tínhamos a cada 
ano, na hora que você vê um decréscimo, isso preocupa muito”, lamenta o deputado Gervásio. De acordo 
com o relator, o orçamento global diminuiu um pouco, o que afeta alguns setores do Governo. “Os números 
detalhados nós ainda estamos discutindo agora mesmo no parecer preliminar, mas alguns cortes eviden-
temente que foram feitos”, disse Gervásio. Apesar dos cortes, Gervásio afirma que os orçamentos deste 
ano e do próximo estão praticamente idênticos, mas ainda assim há preocupação devido à diminuição do 
montante. O deputado Gervázio Maia, PSB, assume a presidência da casa em janeiro.

A Comissão Especial para discutir a reforma polí-
tica na Câmara Federal, instalada na última terça-
-feira (25), tem entre seus integrantes o deputa-
do federal Wilson Filho, PTB-PB. “O sistema político 
precisa comemorar os avanços que tivemos, mas 
precisamos de mais mudanças. Após passarmos 
por uma eleição atípica como a de 2016, vimos que 
algumas questões boas precisam ser mantidas e 
outros pontos precisam ser alterados”, disse.

WILSON FILHO NA COMISSÃO
cADê A tRAnSPARênciA?

POR 90 DiAS ExPlicAnDO
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Comissão de Orçamento da ALPB 
dá parecer favorável à LOA 2017
Próxima etapa regimental 
conta com a realização 
de uma audiência pública

A Comissão de Acom-
panhamento e Controle da 
Execução Orçamentária da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), em reunião 
realizada nessa quarta-feira 
(26), emitiu parecer prelimi-
nar favorável a Lei de Orça-
mento Anual (LOA) de 2017. 
O presidente da Comissão, 
deputado Edmilson Soares 
(PEN), esclareceu que após a 
aprovação do relatório preli-
minar, produzido pelo depu-
tado Gervásio Maia, a peça 
segue agora um cronograma 
regimental.

“A partir do dia 1º, nós 
iremos fazer a primeira Au-
diência Pública e em seguida, 
obedecendo ao calendário, 
iremos começar a contar os 
prazos para que os deputa-
dos apresentem as emendas”, 
esclareceu Edmilson Soares.

De acordo com o relator, 
o deputado Gervásio Maia 
(PSB), o projeto da LOA para o 
próximo ano prevê receita de 
R$ 11,2 bilhões e, segundo ele, 
R$ 52 milhões a menos do que 
o previsto para o ano de 2016, 
o que em sua opinião é um 
dado extremamente preocu-

Projeto tem previsão de R$ 52 milhões a menos que em 2016; o relator Gervásio Maia (PSB) destaca responsabilidade do governo

pante e reflete o atual momen-
to econômico do Brasil. 

No entanto, de acordo 
com o parlamentar, o Poder 
Executivo Estadual tem bus-

cado agir com responsabili-
dade para honrar seus com-
promissos. “É a crise clara e 
evidente que chegou ao nos-
so País e mesmo diante desta 

realidade, o Governo do Esta-
do tem efetuado o pagamento 
dos servidores em dia e tem 
realizado obras importantes”, 
ressaltou Gervásio Maia.

Sessão Ordinária
Durante a 62ª Ses-

são Ordinária, os deputa-
dos aprovaram por una-
nimidade o Projeto de Lei 

682/2016, de autoria do 
deputado Zé Paulo de San-
ta Rita (PSB), que institui o 
pagamento de meia-entrada 
para portadores de câncer 
nos estabelecimentos que 
promovem eventos culturais, 
artísticos, esportivos e de la-
zer, localizados no âmbito do 
Estado da Paraíba. 

Os parlamentares tam-
bém votaram a favor do 
Requerimento 176/2016, 
apresentado pelo deputado 
Guilherme Almeida (PSC), 
solicitando a realização de 
sessão especial com o obje-
tivo de debater com autori-
dades atitudes emergenciais 
que possam evitar o colapso 
hídrico no Agreste paraiba-
no. “Trata-se de uma sessão 
especial, que seja marcada 
urgentemente, com a pre-
sença do órgão governa-
mental do Estado, através 
do secretário João Azevedo, 
da Secretaria de Recursos 
Hídricos e do Dnocs, o órgão 
federal que é responsável 
também por determinadas 
obras complementares que 
são necessárias e urgentes 
para que quando as águas do 
Rio São Francisco chegarem, 
através da Transposição, en-
contrem um ambiente ade-
quado aqui na Paraíba”, afir-
mou o parlamentar.

FOTO: Divulgação/ALPB

O Tribunal de Contas da Paraíba, 
reunido nessa quarta-feira (26), emi-
tiu pareceres favoráveis à aprovação 
das contas dos prefeitos de Lastro 
(Wilmeson Emmanuel Mendes Sar-
mento, 2014), Riachão (Fábio Moura 
de Moura, 2014, por maioria), Ber-
nardino Batista (Gervásio Gomes dos 
Santos, 2013) e São Mamede (Fran-
cisco das Chagas Lopes, 2014)

Déficits orçamentário e finan-
ceiro, além de contratação elevada 
de pessoal por excepcional interesse 
público, contribuíram, entretanto, 
para a desaprovação das contas de 
2014 do prefeito de Itabaiana, Anto-
nio Carlos Rodrigues de Melo Junior, 
conforme proposta do conselheiro 
substituto Antonio Cláudio Silva 
Santos, relator do processo, contra a 
qual ainda cabe recurso.

O prefeito de Paulista, Severi-
no Pereira Dantas, teve as contas 
de 2014 desaprovadas pelo TCE 

que a ele impôs débito superior a 
R$ 494 mil por não comprovação 
de saldo bancário, como entendeu 
o relator Antonio Gomes Vieira 
Filho. Mas este gestor, que ainda 
respondeu por despesas sem licita-
ção e não recolhimento de contri-
buição previdenciária, ainda pode 
recorrer dessa decisão.

Após exame de embargos de-
claratórios, o tribunal desconsti-
tuiu débito superior a R$ 21 mil im-
posto à ex-prefeita de São Miguel 
de Taipu, Marcilene Sales da Costa, 
quando do exame das contas de 
2010 por ela apresentadas.

Houve aprovação às contas 
da Companhia de Água e Esgotos 
da Paraíba (2012 e 2013, com res-
salvas), da Secretaria de Estado da 
Cidadania e Administração (2013 e 
2014) e da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural (2013).

Foram desaprovadas as contas 

de 2014 procedentes da Câmara 
Municipal de Pilõezinhos, com im-
posição de débito superior a R$ 146 
mil ao então gestor Diego Henri-
que da Silva, por despesas não do-
cumentalmente comprovadas, con-
forme voto do relator Nominando 
Diniz. Cabe recurso. As contas de 
2013 da Câmara de Queimadas ob-
tiveram aprovação da Corte.

A sessão plenária, conduzi-
da pelo presidente Arthur Cunha 
Lima, teve as participações dos 
conselheiros André Carlo Torres 
Pontes, Arnóbio Viana, Fernando 
Catão, Nominando Diniz e Marcos 
Costa. Também, dos conselheiros 
substitutos Antonio Gomes Vieira 
Filho, Antonio Cláudio Silva San-
tos, Oscar Mamede e Renato Sér-
gio Santiago Melo. O Ministério 
Público de Contas esteve represen-
tado pela procuradora geral Shey-
la Barreto Braga de Queiroz.

TCE reprova 2 contas e aprova 4
PREFEITURAS MUNICIPAIS

A 2ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba, em ses-
são ordinária, nessa terça-feira 
(25), decidiu conceder um pra-
zo de 60 dias à Prefeitura Muni-
cipal de Araçagi para instaurar 
o devido processo administra-
tivo e notificar todos os servi-
dores aprovados em concurso 
público, eivado de irregularida-
des apontadas pela Auditoria 
da Corte, inclusive, em relação 
à denúncia anexada ao proces-
so, no tocante à admissão e no-
meação de membros da comis-
são que elaborou o certame. O 
relator do processo foi o conse-
lheiro substituto Oscar Mame-
de Santiago Melo, que teve sua 

proposta aprovada, à unanimi-
dade, pelos demais membros 
do colegiado.

A decisão do TCE decorre 
da apreciação de um Recur-
so de Reconsideração e impõe 
efeito suspensivo ao Acordão 
AC2-TC-01152/15, que havia de-
terminado a anulação do con-
curso e exoneração de todos os 
servidores nomeados. Segundo 
o relator, as falhas do certame 
começam desde o edital, que 
identificou opções para cargos 
que não existiam na estrutura 
administrativa do município. 
De acordo com a decisão da 
Câmara, todos os concursados 
serão notificados pelo municí-

pio para, querendo, apresentar 
defesa no processo e, em até 60 
dias, essas informações devem 
ser encaminhadas ao TCE, sob 
pena de multa ao prefeito.

Fatos que causaram curio-
sidade aos integrantes da 2ª 
Câmara foram as nomeações 
de três dos responsáveis pela 
elaboração do concurso. Um 
dos integrantes da comissão 
que elaborou quesitos da pro-
va de odontologia também 
realizou o concurso, tendo sido 
aprovado em 1º lugar. Trata-se 
do servidor Cláudio Mendes 
de Campos, que foi aprovado 
para o cargo de cirurgião buco
-maxilo facial.

Anulação de concurso é suspensa

A vereadora Sandra 
Marrocos (PSB) se pronun-
ciou na Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP), 
na sessão ordinária dessa 
quarta-feira (26), e rebateu 
falas do gestor da Funda-
ção Cultural de João Pessoa 
(Funjope) sobre as denún-
cias apresentadas por ela na 
última semana. “O senhor 
Maurício Burity me acusa de 
fazer denúncias vazias e ir-
responsáveis, mas quem foi 
para a esfera da vida priva-
da e tentou me desqualificar 
pela minha origem popular 
foi ele”, afirmou. 

Sandra Marrocos garan-
tiu que não se envergonha 
de sua história pessoal: “Eu 

tenho nome e sobrenome do 
povo, não preciso usá-lo para 
obter cargos públicos, pois 
eu tive votos”. 

A parlamentar pessoen-
se ainda argumentou: “Eu 
quero respostas institucio-
nais da pasta pública da qual 
ele é gestor, sobre denúncias 
que eu formulei na tribuna 
da Câmara, como vereadora 
legitimamente eleita, no uso 
das minhas atribuições de-
mocráticas e fiscalizatórias”. 

Na semana passada, 
Sandra revelou que sambis-
tas da cidade lhe relataram 
um suposto monopólio em-
presarial na contratação de 
atrações para o projeto cul-
tural Sabadinho Bom.

Sandra rebate gestor 
da Funjope na CMJP

COBRANÇA INSTITUCIONAL

O Tribunal do Trabalho 
da Paraíba (13ª Região) ele-
geu nessa quarta-feira (26) 
os novos dirigentes para o 
biênio 2017/2018. As pos-
ses dos eleitos acontecerão 
na primeira quinzena de ja-
neiro, em data a ser definida. 
A eleição foi conduzida pelo 
atual presidente, o desem-
bargador Ubiratan Delgado, 
com a presença de todos os 
desembargadores. Em vo-
tação secreta e unânime, os 
desembargadores Eduardo 
Sergio de Almeida e Wolney 
de Macedo Cordeiro foram 
eleitos, respectivamente, 
presidente e vice-presidente 
e corregedor do Regional

“O Tribunal está em ex-
celentes mãos e esta eleição 
demonstra, mais uma vez, a 
unidade desta Corte em tor-
no de propósitos públicos e 
republicanos. Estamos à dis-
posição para ajudar no que 
for necessário. A transição 
já vem sendo feita há mui-
to tempo, mesmo informal-
mente e, agora, essa tarefa 
será executada com mais 
afinco”, disse o presidente 
do TRT13 ao anunciar o re-
sultado da eleição.

O desembargador Eduar-
do Sergio de Almeida agrade-
ceu a confiança dos colegas 
de bancada. “Farei tudo que 
estiver ao meu alcance”.

Eduardo Sergio e Wolney 
Cordeiro são escolhidos

PRESIDENTE E VICE DO TRT13
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O Brasil guarda grandes riquezas históricas, construções antigas que marcam a história e a cultura de 

um povo, arquiteturas que agregam costumes e tradições e que relembram uma época jamais 

esquecida. Duas destas grandes riquezas, estão na comunidade de Taquara, em Pitimbu/PB, são 

elas: Igrejas Nossa Senhora da Penha de França, datada de 1756 e Igreja Nossa Senhora do Rosário, 

que foi erguida em 1843.

Ambas estavam deterioradas devido a ação do tempo, entretanto após um termo de compromisso 

firmado entre a Brennand Cimentos e o Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional - IPHAN, 

da Paraíba, as Igrejas passaram por uma recuperação física em suas instalações, o que permitirá 

perpetuar estas histórias por mais algumas centenas de anos.

E foi em clima de festa, nos festejos da semana da Padroeira Nossa Senhora do Rosário, que no 

domingo, dia 23/11, a comunidade de Taquara recebeu da Brennand Cimentos a Igreja de Nossa 

Senhora do Rosário. A entrega contou com a presença do Bispo Dom Genival, administrador 

apostólico da Arquidiocese da Paraíba, que celebrou a primeira missa após a recuperação física. O 

momento solene teve também a presença, do Superintendente do IPHAN da Paraíba, Sr. Cláudio 

Nogueira, do Gerente de Meio Ambiente e Responsabilidade Social da Brennand Cimentos, o sr. 

Murilo Laurindo e principalmente da comunidade, que se apresentou em peso para receber de braços 

abertos sua Igreja.

As obras de recuperação tiveram início em outubro de 2015, sendo em julho de 2016, entregue a 

comunidade a Igreja Nossa Senhora da Penha de França totalmente recuperada. E agora no dia 23 

de outubro foi a vez da Igreja Nossa Senhora do Rosário voltar, belíssima, as mãos da arquidiocese e 

dos fiéis. "A Brennand Cimentos se orgulha de poder proporcionar a recuperação destas Igrejas, que 

são bens históricos não somente para Taquara, mas para Paraíba e para o povo brasileiro.

O Sr. Claudio Nogueira, Superintendente do IPHAN da Paraíba, reforçou a importância da parceria 

entre os poderes público e privado, para a viabilização de grandes obras como esta e ressaltou o 

quanto a recuperação físicas destas Igrejas são importante para manter viva a história do vilarejo.

Brennand Cimentos entrega Igrejas 
para comunidade de Taquara, em 

Pitimbu/PB

Além das Igrejas, também foi entregue aos cuidados 

da Arquidiocese, o Museu de Arqueologia, instalado 

na Igreja Nossa Senhora do Rosário. O acervo 

contempla todos os objetos que foram resgatados 

durante os estudos executados na fase do Projeto e 

recupera a história dos nossos antepassados, que 

viveram na região.

Museu de Arqueologia, instalado na Igreja Nossa Senhora do Rosário

Igrejas Nossa Senhora 

da Penha de França, 

datada de 1756
Igreja Nossa Senhora 

do Rosário, erguida 

em 1843.
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Unidade hospitalar será a 
1a da rede pública a fazer 
parto normal com analgesia

Maternidade implanta parto sem dor
PIONEIRISMO NA FREI DAMIÃO

A Maternidade Frei Da-
mião, da rede hospitalar do 
Estado, será a primeira uni-
dade de saúde da Paraíba a 
implantar o parto normal 
sem dor por analgesia. O as-
sunto foi discutido, na noite 
de terça-feira (25), na pró-
pria maternidade, situada 
no bairro de Cruz das Ar-
mas, em João Pessoa, como 
parte da programação dos 
30 anos da unidade, que fez 
aniversário ontem. 

O doutor em anes-
tesiologia Luiz Eduardo 
Imbelloni, do Programa 
de Residência Médica em 
Anestesiologia, da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES), falou das vantagens 
do método para os profis-
sionais da maternidade. 
A secretária de Estado da 
Saúde, Roberta Abath, par-
ticipou da discussão.

“O que fazemos hoje 
nesta maternidade vai 
acontecer em todas do Es-
tado, pois o que estamos 
buscando é aliviar o so-
frimento das mães, bebês 
e familiares e, para isso, 
esperamos contar com o 
compromisso de todos os 
trabalhadores”, disse a se-
cretária.

A diretora-geral da 
Frei Damião, Ana Márcia 
Fernandes, disse que vão 
acontecer outros momen-
tos semelhantes, abrangen-
do todos os profissionais 
envolvidos com os partos. 
“Neste primeiro momento, 
estamos reunindo os anes-
tesiologistas. Em seguida, 
serão contemplados os 
obstetras, pediatras, enfer-
meiros e fisioterapeutas. O 
parto normal é sinônimo 
de ausência de sofrimento 

para a mulher e um nasci-
mento com mais qualidade 
e humanismo”, falou.

Melhor alternativa
De acordo com a apre-

sentação feita pelo anes-
tesista, Luiz Eduardo Im-
belloni, o parto normal 
sem dor começa a partir da 
solicitação da gestante. “A 
analgesia é aplicada na pa-
ciente, quer seja de forma 
venosa, por bloqueios ou 
inalatória, quando ela pede 
o procedimento que elimi-
na a dor que é responsável 
por depressão pós-parto e 
estresse pós-traumático”, 
explicou o médico. Segundo 
ele, o mais difícil nesta me-
todologia é convencer os 
profissionais e a população 
de que  o parto normal sem 
dor é a melhor alternativa.

“Tanto em clínicas par-
ticulares como nas unida-
des públicas de saúde, a 
grande maioria dos partos 
é cesárea e isso se deve 
muito às dores quase insu-
portáveis no parto normal. 
Portanto, se pode ser feito 
um parto normal, que é a 
forma mais saudável para 
a criança e para a mãe, sem 
nenhuma dor, por meio de 
analgesia, esta, sem som-
bra de dúvida, é a melhor 
opção”, garantiu.

A vice-governadora Lígia Fe-
liciano e a secretária de Estado da 
Saúde, Roberta Abath,  ao lado da 
direção, funcionários, pacientes e 
familiares, prestigiaram ontem o 
encerramento das comemorações 
pelos 30 anos de fundação da Ma-
ternidade Frei Damião. Os 68 fun-
cionários mais antigos foram home-
nageados e foi implantado o parto 
sem dor por analgesia. O ato contou 
com a presença de Lúcia Leitão, que 
nasceu no dia da fundação da ma-
ternidade, também comemorando 
o seu 30º aniversário.  A programa-
ção constou ainda da abertura da 
exposição de fotos “Nascer”, de par-
tos realizados na unidade e um cur-
so de shantala para bebês.

“Hoje é um dia muito feliz para 
todos. Nestes 30 anos, muitas vidas 
nasceram aqui e outras tantas foram 

salvas. Cada vez mais, damos passos 
largos, avançando, principalmente, 
na humanização da saúde. A unida-
de traz serviços de excelência para a 
população e, sobretudo, com fun-
cionários que trabalham com amor, 
dedicação e doação”, disse a vice-
governadora Lígia Feliciano.

“Externo minha gratidão ao Pai 
por ter a oportunidade de compar-
tilhar com todos  este momento tão 
especial. A Frei Damião é referência 
para outras maternidades do Esta-
do, com atendimento que prioriza 
o cuidado à saúde da mãe e dos 
bebês. Comemoramos 30 anos de 
uma unidade que presta serviços de 
qualidade à população, com respei-
to, seriedade e carinho”, afirmou a 
secretária Roberta Abath.

A diretora-geral da Frei Damião, 
Ana Márcia Fernandes, por sua vez, 

reforçou o agradecimento à equipe 
da unidade. “O sentimento mais for-
te hoje é a gratidão, especialmente, 
aos profissionais que, diariamente, 
galgam o crescimento desta unida-
de. Atualmente, graças a eles, nós 
atendemos demandas dos 223 mu-
nicípios paraibanos, além dos esta-
dos vizinhos. A história de sucesso 
nestes 30 anos foi construída com 
carinho, empenho e muito traba-
lho”, comemorou.

Inauguração
A Maternidade Frei Damião, 

construída com recursos estaduais, 
foi inaugurada em 26 de outubro de 
1986. O nome da maternidade foi 
escolhido pela própria comunidade 
de Cruz das Armas, que era devota 
do frade que na época era conside-
rado um santo vivo.

Unidade de saúde celebra 30 anos de fundação

FOTO: Ricardo Puppe

Lígia Feliciano e Roberta Abath participaram do encerramento das comemorações, que incluiu a abertura da exposição “Nascer”

Outubro Rosa: 
Lígia Feliciano 
ministra palestra 
sobre prevenção

A conscientização sobre a 
prevenção do câncer de mama 
foi o tema da palestra da vice-
-governadora Lígia Feliciano 
para funcionários da PBPrev 
e do Instituto de Assistência à 
Saúde do Servidor da Paraíba 
(IASS-PB), que, de forma con-
junta, abraçaram a Campanha 
do Outubro Rosa 2016, que 
tem como tema “A cura está no 
agora”, por meio da ONG Ami-
gos do Peito. O evento aconte-
ceu do auditório da PBPrev, no 
Bairro dos Estados, na capital.

Lígia Feliciano ressaltou a 
importância do incentivo à pre-
venção. “Cada um de nós tem o 
dever de lutar contra o câncer 
de mama. Vamos juntos incen-
tivar a prevenção e o diagnósti-
co precoce, fazendo com que o 
objetivo do Outubro Rosa dure 
o ano todo”, ressaltou.

Durante o evento, o major 
Luiz Tibério Pereira Leite falou 
sobre a cura da esposa dele, 
que foi diagnosticada com cân-
cer de mama no início de uma 
gestação. “Se eu passei por um 
milagre na vida foi esse.  A fé 
em Deus é muito importante e 
hoje eu sei que tudo pode ser 
superado”, relembrou.

“O que 
estamos 
buscando 
é aliviar o 
sofrimento 
das mães, 
bebês e 
familiares”

“Se toquem, se apalpem, 
se amem e se cuidem”. Essa foi 
a tônica da apresentação das 
integrantes da ONG Mãos que 
Acolhem, realizada no miniaudi-
tório da Associação dos Plan-
tadores de Cana da Paraíba 
(Asplan). Das 44 voluntárias 
da ONG, 33 vivenciaram a ex-
periência do câncer de mama 
e tiveram que se submeter a 
mastectomia total ou parcial 
do seio.

 Boa parte destas mulhe-
res que enfrentaram o medo 
da morte, o sofrimento do tra-
tamento, a incerteza do ama-
nhã, e que obtiveram a cura ou 

ainda estão em tratamento, es-
teve presente no evento, dando 
testemunhos de superação no 
enfrentamento da doença e 
de como é possível tirar lições 
positivas de um processo não 
desejado por nenhuma mulher.

A presidente da ONG, a 
enfermeira intensivista Jea-
ne Santos Silva, descobriu um 
câncer de mama quando ainda 
amamentava sua filha, na épo-
ca com quatro meses e estava 
de malas prontas para assumir 
um cargo de suboficial na Ma-
rinha. A descoberta a forçou 
a rever planos e metas, e em 
pouco mais de 30 dias, entre a 
descoberta do nódulo, durante 
um autoexame nas mamas, e 
a cirurgia, a vida de Jeane deu 

uma guinada de 360o. 
Em seu testemunho, ela 

disse ainda que quase teve que 
amputar um braço, mas por al-
gum merecimento de Deus foi 
salva deste processo. “Consegui 
superar a doença com fé. Pedi a 
Deus que ele me deixasse criar 
minha filha. Eu podia ter fica-
do revoltada, mas transformei 
essa luta em vitória e minha 
experiência agora serve para 
ajudar as mulheres a superar 
essa fase difícil, que requer de 
nós muita fé, esperança e per-
severança”, disse Jeane.

Família envolvida
A psicóloga e voluntária 

da ONG, Leonice de Farias, re-
forçou a importância da iden-

tificação da doença na fase 
inicial e reiterou que o sucesso 
do tratamento depende muito 
de como a paciente encara os 
desafios. “Não é fácil o enfreta-
mento da doença, até porque 
não é somente a mulher que se 
fragiliza neste processo, toda 
a família também é envolvida, 
mas, é importante que se man-
tenha a fé, a autoestima, a con-
vicção de que tudo dará certo 
e que no final, a experiência 
pode trazer aprendizados que 
melhorarão, inclusive, o modo 
de encarar a vida”, disse ela. 

O presidente da Asplan, 
Murilo Paraíso, que abriu os 
debates, parabenizando a ini-
ciativa da ONG em ajudar as 
mulheres, falou da importân-

cia da prevenção. “Já perdi uma 
irmã com câncer e sei bem os 
transtornos que essa doença 
causa na pessoa e na família, 
por isso é tão importante a pre-
venção, então mulheres, não se 
envergonhem de se tocar, de 
procurar o médico ao menor 
sinal da doença”, reforçou.

Além dos testemunhos, 
a programação incluiu tam-
bém a apresentação do quar-
teto musical “Amor solidário”, 
formado por integrantes da 
ONG Mãos que Acolhem. Foi 
realizado um ciclo de oração e 
no final foi servido um lanche, 
além da distribuição de cami-
sas alusivas ao evento, que fez 
parte das atividades do Outu-
bro Rosa na Asplan.

ONG Mãos que Acolhem alerta sobre câncer de mama
Eliane Sobral
Especial para A União

A ONG Mãos que Aco-
lhem existe desde 2013 e 
é, atualmente, formada por 
44 voluntárias, das quais 33 
são mulheres que passaram 
pela experiência do câncer de 
mama e tiveram que se subme-
ter a mastectomia (retirada do 
seio). As voluntárias exercem 
diversas profissões, o que pos-
sibilita um atendimento gratui-
to e multifuncional às mulhe-

res que sofrem com o câncer. 
O grupo realiza ações diversas, 
tais como, campanhas, pales-
tras, visitas domiciliares, e em 
hospitais, acompanhamento 
psicológico, doação de cestas 
básicas, de remédios, de com-
plemento nutricional, realiza-
ção de bazar e brechós para 
angariar fundos para a ONG.

Todas as ações são es-
pontâneas e oriundas das pró-

prias voluntárias e as doações, 
além das voluntárias, são feitas 
por pessoas que acreditam 
e apoiam o trabalho da ONG, 
cuja sede fica na Rua Dom Pe-
dro I, Nº 392, sala 407, no edi-
fício Capital Center, no Centro 
de João Pessoa, mesmo local 
do consultório de psicologia da 
vice-presidente da entidade, 
que também realiza um traba-
lho de atendimento voluntário 

às mulheres encaminhadas 
pela ONG. Quem quiser conta-
to com a ONG pode ligar para 
os números 98851-8458 ou 
98885-1256.

Atividades
Hoje, a ONG vai desen-

volver atividades e palestras 
sobre o câncer de mama, pelo 
Outubro Rosa, a partir das 10h 
no Caps de Saúde Mental de 

São Domingos do Cariri. Ama-
nhã, às 14h, será na Associação 
AEV na Rua Raniere Mazile, no 
bairro do Cristo. No sábado, às 
10h, na Gráfica JB e às 15h na 
comunidade Padre Zé. No do-
mingo, dia 30, às 18h, na Igreja 
Exército da Salvação, no bairro 
de Jaguaribe e na segunda-fei-
ra, 31, às 13h, na Oficina Me-
mória na Assembleia Legislati-
va da Paraíba. 

Voluntárias fazem atendimentos e desenvolvem ações



O delegado titular da 
delegacia de homicídios de 
João Pessoa, Reinaldo Nó-
brega, anunciou ontem que 
solicitou ao Instituto de 
Polícia Científica (IPC) que 
fosse realizada uma repro-
dução simulada da morte 
do estudante universitário 
Cícero Maximino da Silva 
Júnior, ocorrida durante 
uma blitz da Polícia Militar, 
na orla da capital. A recons-
tituição acontecerá na quin-
ta-feira (3), com objetivo de 
ajudar a esclarecer o caso.

Além de contar com a 
reprodução simulada, que 
acontecerá no mesmo ho-
rário em que a blitz estava 
acontecendo no dia da ocor-
rência, para ajudar no traba-
lho de investigação, Reinaldo 
Nóbrega afirmou ter recebi-
do imagens das câmeras de 
segurança de uma residên-
cia, que também podem aju-
dar nas investigações.

De acordo com Rei-
naldo Nóbrega, as imagens 
foram cedidas voluntaria-
mente pelo dono do imóvel 
e, numa primeira análise, 
foi constatado que o mate-
rial não tem boa qualidade, 
devido à distância do lo-
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Polícia fará reconstituição da 
morte de estudante em blitz 
Cícero Maximino morreu 
após ser baleado pela PM, 
em Manaíra, na sexta-feira

Do ClickPB

cal da ocorrência e a baixa 
luminosidade no local da 
ocorrência – a morte do es-
tudante universitário ocor-
reu à noite. 

“A gente fez uma análise 
preliminar, porém como es-
tava escuro e a imagem um 
pouco distante, nós envia-
mos para o Instituto de Polí-

cia Científica (IPC) para que 
eles passem alguns filtros 
nestas imagens para melho-
rar a qualidade e também 
para a questão da aproxima-
ção”, explicou o titular da de-
legacia de homicídios, desta-
cando que existem dúvidas, 
porque há duas versões para 
o fato, e precisa-se chegar a 

versão real dos fatos.
De acordo com o diretor 

geral do IPC, Israel Aurelia-
no da Silva Neto, o trabalho 
de análise e melhoria das 
imagens das câmeras de 
segurança deve ocorrer no 
prazo máximo de dez dias, 
podendo ser prorrogado 
por igual período.

O caso 
O motociclista morreu 

após ser baleado na cabeça 
pela Polícia Militar ao tentar 
fugir de uma blitz realizada 
na Avenida João Maurício, no 
bairro de Manaíra, em João 
Pessoa, na noite da última 
sexta-feira (21).

De acordo com infor-

mações da PM, o homem 
estava armado e com vários 
objetos que seriam resul-
tado de assaltos praticados 
por ele. Ele não obedeceu a 
ordem para parar e foi atin-
gido com um tiro na cabeça. 
Ele ainda chegou a receber 
atendimento médico, porém 
faleceu antes mesmo de che-
gar ao Hospital de Emergên-
cia e Trauma.

A blitz faz parte da 
“Operação Impacto”, realiza-
da pela PM nos finais de se-
mana em locais orientados 
pelo Serviço de Inteligência 
e Núcleo de Análise Criminal 
e Estatística da Secretaria de 
Estado da Segurança e da De-
fesa Social (Seds).

O piloto da motocicleta 
em que estava o rapaz mor-
to durante uma blitz em 
João Pessoa se apresentou à 
Delegacia de Homicídios da 
capital na noite de segun-
da-feira (24). José Januário 
do Nascimento Neto, de 37 
anos, é estudante de Direito 
e pilotava a moto na noite 
da sexta-feira.

De acordo com o delega-
do titular de homicídios, Rei-
naldo Nóbrega, o homem in-
formou que no local da blitz 
havia muitos ônibus altos de 
turismo, o que teria encober-
to a sua visão e impedido ele 
de visualizar a guarnição da 
polícia e os cones de sinaliza-
ção. Ele também alegou que 
não portava arma alguma.

O trabalho investigati-
vo da Polícia Civil da Paraíba 
resultou em mais uma prisão 
realizada na área da 19ª Dele-
gacia Seccional, que tem sede 
em Sousa. Na tarde de terça-
feira (25), o Grupo Tático Es-
pecial (GTE) de Pombal, jun-
tamente com policiais da 1ª 
Delegacia Distrital da cidade, 
cumpriu mandado de prisão 
em desfavor de Gildeonecy 
Alves Formiga.

A ação policial aconteceu 
no fim da tarde, quando o sus-
peito foi localizado na casa do 

irmão, no Centro de Pombal. 
De acordo com os investiga-
dores, ele já foi preso diversas 
vezes e responde processos 
pelos crimes de roubo, furto e 
tráfico de drogas. 

Gildeonecy foi encami-
nhado pelos policiais para a 
delegacia de Pombal, de onde 
foi transferido para a cadeia 
pública municipal. 

Em Catolé do Rocha
A Polícia Civil da Pa-

raíba, por meio do trabalho 
investigativo realizado pela 

18ª Delegacia Seccional, com 
sede em Catolé do Rocha, 
cumpriu mandado de prisão 
contra Elienai de Paiva San-
tos. Ele é suspeito de vários 
crimes de roubo, na região 
do Sertão do Estado. 

De acordo com o delega-
do Anderson Fontes, o man-
dado de prisão preventiva es-
tava em aberto e foi expedido 
pelo juiz das Execuções Pe-
nais da Comarca de Catolé do 
Rocha para cumprimento de 
pena pelo crime de roubo. “A 
prisão ocorreu quando o sus-

peito foi até a delegacia pres-
tar esclarecimentos sobre 
outra situação e durante o de-
poimento os investigadores 
constataram a existência do 
mandado de prisão. A ordem 
de prisão foi feita na mesma 
hora”, disse o delegado.

Ao ser ouvido na sede 
da 18ª Delegacia Seccional, 
o suspeito Elienai de Paiva 
foi encaminhado para uma 
unidade prisional de Cato-
lé do Rocha, onde deverá 
ficar à disposição das deci-
sões judiciais. 

Efetivos do 2º Bata-
lhão de Polícia Militar e da 
3ª Companhia de Polícia de 
Trânsito (CPTran) partici-
pam  a partir desta semana 
de operações conjuntas com 
a STTP (Superintendência 
de Trânsito e Transportes 
Públicos) para coibir o trans-
porte clandestino de passa-
geiros em Campina Grande. 
A  Operação Impacto do 2º 
BPM também está atuando 
na repressão aos assaltos a 
ônibus na cidade, desde que 
foi deflagrada na última sex-
ta-feira. 

O capitão Ralisson An-
drade, comandante da 3ª 
CPTran, explicou que o papel 
da unidade é dar o suporte 
de segurança às operações 
que serão conduzidas pela 
STTP, por determinação do 

Ministério Público Estadu-
al,  partindo do princípio de 
que o transporte clandestino 
de passageiros é uma contra-
venção penal. “A CPTran  vai 
dar o  suporte de segurança 
aos fiscais e agentes de trân-
sito no momento das aborda-
gens aos veículos irregulares, 
mas a notificação e a apreen-
são são de responsabilidade 
da STTP”, disse o oficial.  

Carros de passeio, vans 
e até motocicletas serão al-
vos das operações contra 
o transporte clandestino. 
Enquanto os carros fazem 
concorrência aos ônibus, as 
motos exploram o serviço de 
moto táxi sem permissão da 
STTP.  “De janeiro a agosto de 
2016, cerca de 15 veículos, 
incluindo carros de passeio 
e motocicletas, foram apre-
endidos nas operações reali-
zadas pela STTP, CPTran e 2º 
BPM”,  disse Daniel Araujo, 

gerente de trânsito da STTP.
De acordo com ele, nos 

locais das abordagens os mo-
toristas são notificados e os 
veículos são apreendidos e 
conduzidos ao pátio do De-
tran. Além da apreensão do 
veículo, o motorista flagrado 
no transporte clandestino 
terá que pagar multa corres-
pondente a um salário míni-
mo. A cobrança dessa multa 
é prevista pela Lei Municipal 
que regulamenta o transpor-
te de passageiros no municí-
pio de Campina Grande. 

Concorrência desleal 
O superintendente do 

Sindicato das Empresas de 
Transporte de Passageiros, 
Anchieta Bernardino, diz 
que o transporte clandestino 
faz concorrência desleal às 
empresas regulares.   “Além 
da pressão provocada pelos 
custos operacionais, da que-

da do número de passagei-
ros e da defasagem tarifária, 
o serviço regulamentado 
ainda sofre com a concor-
rência desleal e predatória 
do transporte ilegal de pas-
sageiros, conhecido como 
‘clandestino’, que tomou con-
ta da cidade”, destacou. 

Acusado de roubo e tráfico de drogas é preso

CPTran e 2o BPM participam das operações

em pombal

CoNTRa o TRaNSpoRTe ClaNDeSTINo em CG

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

A Polícia Civil pren-
deu em flagrante, na 
manhã de ontem, o 
pernambucano Josinal-
do Vieira da Silva, 43 
anos. Ele era investiga-
do pela Delegacia de 
Defraudações e Falsi-
ficações (DDF) de João 
Pessoa por estelionato 
e, de acordo com os le-
vantamentos policiais, 
praticou vários golpes 
nos estados da Paraíba e 
Pernambuco. Ele já teria 
desviado mais de R$ 850 
mil negociando de for-
ma fraudulenta imóveis, 
emitindo cheques ban-
cários roubados e con-
tratando empréstimos.

“O suspeito ad-
quiriu uma fazenda, 
situada no município 
de Sapé, no Brejo pa-
raibano, pelo valor de 
R$ 700 mil, e como pa-
gamento ele repassou 
dois cheques bancários 
em nome de terceiros. 
Sem levantar suspeitas, 
Josinaldo convenceu a 
vítima a entrar na posse 
da fazenda, antes que 
os cheques fossem com-
pensados e negociou 
30 bois da raça Nelore, 
avaliados em R$ 70 mil 
e outros bens avaliados 
em mais de R$ 30 mil. 
Depois disso, ele de-
sapareceu deixando o 
dono do imóvel com o 
prejuízo”, disse o dele-
gado Lucas Sá.

Desconfiando que 

podia ter caído em um 
golpe, a vítima procu-
rou informações sobre 
o suspeito e descobriu 
que os cheques repas-
sados por Josinaldo fo-
ram furtados de uma 
empresa do Estado de 
Pernambuco e que ele 
já  responde a proces-
sos por estelionato. A 
partir daí, o dono do 
imóvel foi até a polí-
cia e registrou a ocor-
rência. Os agentes de 
investigações da Dele-
gacia de Defraudações 
e Falsificações realiza-
ram um levantamento 
e começaram a moni-
torar o suspeito.

Sem desconfiar que 
a fraude praticada por 
ele tinha sido desco-
berta, na manhã dessa 
quarta-feira, Josinaldo 
foi até a Rua Maciel 
Pinheiro, no centro da 
capital, e  tentou trocar 
outro cheque bancário 
falso no valor de R$ 11 
mil. A equipe da DDF fi-
cou observando de lon-
ge a transação. Na hora 
que o suspeito estava 
concluindo a troca do 
cheque por dinheiro, 
foi abordado e preso 
em flagrante pelos cri-
mes de receptação qua-
lificada por emissão de 
cheques bancários rou-
bados e estelionato. As 
penas pelos dois crimes 
podem chegar a mais 
de 13 anos de reclusão.

Polícia prende suspeito 
de estelionato na PB e PE

DeSVIo De R$ 850 mIl

Além da 
apreensão 
do veículo, 
o motorista 
flagrado no 
transporte 
clandestino 
terá que 
pagar multa 
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Delegado Reinaldo Nóbrega disse que recebeu imagens das câmaras de segurança de uma casa que podem ajudar nas investigações
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Empresa especializada em soluções
auditivas faz demonstrações em JP
Funad participa do evento 
a partir das 15h no Hotel 
Nord Class, na capital

Em comemoração ao Dia 
Nacional de Prevenção a Au-
dição (que acontece no dia 
10 de novembro), a empre-
sa Cochlear, especialista em 
soluções auditivas implantá-
veis, apresenta hoje, em João 
Pessoa, um inovador Apare-
lho Auditivo de Fixação Ós-
sea. Segundo o otorrinola-
ringologista Islan da Penha 
Nascimento, o dispositivo é 
mais indicado para pessoas 
que não podem utilizar apa-
relhos auditivos. "Na Paraí-
ba, cinco pessoas, sendo a 
maioria crianças, já estão uti-
lizando essa nova tecnologia 
de reprodução auditiva com 
sucesso", revelou o médico.

O sistema surge com o 
objetivo de contribuir para 
uma melhor qualidade de 
vida do deficiente auditivo e 
a Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de De-
ficiência (Funad), que atual-
mente atende 300 pessoas 

José Alves
zavieira2@gmail.com

com deficiência auditiva no 
Estado, participará do evento 
que acontece a partir das 15h 
no Hotel Nord Class, na Ave-
nida Tamandaré, no bairro de 
Tambaú, com entrada franca.

Para a presidente da Fu-
nad, Simone Jordão, essa pró-
tese ancorada no osso com 
o sistema Baha é um produ-
to inovador de tecnologia 
assistida para pessoas com 
deficiência auditiva. "Enten-
demos a importância, espe-
cialmente, para os pacientes 
e os profissionais da área, 
que compreenderão essa 
nova tecnologia com o objeti-

vo de favorecer os usuários”, 
disse Simone, pontuando que 
a Funad estará presente com 
profissionais e usuários, que 
deverão conhecer o equipa-
mento apresentado.

Alerta à população
Simone informou tam-

bém que a Funad vai partici-
par de outros eventos em co-
memoração ao Dia Nacional 
da Prevenção à Audição, que 
acontece no dia 10 de novem-
bro. Ela disse que no próximo 
dia 12, no Busto de Taman-
daré, na divisa das praias de 
Tambaú e Cabo Branco, serão 

instaladas duas tendas e que 
equipes multiprofissionais 
de saúde estarão orientan-
do a população sobre perdas 
auditivas, tratamentos e ino-
vações tecnológicas, além de 
distribuir brindes e material 
gráfico sobre o tema.

"O objetivo é discutir e 
orientar sobre perdas audi-
tivas, prevenção, tratamen-
tos e inovações tecnológicas 
que estão surgindo a fim de 
promover mais qualidade de 
vida para os deficientes audi-
tivos", disse Simone Jordão.

Segundo a fonoaudió-
loga da Politec Saúde Paraí-

ba, Rogéria Dias, o evento 
contribuirá muito para a 
evolução dos portadores de 
deficiência auditiva e dos 
profissionais da área. “O 
implante por via óssea ain-
da é pouco conhecido pela 
população em geral, e essa 
apresentação dá possibili-
dade aos pacientes de co-
nhecerem as tecnologias, 
que podem trazer soluções 
para os problemas auditivos. 
É também um momento de 
troca entre os profissionais, 
com o objetivo de melhor 
atender as necessidades dos 
pacientes e assim promover 

uma condição auditiva mais 
favorável a todos”, explicou.

Palestrantes
O evento contará com 

palestrantes especialistas no 
tema, além de pessoas com 
deficiência auditiva de toda 
a Paraíba, otorrinolaringolo-
gistas, fonoaudiólogos, psi-
cólogos, e representantes da 
Funad. A oficina acontece em 
dois momentos: das 15h às 
19h, com os candidatos ao 
sistema Baha, e das 19h30 às 
21h30, com os profissionais 
da área de saúde e as presen-
ças dos palestrantes Facundo 
Borlando, gerente de produto 
da Cochlear América Latina e 
as fonoaudiólogas da Politec 
Saúde São Paulo e Paraíba, 
Agatha Joner e Rogéria Dias.

Sistema Baha 
O Baha é uma prótese 

auditiva implantável de con-
dução óssea, que pode ser 
utilizado em casos de surdez 
unilateral, ou em acidentes 
com ouvidos crônicos (otites 
de repetição, popularmente 
conhecido como ouvido es-
tourado) ou operados, além 
de crianças com malforma-
ções congênitas da orelha.

FOTO: Reprodução/Internet

Novo aparelho auditivo
já em uso  no mercado

tem fixação óssea

Alunos e professores da Escola 
Estadual Monsenhor Pedro Anísio 
Bezerra Dantas, localizada no bairro 
dos Ipês, em João Pessoa, realizaram, 
nesta semana, com as turmas da Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA), a se-
gunda parte da IV Mostra Cultural da 
unidade educacional, que teve início 
na semana passada. Esse é o resulta-
do do trabalho realizado ao longo do 
ano, que envolveu todas as discipli-
nas aplicadas na escola. O tema de 
2016 foi “Ética e Cidadania”.    

De acordo com a professora 
Rosângela do Vale, uma das orga-
nizadoras do evento, os trabalhos 
apresentados neste ano chamaram 
a atenção pela criatividade. “Alguns 
alunos produziram peças bem inte-
ressantes, principalmente na área da 
sustentabilidade”, declarou a pro-
fessora. Segundo ela, foram criadas 
sandálias com base em material de 
jornal, bolsas com teclado de com-
putador e materiais de decoração 
com vidros e potes de plástico. 

Entre os trabalhos apresentados 
pelos alunos, também foi destaque a 
peça teatral de uma turma da tercei-
ra série do Ensino Médio, retratando 
o tema “Ética”; uma maquete desen-
volvida por uma turma da segunda 

série reforçando a preocupação com 
a água; e a degustação de comidas 
feitas com reaproveitamento de ali-
mentos, ideia dos alunos da Educa-
ção de Jovens e Adultos. 

“Eles ainda reaproveitaram reci-
pientes plásticos de margarina e de sor-
vete para criar objetos de decoração e 
que podem ser reutilizados na cozinha”, 
comentou a professora Rosângela. 

Além dela, a IV Mostra Cultural 
da Escola Estadual Monsenhor Pe-
dro Anísio Bezerra Dantas contou 
com a colaboração de todos os pro-
fissionais da unidade de ensino, sob 
a organização, também, das profes-
soras Alcy Alencar, Sônia Batista e 
Joana D’arc Fernandes, e da direto-
ra Maria Lúcia Santos.

Mostra Cultural da Escola Pedro 
Anísio destaca ética e cidadania

disciplinas aplicadas
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Trabalhos apresentados pelos alunos chamaram atenção principalmente pela criatividade

As Secretarias de Estado 
da Receita, Educação e da Re-
ceita Federal prorrogaram o 
prazo final das inscrições do 
Concurso Arte Cidadã até o dia 
20 de novembro. A data limite 
anterior era 31 de outubro. O 
adiamento se deve às parali-
sações das escolas públicas da 
Rede Estadual nesta semana e 
ao feriado do Dia do Servidor 
Público nesta sexta-feira (28).

O concurso vai premiar 
com notebooks as melhores 
produções nas categorias de 
desenhos (estória em quadri-
nhos), poesia e paródias. Ele 
será destinado aos estudantes 
da Rede Pública de Ensino da 
1ª Região do Estado, matricu-
lados no 8º e 9º anos do Ensi-

no Fundamental II e também 
dos três anos do Ensino Médio. 

Podem se inscrever no 
Concurso Arte Cidadã os alu-
nos das escolas públicas dos 
13 municípios da 1ª Região de 
Ensino da Rede Estadual. Para 
inscrever o trabalho em dese-
nho, poesia ou paródia, o estu-
dante terá de fazer pelo menos 
um dos cinco cursos gratuitos 
na modalidade EAD (Ensino a 
Distância) constante no Pro-
grama “Semeando Sementes 
da Cidadania”.  Os interessados 
poderão realizar as inscrições 
no link https://www3.receita.
pb.gov.br/portalesat/cidada-
niafiscal.php. O aluno deverá 
cumprir 60% das atividades a 
fim de obter o seu certificado.

A Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) realizará, de 
hoje até sábado, no Hotel Lit-
toral, em João Pessoa, o evento 
Mostra Jovem Paraíba, voltado 
para a juventude do ProJovem 
Urbano da Paraíba. A mostra 
trará a apresentação dos re-
sultados das aprendizagens 
dos jovens que fazem parte do 
programa, nas dimensões da 
Qualificação Profissional e da 
Participação Cidadã, ao longo 
da edição de 2014 do ProJo-
vem Urbano, que se encerra 
em novembro.

O coordenador geral do 
ProJovem Urbano na Paraíba, 
Francisco Eleutério de Oliveira 
Junior, destacou a importância 
do evento e o protagonismo 
dos jovens no programa. “Para 
nós, que fazemos a execução 
de um programa voltado total-

mente para a juventude, reali-
zar um encontro desta natu-
reza que se propõe a integrar 
os jovens das mais diferentes 
regiões de nosso Estado, de 
culturas e costumes, é de uma 
grandeza e de muito respeito à 
dignidade humana, por todos 
estes jovens que são os verda-
deiros protagonistas do nosso 
trabalho”, contou.

O evento começa hoje, 
às 18h, com a presença de 
representantes da Secretaria 
da Mulher e Diversidade Hu-
mana e Empreender – PB, que 
vão discutir com a  juventu-
de da Paraíba “A Qualificação 
Profissional e a Participação 
Cidadã como espaços de opor-
tunidades para as juventudes”.

A mostra terá oficinas 
voltadas para as artes visuais, 
cênicas, dança e música. 

Secretarias prorrogam o 
prazo final das inscrições

SEE terá apresentação  
hoje de aprendizagem

cOncursO arTe cidadã

prOjOvem urbanO

Destino Paraíba  
atrai interesse de 
agentes de viagens 
portugueses

O número de agentes de 
viagens que participaram do 
roadshow da Solferias sur-
preendeu de forma positiva, 
na noite da terça-feira (25), 
na cidade do Porto, em Portu-
gal. Cerca de 180 profissionais 
participaram das capacitações 
promovidas pela Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
um número bem superior ao 
estimado pelos organizadores. 

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, disse que os 
agentes de viagens portugue-
ses estão demonstrando muito 
interesse pelo Nordeste. “O in-
teresse pela Paraíba tem cres-
cido bastante, o que aumenta a 
responsabilidade de passar os 
nossos melhores roteiros e op-
ções de hospedagem, e, acima 
de tudo estar presente nessas 
capacitações na Europa”.

Após a apresentação do 
potencial turístico, Ruth Aveli-
no sorteou diárias no Mussulo 
by Mantra, na Costa do Conde; 
Tropical Tambaú e Hardman 
Praia Hotel, junto com pas-
seios da Luck Receptivo João 
Pessoa.  Durante os roadsho-
ws, que estão sendo realizados 
desde segunda-feira (24) na 
Espanha (em Vigo) e em Por-
tugal, os agentes de viagens 
das operadoras Solferias e 
Exótico Online estão receben-
do informações sobre os rotei-
ros turísticos e infraestrutura 
da rede hoteleira de João Pes-
soa e Costa do Conde.

Ontem, o roadshow foi 
promovido na cidade de Coim-
bra, e ainda passará por Lis-
boa, nesta quinta-feira, quan-
do será encerrado o giro por 
Portugal. A ação conta com o 
apoio da Embratur (Instituto 
Brasileiro de Turismo), além 
da participação dos hoteleiros 
paraibanos, por meio da ABIH-
-PB (Associação Brasileira da 
Indústria Hoteleira, seccional 
Paraíba) e da Fecomércio. 

“Alguns alunos 
produziram peças 
bem interessantes, 
principalmente 
na área da 
sustentabilidade”
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Supremo decide por 7 votos a 
4 que desaposentação é ilegal
Legalidade do benefício 
estava em julgamento 
na Corte há dois anos

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu ontem 
considerar ilegal a desapo-
sentação - a possibilidade de 
o aposentado pedir a revisão 
do benefício por ter voltado a 
trabalhar e a contribuir para 
a Previdência Social.

A legalidade do benefí-
cio estava em julgamento na 
Corte há dois anos e sofreu 
sucessivos pedidos de vista. 
Mais de 180 mil processos 
estavam parados em todo o 
País aguardando a decisão do 
Supremo.

Por 7 votos a 4, os mi-
nistros consideraram a desa-
posentação inconstitucional 
por não estar prevista na 
legislação. Votaram contra 
o recálculo da aposentado-
ria os ministros Dias Toffoli, 
Teori Zavascki, Edson Fachin, 
Luiz Fux, Gilmar Mendes, Cel-
so de Mello, e a presidente, 
Cármen Lúcia. A favor vota-

ram Marco Aurélio, Luís Ro-
berto Barroso, Rosa Weber e 
Ricardo Lewandowski.

A validade da desapo-
sentação foi decidida após 
um aposentado pedir ao 
Instituto Nacional do Segu-
ro Social (INSS) a interrup-
ção do pagamento da atual 
aposentadoria por tempo de 
serviço e a concessão de um 
novo benefício por tempo 
de contribuição, com base 
nos pagamentos que voltou 
a fazer quando retornou ao 
trabalho.

AGU
Em parecer enviado on-

tem ao Supremo, a Advoca-
cia-Geral da União (AGU) de-
fendeu que para a concessão 
da desaposentação seria ne-
cessário que o segurado de-
volva todos os valores recebi-
dos durante a aposentadoria.

A AGU entende que a 
revisão sem a devolução dos 
valores contraria a Consti-
tuição Federal, que estabe-
lece o “caráter contributivo 
da Previdência Social e a ne-
cessidade de preservação do 
equilíbrio entre suas receitas 
e despesas” do INSS.

André Richter
Da Agência Brasil

"Apalpar é um exercício diário 
na vida das mulheres cegas, leve 
esta prática para as suas mamas". 
Essa foi a frase que definiu o evento 
do "Outubro Rosa" promovido pelo 
Instituto dos Cegos da Paraíba, reali-
zado na tarde de ontem. A atividade 
foi específica para mulheres com de-
ficiência visual e ocorreu na própria 
instituição. Palestras e oficinas foram 
ministradas para mais de 60 mulhe-
res, afim de tirar dúvidas sobre o as-
sunto, orientá-las sobre os cuidados 
e como fazer o autoexame, além de 
depoimentos de mulheres que tive-
ram o câncer de mama. Profissionais 

da área como a ginecologista Wani-
cleide Leite, marcaram presença. 

A organizadora do evento, 
Suzi Belarmino, comentou que foi 
a primeira vez que um evento com 
a temática do câncer de mama foi 
realizado na instituição, tendo em 
vista que o intuito de promover as 
oficinas foi o fato de que as mulhe-
res "cegas" possuem pouco acesso 
à informação, pois a maioria delas 
são visuais. Ela disse que na progra-
mação estão: manipulação das ma-
mas, dinâmicas com recursos ma-
teriais, momento mais íntimo com 
os profissionais de saúde para tirar 
dúvidas. "Temos que cuidar bem 
dessa parte do nosso corpo, pois o 
câncer de mama tem cura", disse.

Outros eventos
Apesar da chegada do fim  do 

mês muitas pessoas continuam 
com a realização de eventos e 
passeatas em prol do "Outubro 
Rosa". Com o intuito de cons-
cientizar as mulheres sobre os 
cuidados necessários para evitar 
a doença e para que o diagnósti-
co seja efetuado o quanto antes, 
professoras e alunos do Liceu Pa-
raibano realizaram, na tarde de 
ontem, uma passeata na praça da 
Lagoa, no Centro de João Pessoa. 
Na ação todos erguiam cartazes 
e faziam a entrega de panfletos, 
afim de interagir com as pessoas 
no local, conversando e tirando 
dúvidas sobre o assunto.

Instituto dos Cegos realiza oficina 
sObre O “OutubrO rOsa”

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) realiza, hoje, a ins-
talação de hidrantes nos 
bairros do Bessa e Manaíra. 
O serviço vai interromper o  
abastecimento de água em 
cinco bairros da Região Me-
tropolitana de João Pessoa.

O fornecimento de 
água será suspenso das 8h 

às 20h, nos bairros do Bes-
sa, Manaíra e São José, em 
João Pessoa; além de Re-
nascer II e III, em Cabedelo. 

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo 
telefone 115, que agora 
também atende ligações de 
celular.

Abastecimento d’água é 
interrompido em 5 bairros

hOje na Grande jOãO PessOa
Rachel Almeida 
Especial para A União

Palestras e oficinas foram ministradas para mais de 60 mulheres para tirar dúvidas sobre o câncer de mama e orientá-las

FOtO: Marcos Russo

Após uma longa 
“novela” o Campinense 
acertou ontem, a con-
tratação do meia Mar-
celinho Paraíba para o 
Campeonato Paraibano, 
Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil e a Série D do 
Brasileirão. Um antigo 
sonho da mais nova con-
tratação da Raposa para 
a próxima temporada, 
que será a principal estre-
la da equipe rubronegra. 
O jogador foi revelado 
em 1990 pelo bicampeão 
paraibano, onde afirmou 
que antes de encerrar a 
carreira atuaria pelo clu-
be que o pai, o ex-joga-
dor Pedrinho Cangula, 
foi ídolo nos anos 70. 

Ele estava no Inter-
nacional de Lajes/SC, com 
passagens pelo São Pau-
lo, Grêmio-RS, Flamengo
-RJ, Sport do Recife-PE, 
Boa Esporte-MG, Forta-
leza-CE, Ypiranga-RS, Jo-
inville-SC, Hertha Berlim 
e Wolfsbug, (ambos da 
Alemanha) e Trabzons-
por (Turquia). Em 1993, 
Marcelinho conquistou 

o primeiro título como 
profissional com a cami-
sa da Raposa. 

bota
Cerca de 500 atletas 

participaram ontem, da 
“seletiva” que o Botafo-
go realiza até sábado, na 
Maravilha do Contorno, 
no Cristo Redentor. Os in-
teressados, na faixa etária 
entre 18 e 21 anos, podem 
comparecer que serão ava-
liados por uma comissão, 
composta pelos treinado-
res Itamar Shuller, Ramiro 
Sousa e Michel Luis. 

A exigência é que 
o atleta preencha uma 
ficha e leve chuteira, 
meiões e calção preto. O 
Belo anunciou uma lista 
com jogadores que não 
permanecerão na equi-
pe: André Lima e Ander-
son Grasiane (zagueiros); 
Ângelo e Jeferson Recife 
(laterais direito e esquer-
do); Val, João Paulo e 
Renick (volantes); Salda-
nha, Danielzinho,  Ruan, 
Rodrigo Silva e Carlinhos 
(atacantes). 

Marcelinho Paraíba 
volta ao Campinense

reFOrçO
Contribuintes
pagam tributo 
da Repatriação 
até o dia 31

O Banco Central (BC) 
alertou ontem que os con-
tribuintes que decidiram 
aderir ao Regime Especial de 
Regularização Cambial e Tri-
butária, conhecido como Lei 
da Repatriação, a não deixar 
para a última hora o paga-
mento de impostos e multas.

Em nota, o BC diz que 
não basta efetuar a decla-
ração, é preciso pagar o im-
posto e a multa até o dia 31. 
“Os declarantes que desejam 
utilizar os recursos manti-
dos no exterior para pagar 
o imposto e a multa devem 
prestar atenção para que 
os valores em reais estejam 
disponíveis no País a tem-
po de efetuar o pagamento. 
Além do prazo de até dois 
dias úteis para liquidação do 
contrato de câmbio, existem 
procedimentos cadastrais a 
cargo das instituições finan-
ceiras. Não deixe para a últi-
ma hora!”, disse o BC.

O prazo para adesão ao 
Regime Especial de Regula-
rização Cambial e Tributária 
começou em abril e termina 
no dia 31 deste mês.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema), por meio 
da Coordenadoria de Estu-
dos Ambientais (CEA), e da 
Divisão de Fiscalização do 
Núcleo de Patos (DIFI-Pa-
tos), realizou, nesta semana, 
o monitoramento da área 
impactada pelo incêndio 
florestal que atingiu o Pico 
do Jabre, localizado entre 
os municípios de Teixeira, 

Maturéia e Mãe D’água, no 
Sertão do Estado.

Na oportunidade, os 
técnicos da Sudema per-
correram a área devastada 
para  mensurar o períme-
tro atingido pelo incêndio, 
além de realizarem  rondas 
na unidade de conservação. 

Todos os dados coleta-
dos na ocasião serão usa-
dos para a elaboração de 
um relatório que servirá 

de base para a autarquia 
adotar as medidas cabí-
veis. 

O  incêndio que atingiu 
o Pico do Jabre ocorreu no 
final do mês de setembro 
e não tomou proporções 
maiores devido ao empe-
nho do Corpo de Bombei-
ros e do Batalhão de Polí-
cia Ambiental, que atuaram 
incessantemente na locali-
dade.

Sudema faz monitoramento 
da área impactada no Sertão

incêndiO FlOrestal nO PicO dO jabre

A partir do próximo do-
mingo (30), as chamadas de 
telefones fixos entre 587 mu-
nicípios vizinhos deixarão de 
ser cobradas como interurba-
nas e terão a mesma tarifa das 
chamadas locais. A estimativa 
da Agência Nacional de Tele-
comunicações (Anatel) é que 

a mudança resulte em uma re-
dução de 60% no custo desse 
tipo de ligação nessas locali-
dades.

A queda de preços bene-
ficiará consumidores de 281 
municípios da região Sul; 199 
da região Nordeste; 69 do Su-
deste; e 38 municípios da re-
gião Norte. Segundo a Anatel, o 
benefício real da mudança vai 
depender do plano de serviço 

contratado pelo assinante, já 
que, além dos planos básicos, 
as concessionárias oferecem 
planos alternativos.

As alterações do regula-
mento sobre áreas locais para 
a telefonia fixa foram publica-
das no dia 3 de maio e a agên-
cia havia dado prazo de 180 
dias para entrada em vigor da 
medida, que vence neste do-
mingo.

Ligações entre 587 municípios 
vizinhos ficarão mais baratas 

a Partir de dOminGO

Sabrina Craide
Da Agência Brasil



Pinacoteca de São 
Paulo tem exposição 
sobre arte moderna

PÁGINA 11 PÁGINA 12

Página 10

Clássico de José Mojica 
será exibido na sessão 
terror do Cine Aruanda
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Sitônio escreve sobre 
a trajetória do jogador 
Carlos Alberto Torres

EM CARTAZ CINEMA

Brasil com humor
FOTOS: Divulgação9

Cia de teatro Nu Escuro traz à capital o espetáculo “Pitoresca” para contar 400 anos
da história do Brasil pela ótica de uma índia idosa e grávida, no Centro Cultural Piollin

Lucas Silva
Especial para A União

A comédia dramática de 60 minu-
tos que conta a história de uma 
índia velha e grávida que observa 
o passar dos anos do Brasil por 
mais de 400 anos. É a partir 
desse olhar que a “Companhia 
goiana de teatro Nu Escuro” traz 
a capital o espetáculo intitulado 

“Pitoresca”. Ganhando o palco do Centro Cultu-
ral Piollin amanhã e no sábado (29)  , a apresen-
tação está marcada para às 20h, e foi uma das 
contempladas pelo prêmio Myriam Muniz 2015, 
além de fazer da trilogia “Goyaz”, um trabalho 
de investigação cênica da Nu Escuro. A entrada 
para a atividade é gratuita.

“É a primeira vez que vamos a João Pessoa 
então estamos muito felizes por visitar a cidade 
e esperamos a casa cheia para apresentarmos 
um espetáculo interessante e muito bem hu-
morado com música, dança, teatro de bonecos 
e muito mais”, disse o ator e produtor, Lázaro 
Tuin, em entrevista ao jornal A União. 

Como dito anteriormente, o roteiro do 
espetáculo apresenta uma índia velha e grávida 
que observa a história do Brasil por mais de 400 
anos. Indo mais além, ela presencia não somen-
te a história, mas a formação das identidades 
brasileiras que foram construídas a partir dos 
olhares estrangeiros. De forma geral, o espetá-
culo propõe duas visões entre os relatos histó-
ricos e as contradições do mundo atual, fazendo 
isso uma provocação saudável, bem humorada e 
sobretudo da nossa própria história.

“Durante três anos trabalhamos duramente 
para intensificar todas as técnicas presentes na 
peça. Como resultado, temos um espetáculo não 
muito tradicional, que foge do dinamismo, mas 
com humor e leveza”, explicou Tuin. 

Como base para a construção do texto dos 
atores foram utilizados e feitos estudos em cima 
de relatos de cientistas e artistas europeus. 
Além disso, uma autobiografia de um africano 
escravizado, livros de viagens de piratas aven-
tureiros que passaram pelo Brasil forjaram um 
caleidoscópio quase psicodélico de olhares no 
alvorecer da globalização que escancaram as 
contradições do nosso mundo moderno. 

Portanto, é possível dizer que a história do 
Brasil, desde sua colonização até o desenrolar 
de grandes histórias por meio de seus visitantes, 
é presenciada e contada pela índia, que faz da 
história sua voz teatral. 

“Partimos da ótica de uma índia velha e 
grávida que está morrendo e dando a luz. É 
a partir daí que temos a criação de um meio 
cíclico de fim e início da vida, entretanto, sendo 
assistido por 400 anos”, contou o diretor da 
peça teatral, Hélio Fróes, em entrevista a TV 
Brasil Central.

Ainda na entrevista, Fróes falou sobre as 
técnicas utilizadas para o desenvolvimento do 
trabalho. “Foram feitas aulas de dança, canto, 
manipulação de boneco, viewpoints, percussão, 
entre outros, para fazer com que o espectador 
se sentisse seduzido pelas cenas trabalhadas”, 
concluiu.  

Entre os nomes de exploradores e viajantes 
que aqui deixaram sua marca estão Pero Vaz 
de Caminha, Auguste Saint-Hilaire, Langsdorff, 
John Emmanuel Pohl, Cuthbert Pudsey, Gentil de 
la Barbinais, Gardo Baquaqua, Anthony Knivet, 
Gobineau, Louis Agassaiz, Francis Castelnau, 
Hans Staden e Maria Graham - todos estrangei-
ros que visitaram o Brasil no período do século 
XV ao XIX. 

Fora os estrangeiros, relatos elabora-
dos por artistas e cientistas das expedições 
presentes nas viagens também tiveram sua 
vez. Nomes como Rugendas, Taunay, Flo-
rence, Debret, Frans Post e Albert Eckhout 
foram estudados. E fechando a grande lista 
de nome, os “Relatórios de Província” que o 
Governo de Goiás encaminhava ao Impe-
rador do Brasil no Rio de Janeiro no século 
XIX foram utilizados.

Saindo um pouco da visão meramente 
construtiva da peça, todo o trabalho que 
será visto pelo público presente na ativi-
dade traz consigo uma série de técnicas 
– narrativas e linguísticas – na tentativa 
de fazer com que o público seja incluso na 
cena. Então os responsáveis por esse envol-
vimento são os atores Adriana Brito, Eliana 

Santos, Izabela Nascente, Lázaro Tuin e 
Liomar Veloso, com direção de Hélio Fróes e 
figurino de Rita Alves.

De onde surgiu a ideia
Pode parecer uma ponta independente, 

mas na verdade o espetáculo faz parte da 
trilogia “Goyaz”. Um trabalho de investiga-
ção cênica proposta pelo Cia Nu Escuro, que 
tem como objetivo olhar de forma crítica e 
poética para a formação do Estado de Goiás. 
“Pitoresca”, dirigido por Hélio Fróes, é a ter-
ceira peça dessa trilogia, que começou com 
Plural (2012) e depois Gato Negro (2013).  
A trilogia tem também como proposta for-
talecer e aprofundar as linhas de estudos e 
técnicas do grupo e sua pesquisa estética.

A Cia de teatro Nu Escuro, de Goiânia 

(GO) é um grupo de atores/ encenadores 
que trabalham juntos desde 1996, desenvol-
vendo uma estética própria, com vertentes 
mais fortes na investigação da dramaturgia, 
na música executada ao vivo pelo elenco 
e nas construções poéticas desenvolvidas 
com o teatro de animação.

n Espetáculo Pitoresca 
n Quando:  Amanhã  e sábado (29)
n Onde: Centro Cultural Piollin 
n Horário: 20h
n Classificação indicativa: 12 anos
n Entrada: Gratuita

Serviço

Peça é um
verdadeiro

caleidoscópio de 
olhares e percepções 
que escancaram as 

contradições do 
mundo moderno



Torres jogava na lateral direi-
ta, posição defendida por outros 
grandes craques brasileiros, antes 
e depois dele. Que me perdoe um 
irmão marista do Colégio Pio X, 
que entendia a palavra “craque” 
como estrita e restrita a cavalo 
de corrida. Carlos Alberto Torres 
jogou meia centena de vezes pela 
Seleção Brasileira, onde foi capi-
tão. Prefiro chamá-lo pelo nome 
apenas, fica mais curto, é marca 
mais fácil de ser memorizada. Mas, 
no Brasil, preferem os nomes de 
cantores da Jovem Guarda.

Torres é muito mais forte, 
né não? Nome da peça do xadrez, 
forte, difícil de ser 
derribada. Esse 
assunto era com Ivo 
Bichara. Descobriu 
uma variante em que 
Spassky empatava 
com Bobby Fisher, 
naquela memorável 
partida de 1972. Não 
sei se Spassky mais 
tarde descobriu a 
variante, mas Ivo 
achou o caminho das 
pedras, com suas al-
pondras encantadas. 
Tive a honra e a gló-
ria de jogar uma partida com Ivo, 
uma só, lá na pensão de Aranha, 
mas ficou-me na memória.

Ele ganhava de dia, no Clube 
Cabo Branco, o dinheiro da cerveja 
que ia tomar à noite na Churrasca-
ria Bambu.

– Vamos bambuar?
 Era seu convite para irmos ao 

bar. Penso que o neologismo era 
dele.

Houve o tempo em que seu 
irmão foi governador. Não fal-

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Salvemos primeiro 
as nossas vidas

Germano 
RomeroVisita a Cuba

Torres e Bichara

Crônica

Croniartigo

Quando vemos essas notícias de “além-
céu”, através das expedições interplanetá-
rias empreendidas pelos Estados Unidos e 
Rússia, à procura de informações acerca da 
vida em outros mundos, somos levados a 
inevitáveis reflexões...

A primeira é sobre os bilionários cus-
tos que envolvem a produção dos sofistica-
dos equipamentos e respectiva operação. 
Uma dinheirama que bem poderia estar 
sendo empregada em benefício dos habi-
tantes do planeta.

Os recursos naturais se acabando, o 
congestionamento e a poluição crescendo, 
milhões de pessoas desempregadas, povos 
e mais povos migrando de seus países in-
fernais à procura de um lugar para viver e a 
ciência em busca do que já foi vida...

Quem não se choca diante das cenas 
divulgadas esta semana, mostrando os 
acampamentos dos imigrantes de Calais, 
ora desmanchados, com ameaça de serem 
deportados para o lugar do qual o desespe-
ro os afugentou?

Não há maior incoerência do que ver 
seres que nasceram num planeta rico de 
terras, abençoado de recursos e energia, 
aos quais todos deveriam ter o mesmo 
direito, ficar sem ter um pedaço de chão 
para viver. Por terem fatiado a superfície de 
um mundo que é de todos com inúmeras 
barreiras, sejam idiomáticas, ideológicas, 
políticas, econômicas, raciais.

O Donald Trump anuncia que, caso se 
eleja, construirá um muro entre as frontei-
ras estadunidenses e choca a humanidade. 
Mas, esquecemos dos tantos muros que já 
estão erguidos entre os limites dos territó-
rios abocanhados injustamente. Das barrei-
ras que só se ultrapassam com passaportes 
vigentes e comprovação de status.

Daí, voltamos a pensar nas incoerên-
cias existentes na forma como o ser huma-
no se organizou no mundo que recebeu de 
graça. 

Muitos dirão que a ciência precisa das 
pesquisas espaciais, de saber se existe vida 
em Marte, se tem água em Júpiter, ou des-
cortinar mais planetas pelas galáxias afora.

Mas, pensando bem, não seria muito 
mais proveitoso o empenho da tecnologia e 
do conhecimento científico para resolver os 
problemas cada vez maiores da Terra e de 
sua gente?

Vamos deixar os outros mundos quie-
tos! Com tanta urgência, tanta miséria, na 
Síria e em muitos outros países, de que nos 
importa saber se em Saturno já houve vida 
se a nossa está se acabando?...

Vitória Lima Escritora

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

“Mis amigos negros de La Habana/ Negros del conti-
nente/ Al nuevo mundo habeis dado la sal que le faltava/ 

Sin negros no respiran los tambores/ Y sin negros no sue-
nan las guitarras” 

(Pablo Neruda, fragmento de seu discurso quando da 
entrega do prêmio Nobel, reproduzido em placa afixada na 

parede de um bar que leva o seu nome, no Malecón).

Habana Vieja é um tesouro arquitetônico a céu aberto. 
Seu centro histórico foi declarado Patrimônio Cultural da 
Humanidade pela Unesco em 1982. E não foi gratuitamente 
que isso aconteceu. A cada passo, num passeio por Havana 
Velha, descobrimos uma preciosidade. A cidade respira 
arte a cada esquina.

Ficamos hospedados num velho hotel 
no Malecón, um ponto estratégico para 
quem deseja explorar os segredos da velha 
cidade. Diz o Guia da Folha de São Paulo que 
“Nenhum lugar representa Havana melhor 
do que o Malecón, ponto de maior impacto 
tanto para os turistas como para as pessoas 
locais.” É um passeio à beira-mar (como a 
nossa calçadinha de Tambaú, Manaíra e Cabo 
Branco) que “serpenteia por 7km ao longo 
dos bairros históricos da cidade, do centro 
colonial aos arranha-céus de Vedado, reve-
lando o passado e o presente de Havana.” O 
Malecón também significa tradição e religião 
para as pessoas da cidade, que lá fazem suas 
oferendas aos deuses, principalmente os de 
origem africana. Tivemos a oportunidade de 
presenciar uma dessas cerimônias de ofe-
renda que um jovem fazia à deusa Iemanjá. É 
também um animado ponto de encontro de 
jovens e turistas que lá se divertem, pescam, 
passeiam, apreciam o inesquecível por do 
sol, cantam e dançam ao som de seus instru-
mentos. Os cubanos são, indiscutivelmente, 
um povo musical. 

 Cuba também é uma grande galeria 
de arte ao ar livre. Na rua ao lado do hotel 
onde nos hospedamos, no Malecón, o Hotel 
Deauville, pudemos logo admirar uma belíssima escultura 
em bronze vazado retratando um belo rosto de mulher, de 
perfil, que muda de aspecto a cada hora do dia, dependendo 
do ângulo de iluminação. Foi denominada “Primavera” e 
doada a La Oficina del Historiador de la Habana por Rafael 
Miranda San Juan, Mena Tornay e Alba Suhoguna em maio 

de 2015. Seu escultor é Rafael Miranda San Juan. Numa ins-
crição no pedestal do monumento podemos ler as palavras 
do seu criador: “Los rostos pueden mostrar las almas de las 
personas, la diversidade de géneros... Por que mujeres? Pues 
porque son la máxima expresión de vida. Mi interés como 
artista es donar esta pieza al corazón de la ciudad. Que 
palpite entre todos nosotros, para que todos los transeuntes 
convivan com ella...”

Em outro ponto pitoresco da cidade descobrimos 
o atelier do artista plástico Kamyl Bullaudy Rodriguez, 
(kamyl@infomed.sld.cu) e nos admiramos com suas obras, 
quase todas dedicadas ao herói da pátria e poeta Jose Mar-
tí, que será homenageado pelo artista numa exposição co-
memorativa no próximo mês de janeiro. Aliás, Martí é uma 

figura onipresente em Cuba, ao lado de 
Che Guevara e Fidel Castro. Um detalhe 
marcante que não nos escapa nas obras 
de Kamyl Rodriguez é a expressividade 
penetrante dos olhos de Martí. Parecem 
nos fitar e atravessar. 

Na calçada à frente da galeria de 
Rodriguez há uma estátua em bronze 
representando uma figura feminina, de 
corpo inteiro, trajando um vestido longo. 
Esta mulher é Cecília Valdes, que foi foco 
de uma tragédia narrada pelo historiador/
romancista Cirilo Villaverde (“La Loma 
del Angel”, publicado em Havana em 1939) 
e está relacionada à luta de classes e raças 
na Cuba do século dezenove. Segundo Vil-
laverde, Cecília era uma mulata clara de 
notável beleza que se apaixona pelo filho 
de um rico plantador e despreza o antigo 
namorado, um negro. Sendo posterior-
mente abandonada por este, que a deixa 
para casar com uma rica herdeira, pede 
ajuda ao antigo apaixonado para eliminar 
o traidor. O assassinato leva Cecília para 
a prisão e o assassino é executado. Este 

drama passional já inspirou várias obras 
artísticas, inclusive outros dois roman-
ces, uma zarzuela e um filme. Seu forte 

apelo romanesco ainda alimenta a imaginação de artistas, 
que continuam a explorar o rico filão. 

(Na próxima semana continuaremos nosso passeio 
por Cuba, cobrindo outros pontos turísticos e culturais 
que tivemos a oportunidade de vislumbrar durante a breve 
semana em que lá estivemos).
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taram xeleleus para 
comprar os quadros de 
Ivo, como se ele fosse 
o irmão de Teo, reco-
nhecido. Não quero 
dizer que todos os que 
compraram as telas 
fossem xeleleus; havia 
admiradores sinceros. 
Mas, hoje mesmo, onde 
estarão os quadros de 
Ivo? Foi uma fase em 
que ele vendeu bem. Andava com 
duas carteiras cheias de cédulas. 
Abria uma, mostrava o dinheiro, 
a segunda vinha com a mesma per-
gunta: “Sentiu a pressão?”

De manhã, era 
certo encontrar 
Ivo à beira-mar, 
de onde ia trocar 
o calção molhado 
na casa de Bento 
da Gama, o neto do 
general da Guerra 
do Paraguai. Pou-
cos sabem dessa 
ascendência de 
Bentinho. Registre. 
E à beira-mar, ba-
tendo sua pelada, 
Ivo fazia às vezes 
do nosso capitão 

Torres. A noite chegava e ele ia ao 
encontro das putas, no anel da La-
goa. Era o raparigal. Tinha o maior 
prestígio. Quando o viam passar 
gritavam para o herói: – Ivo!!!

No começo da nossa amizade, 
quando estávamos na fase de reco-
nhecimento, perguntei ao serestei-
ro:

– Ivo, você toca violão?
– E ele, de pronto: – Não, poeta. 

Seria o ápice da perfeição.
Seria mesmo. Ele tinha uma 
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bela voz, que lembrava ora 
Bienvenido Granda, ora Luís 
Miguel. Sua interpretação de 
“Sabor a mi” e de “La barca”e-
ra inigualável.

E havia seu desempenho 
na lateral direita. Agora, no 
passamento de Torres, o fute-
bol de Ivo me vem à memória. 
O Botafogo não soube aprovei-
tá-lo; nem o Auto Esporte, nem 
o Santos. Nem o Estrela do Mar. 
Além do drible, era homem va-
lente. O carro derribou o muro 
do Colégio das Lourdinas, noite 
tarda. As freiras chamaram a 
polícia. Queriam levar apenas 
Paulo Ceta dono do carro. Ivo 
se ofereceu como voluntário 
para ir junto. Rejeitaram-no. 
Ele deu um soco no policial 
mais próximo e garantiu sua 
entrada na delegacia. Era pró-
prio dele.

Fazendo o B.O:
– Nome: – AivoBeechar.
– Profissão: –Playboy.
– Você está na delegacia! O 

que é que você faz?
– Danço o rock.
Torres chutou certeiro no 

canto esquerdo. Gol.

(Coluna de terça, quinta e 
sábado.)

– Ivo, você 
toca violão?
 – Não, 
poeta. Seria 
o ápice da 
perfeição

FOTOS: Divulgação / Reprodução Internet

Escultura Primavera, no Malecón
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Em cartaz

Em cartaz

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

A exposição “Galeria José e 
Paulina Nemirovsky - Arte Moder-
na” está em cartaz na Pinacoteca de 
São Paulo, em uma reorganização e 
ampliação da mostra sobre o Mo-
dernismo que ficou em cartaz por 
quatro anos na Estação Pinacoteca 
e agora passa a ocupar as cinco 
salas no primeiro andar do prédio 
do museu, localizado na Luz, centro 
da capital paulista.

Reunindo uma seleção de mais 
de 100 peças dos acervos da Pina-
coteca, da Fundação José e Paulina 
Nemirovsky e da coleção Roger 
Wright, a mostra faz a conexão 
entre a exposição do segundo andar 
“Arte no Brasil: Uma história na Pi-
nacoteca de São Paulo” e a exposi-
ção “Vanguarda brasileira dos anos 
1960 – coleção Roger Wright”, que 
foi aberta recentemente. com isso, 
segundo a Pinacoteca, este passa 
a ser o único museu de São Paulo 
que, com 700 obras, distribuídas 
em dois mil metros quadrados, con-
tam a História da Arte no Brasil do 
período colonial até os anos 1970.

“As obras da Fundação José 
e Paulina Nemirovsky já estão na 
Pinacoteca há alguns anos e elas 
são obras de grande importância 
sobre principalmente o período do 
Modernismo no Brasil. Então toda 
essa geração de Tarsila do Ama-
ral, de Vicente do Rego Monteiro, 
Lasar Segall, enfim, artistas que 
são fundamentais para se entender 
esse movimento moderno no Brasil 
estão presentes na coleção, que 
vieram então se somar à coleção da 
Pinacoteca para que pudéssemos 
construir essa grande história so-
bre arte moderna no Brasil”, disse a 
curadora Valéria Piccoli.

A nova mostra do primeiro an-

O estampador de corisco 

Assim como no Brejo, terra de serras verdejantes e 
vento assoprador que espalha os cabelos das moças do 
mesmo modo que procede com os pendões de cana e as 
folhas das palmeiras, no Sertão também tem gente espiri-
tuosa e taluda que enfrenta desafios, mesmo sendo fenô-
meno da natureza.

Quem nos contou essa historieta foi o poeta Marco 
di Aurélio, versejador que canta as riquezas que afloram 
da terra esturricada ou úmida quando a chuva chega. O 
acontecido se deu num tempo longínquo numa fazendola 
na localidade Serra Branca, no município do mesmo nome, 
no cariri paraibano, onde a poesia desce pelos riachos de 
leito seco, se esparrama pelas capoeiras onde predominam 
o xique-xique e a macambira, até se encontrar com os pare-
dões de pedras na beirada dos rios.

como ali sucedeu, também pode ter acontecido em 
Serraria, lugar onde ficamos perto do céu sem precisar de 
suporte, vendo coriscos descer em cima das serras, inclu-
sive vibramos com sua queda. Invenção sem patenteador, 
porque não se conhece o autor. O certo é que a história 
ganhou o mundo, do Sertão ao Brejo.  

A história se espalhou com os tropeiros quando vi-
nham com iguarias e retornavam com rapadura brejeira.

Acredito na conversa do poeta, bom prosador e inven-
tor de causos de fazer inveja.

Ele contou que numa fazenda antiga, certo homem de 
muitas terras, dono de gado, tinha oito carros-de-boi. En-
quanto seu vizinho, possuidor de uma nesga de ribeira que 
mais parecia um espojador de preá, possuía apenas um. 
Num período de inverno trovejava em quantidade, muitos 
dias a relampaguear, coriscando listões de fogo com peque-
nas interrupções. Teve um corisco desse tamanho que caiu 
em cima do seu único instrumento de transporte de carga, 
que não deixou nem um tiquinho de madeira, pois destruiu 
até o cocão e socou-se terra adentro.

O caboclo extravasou sua ira, contra o corisco que 
danificou justamente seu único instrumento de trabalho, 
apostrofando-o com palavrões obscenos em prolongada 
reclamação. No rastro de sua presença deixou morta uma 
garrota prenha.

“Seu peste, porque não caísse no carro do coronel, 
que tem muitos carros-de-bois, mas justamente aqui onde 
somente tem um...”, gritava.

Os trovões e relâmpagos estavam cada vez mais inten-
sos e, quando o Sol já se tinha escondido, um novo corisco 
esparramou-se sobre o bico de um lajedo existente na 
imponente Serra Branca, a uma distância que da janela de 
casa podia observar. Então, o desafiador daquilo que vinha 
do alto, a todo pulmão gritou:

“Agora destrói este lajedo, corisco filho da mãe, como 
aquele que meu carro-de-boi!” – enquanto o meteorito 
batia na pedra e subia repetidas vezes, parecendo bola de 
borracha, até se esfarelar.

Não sei se foi assim, só sei que assim me contaram. 
Quem me contou não fantasia.  

José Nunes
Jornalista

Camila Boehm
Agência Brasil

Poesia em destaque
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A tela “Aldeia Russa”, de Lasar Segall, é uma das obras que compõem a mostra

Pinacoteca de São Paulo tem 
exposição sobre arte moderna

SHAOLIN DO SERTÃO (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 101 min. Classifica-
ção: 12 anos. Direção: Halder Gomes. 
Com Edmilson Filho, Fábio Goulart, Bruna 
Hamú. Sinopse: Durante a década de 
80, lutadores de vale-tudo passam por 
dificuldades. A fim de manter a paixão 
pela luta, eles desafiam os valentões no 
interior do Ceará. CinEspaço4: 14h, 16h, 
18h, 20h, 22h. Manaíra2: 14h20, 17h, 
19h30, 21h50. Mangabeira5: 14h25, 
16h50, 19h15, 21h40. Tambiá6: 14h20, 
16h25, 18h30, 20h35. 

INFERNO (EUA 2016). Gênero: Suspense. 
Duração: 117 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Ron Howard. Com Tom Hanks, 
Felicity Jones, Ben Foster. Sinopse: O 
professor de simbologia, Robert Langdon, 
visita a Itália e se envolve em mais uma 
aventura envolvendo símbolos ocultos 
e corporações secretas. CinEspaço1: 14h 
(DUB) e 19h (LEG). Manaíra5: 21h (DUB). 
Manaíra6: 14h50, 17h40, 20h20 (LEG). 
Manaíra11: 13h15, 18h50 (LEG). Manga-
beira1: 19h30 (DUB). Mangabeira2: 18h, 
20h45 (DUB). Tambiá5: 14h10, 16h10, 
18h40, 20h55 (DUB). 

CEGONHAS - A HISTÓRIA QUE NÃO TE CON-
TARAM (EUA 2016). Gênero: Animação. 
Duração: 86 min. Classificação: livre. Dire-
ção: Nicholas Stoller, Doug Sweetland. Com 
Klebber Toledo, Tess Amorim, Marco Luque. 
Sinopse: Todo mundo já sabe de onde vêm 
os bebês: eles são trazidos pelas cego-
nhas. Mas agora você vai conhecer a mega 
estrutura por trás desta fábrica de bebês.   
Tambiá1: 14h20, 16h20 (DUB).

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre o passado de seu avô. 
Manaíra7/3D: 18h (DUB) e  22h50 (LEG). 
Mangabeira4/3D: 18h30, 21h20(DUB). 
Tambiá3: 14h, 16h20, 18h40 e 21h (DUB).

CINE BANGÜÊ: AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 141 min. Classificação: 18 
anos. Direção: Kleber Mendonça Filho. Com 
Sonia Braga, Maeve Jinkings e Irandhir San-
tos. Sinopse: Clara tem 65 anos, é jornalista 

aposentada, viúva e mãe de três adultos. 
Ela mora em um apartamento onde criou 
seus filhos e viveu boa parte de sua vida. 
Interessada em construir um novo prédio 
no espaço, os responsáveis por uma cons-
trutora conseguiram adquirir quase todos 
os apartamentos do prédio, menos o dela. 
Cine Bangüê: 18h. 

CINE BANGÜÊ: TRUMAN (ESP 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 108 min. Classificação: 14 
anos. Direção:  Cesc Gay. Com Ricardo Darín, 
Javier Cámara, Dolores Fonzi e Eduard Fer-
nández. Sinopse: Julian recebe uma visita 
inesperada de seu amigo Tomás, que vive 
no Canadá. Durante quatro dias, os dois 
amigos, mais Truman, irão compartilhar 
de momentos emocionantes.  Cine Bangüê: 
16h, 17h30 e 20h30.

CINEMA DE ARTE - 13 MINUTOS (ALE 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 114 min. Clas-
sificação: 14 anosDireção: Oliver Hirsch-
biegel. Com Christian Friedel, Katharina 
Schüttler, Burghart Klaußner. Sinopse: 
Uma biografia de Georg Elser, o homem 
que tentou matar Adolf Hitler. Manaíra1: 
14h10, 19h30 (LEG). 

dar traz importantes momentos 
do período moderno no Brasil, 
como as inovações formais do 
primeiro Modernismo (de Tarsila 
e Lasar Segall), a preocupação 
com questões sociais que marca 
a obra de Portinari e Di caval-
canti, o interesse pelos artistas 
autodidatas ou treinados fora das 
academias de arte (como Volpi, 
Pancetti e José Antonio da Silva), 
até a emergência da abstração 
lírica e geométrica.

A exposição abrange ainda 
obras do período concreto e 
Neoconcreto, finalizando com 
uma seleção de peças ligadas às 
correntes mais líricas do abstra-
cionismo.

Colecionadores
José e Paulina Nemirovsky 

reuniram ao longo de anos uma 
das mais relevantes coleções de 
arte moderna brasileira, da qual 
fazem parte obras icônicas do 
século XX, como “Antropofagia” 
de Tarsila do Amaral.

“É um gesto de grande ge-

nerosidade, uma coleção privada 
buscar se associar a um museu 
público e oferecer para os visitan-
tes e para um público mais amplo 
a possibilidade de ver coisas que 
antes eram de ambiente privado”, 
avaliou a curadora.

Os colecionadores buscaram 
se associar a uma instituição pú-
blica com o intuito de dar maior 
visibilidade a esse patrimônio 
artístico. Em homenagem ao 
casal, o conjunto de salas onde 
ficará exposta a mostra passa a 
se chamar “Galeria José e Paulina 
Nemirovsky” e será usado para 
esta exposição de longa duração, 
que vai até 26 de agosto de 2019.

A exposição fica em cartaz 
até 26 de agosto de 2019, no 1º 
andar da Pinacoteca, localizada 
na Praça da Luz. A visitação é 
aberta de quarta a segunda-fei-
ra, das 10 às 17h30, e o ingresso 
custa R$ 6. crianças com menos 
de 10 e adultos com mais de 60 
anos não pagam. Aos sábados a 
entrada é gratuita para todos os 
visitantes.

 

Ingressos à venda para filmes que 
entram em cartaz em novembro

No próximo mês, o Cinespaço Mag Shopping terá duas grandes pré-es-
treias. No dia 1 de novembro, o novo filme da Marvel, “Doutor Estranho”, ganha 
sessão especial no cinema. Já no dia 16, é a vez no spin-off do grande sucesso 
“Harry Potter”, ““Animais Fantásticos e Onde Habitam”.

Cinco anos após a última adaptação para o cinema da história do bruxinho 
que conquistou uma legião de fãs nos anos 2000, J.K. Rowling decidiu voltar no 
tempo e mostrar como o mundo, onde Harry, Hermione e Rony viveram várias 
aventuras, era 70 anos atrás. Mas dessa vez, o filme se passa nos Estados Unidos. 
Em “Doutor Estranho”, o neurocirurgião Stephen Strange, ao perder os movimen-
tos da mão em um acidente de carro, vai buscar sua cura além da medicina. E ele 
consegue, mas grandes habilidades se desenvolvem e, de ser humano, ele passa 
a ser um super-herói.

Cinema



Diversidade
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O Projeto de Extensão 
Aruandando no Cam-
pus, orientado pelo 
professor Lúcio Vilar, 
com chancela do curso 
de Comunicação em Mí-
dias Digitais, tem mais 
uma edição de hoje, às 

18h30 no Cine Aruanda do CCTA (Cam-
pus I da UFPB). Uma sessão de terror 
é o cardápio em sintonia com o mês 
de outubro - sob o signo das  bruxas  o 
foco nas referências do gênero thriller 
e/ou terror.

Destaque será o clássico “À Meia-

Noite Levarei Sua Alma”, de José Mojica 
Marins (1964, Terror, 1h 24’), o rei do 
gênero no Brasil. O próprio diretor 
encarna o personagem brasileiro mais 
conhecido no mundo do horror nesta 
história em que o sádico Zé do Caixão 
procura a mulher que lhe dê o filho 
perfeito.  A narrativa do longa-metra-
gem é muito bem construída sobre os 
pilares da tensão e do pavor.

Logo em seguida, como é de 
praxe, tem-se um debate em tom de ba-
te-papo sobre o material exibido. Neste 
caso específico, se discutirá o lugar da 
cinematografia de Mojica no cinema 
brasileiro. Para tanto, foram convida-
dos o jornalista e pesquisador Wills 
Leal e José Bezerra, produtor, escritor 

e cinéfilo.  A entrada é franca e serão 
enviados por email certificados de par-
ticipação para o público presente.

 
“À meia-noite levarei sua alma” 
Sinopse: O cruel e sádico coveiro 

Zé do Caixão - temido e odiado pelos 
moradores de uma cidadezinha do 
interior - é obcecado em gerar o filho 
perfeito, que possa dar-lhe a conti-
nuidade de seu sangue. Sua esposa 
não pode engravidar, e ele acredita 
que a namorada de seu amigo seja 
a mulher ideal que procura. Após 
ser violentada por Zé, a moça jura 
cometer suicídio para retornar dos 
mortos e levar a alma daquele que a 
desgraçou. 

Sessão Terror no Cine Aruanda da UFPB
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Bandas de rock compõem a programação 
do evento “Stoner Cosmic Doom” na capital

centro cultural espaço MunDo

Lucas Silva
Especial para A União

Intitulado de Stoner Cosmic Doom, 
o evento organizado pelo centro cultu-
ral Espaço Mundo promete movimentar 
o Centro Histórico da capital amanhã 
com shows das bandas Son Of a Witch 
(RN), Augustine Azul (PB) e Cosmo Grão 
(PE). Tendo início às 21h, as apresenta-
ções trazem muito rock pra fazer a ca-
beça balançar e a mente mergulhar no 
universo da música. Os interessados em 
participar da atividade podem adquirir 
seus ingressos no valor de R$10 na bi-
lheteria do evento. 

A primeira banda a subir no palco 
são os potiguares da Son of a Witch fa-
zendo o que eles mesmos chamam de 
“Stoner heavy groovy doom” - uma mis-
tura de metal com psicodelia dos anos 
70. Munidos de um som pesado, arras-
tado e com passagens ideais para bater 
cabeça, a banda é conhecida entre o 
público paraibano, mas volta a cidade 
para trabalhar seu disco mais recente 
chamado Thrones In The Sky lançado 
em fevereiro de 2016.

Gravado em maio de 2014, o álbum 
foi produzido no Rio de Janeiro por Feli-
pe e Rodrigo Toscano. Já a mixagem e a 
masterização ficou por conta de Gabriel 
Zander. Atualmente, a banda é formada 

pelos integrantes: King Lizzard (vocal), 
Space Ghost (guitarra), Gila Monster 
(guitarra), Bong Monkey (baixo) e Aste-
roid Mammoth (bateria).

Logo após será a vez do trio parai-
bano instrumental Augustine Azul que 
acaba de lançar seu segundo trabalho 
intitulado Lombramorfose, produzido 
pelo selo francês More Fuzz Records 
nas principais plataformas digitais, CD e 
brevemente vinil. 

Formada por João Yor (guitarra), Jo-
nathan Beltrão (baixo) e Edgard Junior 
(bateria), a banda tem influências de, 
blues, stoner, jazz e funk, criando uma 
sonoridade densa, com muito fuzz pre-
sente, aliando peso e precisão, unindo a 
agressividade do rock com a psicodelia

Surgida no meio de uma interessan-
te leva de novas formações musicais da 
capital, o grupo tem como definição o 
rock progressivo, um subgênero do rock 
que surgiu no fim da década de 1960, 
na Inglaterra. Em consequência disso, a 
banda traz uma pluralidade de influên-
cias e referências nas apresentações. 

 “Não podemos rotular o estilo da 
banda, porque estamos sempre migran-
do a nossa forma de fazer música. Então 
ficamos muito preocupados em não pa-

recer com determinada coisa, então aca-
bamos tocando o que queremos baseado 
em determinados elementos”, comentou 
o guitarrista da banda João Yor.

E completam a noite os pernambu-
canos da Cosmo Grão, que também es-
tão lançando trabalho novo, finalizam o  
Stoner Cosmic Doom  com sua apresenta-
ção. Apresentando ao público seu disco 
intitulado Cosmograma, ele é o primeiro 
disco completo do grupo e foi lançado 
pelo selo paulistano Sinewave label.

A banda, que passou por festivais 
como o No Ar Coquetel Molotov (PE) e 
o Under the Sun (RN), acumulou, desde 
o ano de 2012, uma série de composi-
ções que passeiam pelo punk rock, noi-
se, stoner e rock psicodélico - também 
sob a inegável influência da cena instru-
mental pernambucana e brasileira. 

Composta por  Thiago Menezes na 
guitarra, Rafael Gadelha no baixo e Cás-
sio Sales na bateria, a sonoridade dos 
rapazes fazem um encontro de bandas 
como Hurtmold, Macaco Bong e Em-
buás, assim como Black Sabbath, Black 
Flag, Sonic Youth, Melvins, Fugazi, Nir-
vana, Kyuss, Earth, Sepultura e Don Ca-
ballero, tornando seu som uma mistura 
de timbres e notas.

Fotos: Divulgação

Clássico de José Mojica 
lançado em 1964 será 

exibido no evento 

A banda “Son of a Witch”, do Rio Grande do Norte, é uma das atrações da noite de música alternativa que vai movimentar o Centro Histórico amanhã

Lucas Silva 
Especial para a União

À meia noite
levarei sua alma

O show do DVD 
“Natiruts Reggae 
Brasil” circulando 
pelo Brasil

A atual turnê do Natiruts, 
que celebra o lançamento do 
DVD Natiruts Reggae Brasil, 
não para. Em 2016, a banda 
completa 20 anos de estrada e 
segue encantando o público de 
todo o País. A tour conta com 
um repertório recheado de hits 
do reggae nacional e um novo 
elemento: a arte urbana que 
compõe o cenário.

Para deixar o show estetica-
mente arrebatador, a Zeroneutro 
convidou os VJs do coletivo Em-
bolex e os artistas plásticos da 
Galeria de street art A7MA para a 
criação e concepção das artes de 
um cenário de LED. 

“Os caras da galeria A7MA fi-
zeram telas exclusivas para cada 
artista, de acordo com a música 
de cada um. Depois, essas telas 
foram passadas para o pessoal 
da computação gráfica - do Em-
bolex - que desconstruíram os 
desenhos, dando movimento às 
telas, em sincronia com a músi-
ca”, conta Alexandre Carlo. 

Neste trabalho, a Natiruts de-
cidiu contar a história do reggae 
no Brasil e conseguiu juntar um 
time de peso. Gravado em Salva-
dor, o DVD contou com a partici-
pação de grandes nomes do reg-
gae e da música pop feita no País: 
Gilberto Gil, Edson Gomes, Ivete 
Sangalo, Toni Garrido (Cidade 
Negra), Saulo Fernandes e DM de 
Boa, Armandinho, Marcelo Mira 
(Alma Djem), Zeider Pires (Planta 
& Raiz), Hélio Bentes (Ponto de 
Equilíbrio), Tati Portella e Sander 
Fróis (Chimarruts), Duda Diamba, 
Marceleza (Maskavo), Edu Ribei-
ro e Sine Calmon.  

Recentemente, o álbum digi-
tal Natiruts Reggae Brasil ganhou 
uma versão deluxe, com duas fai-
xas extras e banda lançou, em seu 
canal de YouTube, os respectivos 
vídeos:  “Malandrinha” (com Ed-
son Gomes) e “Você Me Encantou 
Demais” (com Ivete Sangalo). 

O intuito deste registro 
audiovisual é a preservação 
legítima da memória das gran-
des composições do reggae na-
cional, os hits de um passado 
recente que servem como uma 
constante reverência poética 
para o público e para a história 
de muitas bandas. 



ONU aceita pedido 
de defesa de Lula 
contra Sérgio Moro

Página 14

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 27 de outubro de 201613

Agora, a votação 
no Senado deve ser 
concluída em dezembro

Maia entrega PEC 241 a Renan
TETO DOS GASTOS PÚBLICOS

Pela terceira vez, depu-
tados que querem investigar 
suspeitas de irregularidades 
na administração da União 
Nacional dos Estudantes 
(UNE) tentam emplacar uma 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) na Câmara. 
Marco Feliciano (PSC-SP) 
anunciou ontem que conse-
guiu reunir mais de 200 as-
sinaturas de parlamentares, 
sendo 182 já autentificadas, 
para um novo pedido. A me-
dida vai substituir a estraté-
gia que tinha sido adotada 
com a apresentação de três 
recursos à Mesa da Câma-
ra para tentar reverter as 
anulações anteriores. O do-
cumento foi protocolado no 
início da tarde de ontem.

Feliciano baseia o pe-
dido em reportagens que 
apontam suspeitas sobre 
convênios firmados pela ins-
tituição com o governo Fede-
ral entre os anos de 2011 e 
2014. Um dos alvos dos par-
lamentares será o pagamen-
to de R$ 44,6 milhões à en-
tidade para a construção de 
uma sede no Rio de Janeiro. 
Segundo Feliciano, dois anos 
depois do repasse a obra ain-
da não foi finalizada e a UNE 
ficou com a posse de apenas 
duas salas.

“Não estamos afrontan-
do para destruir a UNE. Não 
é perseguição política. Quem 
tem sofrido perseguição são 
os parlamentares pela UNE 
que é comandada por um 
partido político, é um puxadi-
nho da esquerda. A UNE tem 
que ser apartidária”, afirmou.

A CPI chegou a ser cria-
da em maio pelo ex-pre-
sidente da Casa, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), pouco an-
tes do seu afastamento. Mas, 
em julho, no comando interi-
no da Casa, Waldir Maranhão 
(PP-MA) anulou a criação do 
colegiado, atendendo uma 
questão de ordem de depu-
tados de partidos da esquer-
da que afirmavam não haver 
justificativa para a CPI.

PSDB, PTB e PSC ten-
taram recorrer ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
para garantir a instalação 
da comissão, mas o minis-
tro Ricardo Lewandowski, 
que presidia a Corte, negou 
o pedido afirmando que a 
questão deveria ser resolvi-
da politicamente pela Casa 
e não cabia intervenção do 
Judiciário.

O presidente da Câmara, Rodrigo Maia, entrega ao presidente do Senado, Renan Calheiros, a PEC 241, aprovada pelos deputados

Acompanhado pelos 
líderes partidários, o pre-
sidente da Câmara, deputa-
do Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
entregou pessoalmente ao 
presidente do Senado, Re-
nan Calheiros (PMDB-AL), o 
texto da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 
241, que limita os gastos 
públicos federais para os 
próximos 20 anos.

O texto foi aprovado em 
segundo turno na Câmara, 
na madrugada de ontem, 
por 359 votos favoráveis, 
116 contrários e duas abs-
tenções. A intenção do go-
verno é agilizar a votação 
da proposta no Senado para 
que ela seja promulgada e 
entre em vigor em 1º de ja-
neiro de 2017.

No Senado, o texto 
será submetido à Comissão 
de Constituição e Justiça, 
onde começará a tramitar 
para ser votado em plená-
rio. Pelo calendário defini-
do com Renan Calheiros, a 

votação em primeiro turno 
está prevista para o dia 29 
de novembro e a votação fi-
nal em segundo turno, para 
o dia 13 de dezembro.

Manutenção do texto
A expectativa do gover-

no é que os senadores man-
tenham o texto aprovado 
pelos deputados, para evitar 
que a proposta tenha que re-
tornar à Câmara para nova 
votação. “Acho que o texto 
aprovado na Câmara é muito 
bom. Mas eles vão se debru-
çar na matéria. Para o Brasil 
seria bom que a medida fos-
se aprovada com o mesmo 
texto aprovado na Câmara”, 
disse Rodrigo Maia.

Após entregar a pro-
posta a Renan, Maia voltou 
a defender a importância 
da PEC 241 para o equilí-
brio das contas públicas. 
Além do limite nos gastos, 
o governo também pre-
tende apresentar ao Con-
gresso, nos próximos dias, 
uma proposta de reforma 
da Previdência Social, ou-
tra medida necessária para 
melhorar a situação fiscal 
do País, segundo o presi-
dente da Câmara.

“Assim que [o texto da 
reforma da Previdência] che-
gar à Câmara, vamos enca-

Iolando Lourenço e 
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

minhar à Comissão de Cons-
tituição e Justiça e depois 
criar a comissão especial. 
Ao contrário do que muitos 

dizem, ela tem um benefício 
no curto prazo enorme para 
a sociedade brasileira. A re-
forma da Previdência vai 

significar, junto com a PEC 
do Teto de gastos, a redução 
da taxa de juros, a redução 
do desemprego no Brasil e 

um forte crescimento eco-
nômico, garantindo uma 
renda maior para os traba-
lhadores”, argumentou.

Deputados tentam pela 3ª 
vez instalar a CPI da UNE

Operação Métis: diretor da 
Polícia do Senado é solto

A defesa do ex-ministro da Fazenda 
Antonio Palocci e de Branislav Kontic, 
seu ex-assessor, entregou à Justiça Fe-
deral no Paraná um documento em que 
alega que o juiz Sérgio Moro não está 
sendo imparcial. O pedido foi feito em 
uma exceção de suspeição protocolada 
anteontem (25).

No documento, os advogados criti-
cam um despacho de Moro, responsável 
pela Operação Lava Jato na primeira 
instância. Segundo eles, ao decidir por 
atender um pedido da Polícia Federal 
para ampliar o prazo para a conclusão 
do inquérito que investiga o ex-ministro, 
Moro diz que uma nova prorrogação 
não será aceita e que “é desejável” que 
o novo prazo não seja utilizado na inte-
gralidade para a análise.

“O que poderia justificar essa pos-
tura senão sugestivo interesse na causa? 
Prolatou-se tal e inusitado despacho em 
outros casos? Quais? Ou este é um feito 
‘especial’? Como se explicar que o órgão 
jurisdicional – que deve ser imparcial e 
equidistante, repita-se – ‘deseja’ que as 
investigações sejam logo concluídas, in-
terferindo nos critérios de quem legal-
mente preside o inquérito?”, diz o do-
cumento.

Em outro trecho, a defesa de Paloc-
ci e Kontic diz que o “teor da decisão” 
e o fato de a conversão de prisão tem-
porária em preventiva terem ocorrido 
em período eleitoral mostram a falta de 
isenção de Moro no caso.

“O teor dessa decisão – aliado ao 
aprisionamento dos excipientes [Palocci 
e Kontic] fora das hipóteses autorizadas 
e até nas vedadas pela Lei Eleitoral – con-
firma que o excepto [Moro] não dispõe, 
concedidas todas as vênias, da necessária 
isenção para julgar a causa. Exsuda dessa 
sua decisão – e de outras mais constantes 

dos autos – essa perda de imparcialida-
de”, dizem os advogados. 

No documento, os advogados ale-
gam que a imparcialidade de um juiz é 
interesse de quem está sendo julgado, 
mas também é uma exigência do Estado. 
Para os advogados, Moro demonstrou 
interesse no caso.

“Na espécie, sem pretender qual-
quer reparo à conduta de quem quer 
que seja – mesmo porque a contingên-
cia humana é inafastável para todos –, 
a realidade que se projeta nos autos é 
a de que está a aconselhar a prudência 
que outro magistrado, que não o excep-
to, que demonstrou inequívoco interes-
se no julgamento da causa, aconselhan-
do, inclusive a autoridade que preside o 
apuratório a não se “utilizar de todo o 
prazo” para a conclusão das investiga-
ções, nela oficie”. Os advogados dizem 
ainda que é direito das partes ter um jul-
gamento “imparcial e legítimo”

Palocci e Kontic foram presos du-
rante a 35ª fase da Operação Lava Jato, 
chamada Operação Omertá, deflagrada 
no mês passado. Inicialmente eles foram 
presos temporariamente, mas no dia 30 
de setembro, Moro converteu as prisões 
em preventivas -  quando não há data 
definida para que os investigados dei-
xem a cadeia. A decisão atendeu a um 
pedido do Ministério Público Federal.

Na época da conversão das prisões, a 
defesa dos dois alegou que a prisão não 
poderia ser convertida por ter sido feita 
em período eleitoral e o Código Eleito-
ral restringe a prisão de eleitores desde 
cinco dias antes até 48 horas depois do 
encerramento da eleição. 

No despacho que mudou o tipo de 
prisão, o juiz rebateu a alegação.  “Ocor-
re que os investigados já estão presos 
desde 26 de setembro. A decretação da 
preventiva na presente data apenas alte-
rará o título prisional, sem alteração da 
situação de fato”, argumentou o juiz.

Defesa alega que Sérgio 
Moro está sendo parcial 

PRISÃO DE PALOCCI

Michelle Canes
Da Agência Brasil

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

A Polícia Federal (PF) 
confirmou que o diretor da 
Polícia do Senado, Pedro Ri-
cardo Araújo de Carvalho, foi 
solto no início da madrugada 
de ontem, após o prazo de 
prisão temporária ter ven-
cido. Ele foi preso na sexta-
feira (21) junto com outros 
três policiais legislativos, 
suspeitos de prestar serviço 
de contrainteligência para 
ajudar senadores investiga-
dos na Operação Lava Jato e 
em outros casos envolvendo 
políticos.

Na operação denomi-

nada Métis, a PF aponta o 
diretor da Polícia do Sena-
do como líder do grupo que 
utilizava a estrutura de inte-
ligência da Polícia Legislati-
va para atrapalhar investi-
gações contra senadores e 
ex-senadores. Carvalho foi 
preso temporariamente, jun-
to com os agentes Everton 
Taborda, geraldo Cézar e An-
tônio Tavares. Todos foram 
levados para a Superinten-
dência da PF em Brasília. En-
tre sexta-feira e sábado (22), 
os três policias legislativos 
foram soltos.

O presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL), 
disse que vai entrar com uma 

ação no Supremo Tribunal 
Federal (STF) para questio-
nar a ação da Polícia Federal 
que resultou na prisão dos 
quatro policiais legislativos. 
Renan argumentou que a 
ação feriu o princípio da se-
paração de Poderes e que 
provavelmente vai ingressar 
na Corte com uma Arguição 
de Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental (ADPF).

Renan criticou a deci-
são do juiz Vallisney de Sou-
za Oliveira, da 10ª Vara da 
Justiça Federal, no Distrito 
Federal, que autorizou a ope-
ração no Senado e ordenou 
a suspensão das atividades 
funcionais dos acusados.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

FOTO: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil



NACIONAL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 27 de outubro de 2016

Geral
14 

rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Caldas
Rodrigo 

O Capital no século XXI
A democracia se afigura não como o regime político do con-

senso como forma de superação dos conflitos, mas, sim, como o 
regime político do dissenso real, como forma de administração 
desses conflitos. Assim, quanto maior o “consenso” em torno da 
democracia, menor é o espaço para o dissenso real, com isso, 
paradoxalmente, mais nos aproximamos da ditadura, da não 
democracia. Como construir um regime político baseado no dis-
senso real, portanto levando em consideração a diversidade e o 
conflito, tendo como base um sistema econômico (capitalismo) 
cuja dinâmica de funcionamento se baseia na concentração de 
riqueza?! Um dos maiores inimigos do dissenso real democrá-
tico é a concentração de riqueza, pois isso inviabiliza qualquer 
possibilidade de um dissenso real. O que se tem, nesse contexto, 
é um consenso artificial democrático que põe em funcionamen-
to a exclusão crescente de contingentes humanos da participa-
ção efetiva no espaço público dos bens econômicos e culturais. 
A dinâmica do capital corroi a possibilidade do dissenso real, 
criando uma democracia artificialmente consensual.  

Thomas Piketty, economista francês, seguindo os pas-
sos de Marx, lança importantes interpretações que ajudam 
a aclarar essas questões. A questão central é que a taxa de 
remuneração do capital cresce mais do que a taxa de cres-
cimento da economia, no que resulta em uma concentração 
crescente dos bens econômicos.

“A população mundial se aproxima dos sete bilhões de habi-
tantes em 2012, e o PIB ficou em pouco mais de 70 trilhões de eu-
ros, o que significa que o PIB por habitante se situava exatamente 
nos 10.000 euros. Se subtrairmos 10% dessa cifra a título de de-
preciação do capital e a dividirmos por doze, constatamos que a 
quantia equivale a uma renda média mensal de 760 euros por ha-
bitante, o que talvez fale por si. Ou seja, se a produção mundial e a 
renda fossem repartidas de forma perfeitamente igualitária, cada 
habitante do planeta disporia de uma renda da ordem de 760 eu-
ros por mês.” Nessa linha de raciocínio, não haveria ostentação, as 
pessoas viveriam sem miséria e teriam uma existência funda-
mentalmente austera. Mas a realidade da dinâmica econômica 
se traduz no seguinte quadro: “A África Subsaariana, com 900 
milhões de habitantes e um PIB de apenas 1,8 trilhões de euros, 
menor do que o PIB da França de 2 trilhões de euros (65 milhões 
de habitantes), é a zona econômica mais pobre do mundo, com 
2.000 euros de PIB por habitante.” Portanto, a África Subsaaria-
na com 2.000 euros de PIB por habitante/ano, está abaixo dos 
10.000 da média mundial. A América Latina, segundo dados tra-
zidos pela pesquisa de Thomas Piketty, está exatamente na mé-
dia mundial (10 mil euros/ano), ao passo que os EUA e Canadá 
têm 40.000 euros de PIB por habitante/ano, a Europa Ocidental 
31.000 euros e o Japão 30.000 euros.

Esse quadro de desigualdade mundial reside na relação 
produção/renda nacional. “A divisão mundial da renda costuma 
ser mais desigual do que a da produção, uma vez que os países 
com a produção por habitante mais alta tendem a deter uma 
parte do capital de outros países e, portanto, a receber um fluxo 
positivo de renda do capital proveniente dos países para os quais 
a produção por habitante é mais baixa. Ou seja, os países ricos 
são duplamente ricos: têm uma produção interna mais elevada 
e têm capital investido no exterior, o que lhes permite dispor de 
uma renda nacional maior do que a sua produção- para os paí-
ses pobres vale o contrário.” Nos países subdesenvolvidos temos 
o fenômeno de uma renda nacional menor do que a produção. 
E a lógica da atração de capital externo para promover o cresci-
mento interno não se sustenta. “O mecanismo de mobilidade de 
capital não parece ter sido o fator que permitiu a convergência 
entre os países, ou, ao menos, não o fator principal. Nenhuma 
das nações asiáticas que reduziram o atraso em relação aos países 
mais desenvolvidos, quer se trate do Japão, da Coreia e de Taiwan 
no passado e da China hoje, se beneficiou de investimentos estran-
geiros substanciais. Basicamente, todos esses países financiaram 
os próprios investimentos em capital físico de que necessitavam 
e, sobretudo, os investimentos em capital humano- o aumento 
do nível geral de educação e formação-, cuja importância para 
o crescimento econômico de longo prazo foi respaldada por to-
das as pesquisas contemporâneas. Em contrapartida, os países 
que são propriedade de outros, como na época colonial ou na 
África atual, não foram bem-sucedidos, muitas vezes porque 
se especializaram em setores produtivos de pouco futuro ou 
devido a uma instabilidade política crônica.”

Diante desse quadro, Piketty sugere que a criação de um 
tributo internacional sobre a taxa de remuneração de capital 
teria o poder de diminuir a concentração de riqueza no mundo. 
Mas reconhece que isso exigiria um esforço internacional e um 
“consenso” político fora de qualquer realidade plausível para os 
padrões internacionais. Enquanto isso o capital no início sec. XXI 
apresenta as mesmas taxas de concentração e desigualdade do 
começo do sec. XX, o início do século passado era marcado pela 
existência de poucas democracias e a democracia estava longe de 
ser um consenso. Depois das duas Guerras Mundiais é que sur-
giu o consenso democrático, mas a persistência da desigualdade 
econômica ameaça a democracia no futuro. Assim como em paí-
ses subdesenvolvidos vive-se um quadro crônico de crise política 
permanente onde grupos se sucedem no poder ora defendendo 
a “revolução” com resultados econômicos curtos e limitados, no 
sentido de uma maior igualdade, ora visando defender a proprie-
dade interna, enquanto preparam a revolução seguinte.

ONU aceita pedido de defesa de 
Lula contra o juiz Sérgio Moro
Órgão vai analisar supostas 
arbitrariedades que podem 
ter sido cometidas

Os advogados do ex-pre-
sidente Lula afirmaram que a 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) aceitou o pedido 
feito pela defesa por supostas 
arbitrariedades cometidas 
pelo juiz Sérgio Moro. De acor-
do com Cristiano Martins, que 
defende o petista na Lava Jato, 
o documento emitido pelo Al-
to-Comissariado das Nações 
Unidas para os Direitos Huma-
nos informa que a peça pro-
tocolada por Lula passou pelo 
primeiro juízo de admissibili-
dade e que o governo brasilei-
ro foi intimado para apresen-
tar informações sobre o caso 
no prazo de dois meses.

De acordo com O Globo, 
uma cópia da decisão da ONU 
foi enviada para o governo, 

requisitando informações 
ou observações em relação à 
admissibilidade do pedido. 
Após a análise do Comitê de 
Direitos Humanos, as deci-
sões são públicas.

O documento foi protoco-
lado nas Nações Unidas em ju-
lho e acusa o juiz Sérgio Moro e 
os procuradores da força-tarefa 
da Lava-Jato de cometerem vio-
lações ao Pacto de Direitos Polí-
ticos e Civis. Entre as acusações 
de arbitrariedades citadas pela 
defesa, está a condução coerci-
tiva que levou o ex-presidente 
Lula para depor durante a de-
flagração da 24ª fase da Opera-
ção Lava-Jato, batizada de Ale-
theia. Além disso, os advogados 
citam vazamento de materiais 
confidenciais e a divulgação das 
ligações de Lula interceptadas 
pela Justiça.

As acusações da defesa de 
Lula são feitas com base no Pac-
to de Direitos Políticos e Civis, 

de acordo com seus advogados, 
que assegura proteção contra 
prisão ou detenção arbitrária, 
presunção de inocência, inter-
ferências arbitrárias ou ilegais 
na privacidade e o direito a um 
tribunal independente e im-
parcial. Lula já protocolou re-
clamações e pedidos na Justiça 
brasileira para tirar o processo 
do juiz Sérgio Moro, alegando 
que Moro não é imparcial. No 
entanto, nenhum pedido foi 
aceito até o momento. Os ad-
vogados do ex-presidente tam-
bém pediram o afastamento do 
juiz João Pedro Gebran Neto, 
que julga o pedido de afasta-
mento de Moro, afirmando que 
ambos são amigos. O pedido foi 
negado por Gebran Neto.

Lula contratou um ad-
vogado australiano, Geoffrey 
Robertson, para atuar no caso. 
Robertson é conhecido por ter 
atuado na defesa de Julian As-
sange, do site “WikiLeaks”, que 

divulga documentos secretos. 
Nas 49 páginas do pedido, os 
advogados de Lula afirmarm 
que Moro é “um soldado (refe-
rência às Cruzadas) que acre-
dita que as condenações de 
corrupção devem ser obtidas 
através de procedimentos que 
violam os direitos humanos”.

“Avançamos mais um pas-
so na proteção das garantias 
fundamentais do ex-presidente 
com o registro de nosso comu-
nicado pela ONU. É especial-
mente importante saber que, a 
partir de agora, a ONU estará 
acompanhando formalmen-
te as grosseiras violações que 
estão sendo praticadas diaria-
mente contra Lula no Brasil”, 
afirmou o advogado de Lula, 
em nota. Ontem, em um dos 
processos da Lava-Jato que in-
vestigam o ex-presidente Lula, 
o juiz Sérgio Moro negou pedi-
do da defesa para que se decla-
re suspeito para julgar o caso.

Mais de 710,7 mil estudantes 
renovaram os contratos do Fundo 
de Financiamento Estudantil (Fies), 
de acordo com balanço do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), até a tarde de on-
tem. No total, cerca de 1,5 milhão 
de contratos devem ser aditados, o 
que significa que 790 mil ainda não 
acessaram o sistema. O prazo para 
renovação termina no dia 31, próxi-
ma segunda-feira. 

Os contratos do Fies devem ser 
renovados a cada semestre. O pedi-
do de aditamento é feito inicialmen-

te pelas instituições de Educação 
Superior. Em seguida, os estudantes 
devem validar as informações inse-
ridas pelas instituições no Sistema 
Informatizado do Fies (SisFies). No 
caso de aditamento não simplifica-
do, quando há alteração nas cláu-
sulas do contrato, como mudança 
de fiador, por exemplo, o estudante 
precisa ainda levar a documentação 
comprobatória ao agente financeiro 
para finalizar a renovação.

Nos aditamentos simplifica-
dos, a renovação é formalizada a 
partir da validação do estudante 
no sistema on-line.

Os aditamentos, normalmen-
te feitos no início do semestre, 

ficaram congelados devido a falta 
de recursos. No entanto, após a 
aprovação de crédito suplementar 
para o programa pelo Congresso 
Nacional, o sistema foi liberado 
para renovações.

O investimento nos financia-
mentos é de R$ 8,6 bilhões, já ga-
rantidos no orçamento, de acordo 
com o Ministério da Educação. A 
pasta assegura que, para 2017, o 
governo Federal já enviou ao Con-
gresso Nacional Projeto de Lei Or-
çamentária que contempla R$ 21 
bilhões para o Fies, o que garantirá 
a continuidade dos financiamentos 
e a manutenção dos contratos com 
os agentes financeiros do fundo.

790 mil alunos não renovaram Fies
prAzO termINA dIA 31

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

FOtO: Marcos Santos/USP Imagens

Roberta Pennafort
Da Agência Estado

De 1980 a 2000, a taxa de 
fecundidade no Brasil caiu de 
4,12 filhos para 2,39; em 2030, 
deverá ser de 1,51. Dados refe-
rentes ao número médio de fi-
lhos por mulher e à expectativa 
de vida da população brasileira 
referentes ao período de 30 
anos, e que já haviam sido pro-
jetados e publicados pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), foram divul-

gados ontem, pelo instituto na 
forma de série histórica.

A esperança de vida ao 
nascer era de 62,58 anos para 
ambos os sexos em 1980, che-
gou a 66,94 em 1991 e a 69,83 
em 2000, informa ainda a re-
troprojeção da população do 
Brasil no período. As informa-
ções servem para a construção 
de séries de 1980 até 2060 e 
completam as projeções divul-
gadas pelo IBGE em 2013.

A retroprojeção eviden-
cia o processo de envelheci-

mento dos brasileiros, com o 
estreitamento da base da pi-
râmide demográfica. A prin-
cipal causa é a significativa 
diminuição do número de 
filhos nascidos, o que se ex-
plica pela inserção cada vez 
maior da mulher no mercado 
de trabalho e pelo uso de mé-
todos contraceptivos.

Nas publicações Proje-
ção da População do Brasil 
por Sexo e Idade para o Perío-
do 2000/2060 e Projeção da 
População das Unidades da 

Federação por Sexo e Idade 
para o período 2000/2030, 
de 2013, o IBGE anunciou, 
entre outras conclusões, que 
a população deve chegar a 
228,4 milhões de pessoas 
em 2042, quando passará 
a diminuir gradualmente, 
atingindo 218,2 milhões em 
2060.

A idade média em que as 
mulheres têm filhos, calculada 
em 26,9 anos em 2013, deve 
chegar a 28 anos em 2020 e a 
29,3 anos em 2030.

Queda foi de 4,12 filhos para 2,39
FeCuNdIdAde NO BrAsIL em 30 ANOs

Os estudantes devem validar, no prazo determinado, as informações inseridas pelas instituições no Sistema Informatizado do Fies (SisFies)
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Região central da Itália é atingida por
terremoto de 5,4 graus de magnitude
As informações são do 
Instituto Nacional de Geologia 
e Vulcanologia da Itália

Um terremoto de 5,4 
graus de magnitude atin-
giu o centro da Itália ontem 
(26), em Val Nerina, uma 
região entre as províncias 
de Perugia e Macerata, onde 
foi registrado 9km de pro-
fundidade. As informações 
são do Instituto Nacional de 
Geologia e Vulcanologia da 
Itália (INGV). A comuna mais 
próxima ao epicentro é Cas-
telsantangelo sul Nera, que 
tem 368 habitantes.

O abalo foi sentido tan-
to na região de Marcas como 
na província de Rieti - com a 
cidade de Pescara del Tronto 
sendo atingida - e em Assis, 
Perugia, Roma e Ascolano. 
Ainda não há informações 
sobre vítimas ou danos, mas 
o Corpo de Bombeiros das 
cidades atingidas registrou 
várias ligações.

Este tremor ocorre pou-
co mais de dois meses após 
um outro, de magnitude 6,2 
graus, também em uma re-
gião próxima a Perugia. Na 
ocasião, foram 298 pessoas 
mortas em Amatrice, Accu-
moli, Pescara e Arquata del 
Tronto, todas das províncias 
de Marcas e Rieti.

Para o INGV, o tremor de 
hoje está “ligado” ao ocorrido 
em 24 de agosto. “Esse terre-
moto está de alguma manei-
ra ligado àquele do dia 24 de 
agosto em Amatrice. Ele está, 
de fato, em uma área muito 
ativa. Trata-se, provavelmente, 
da ativação de uma nova falha”, 
disse uma fonte do instituto.

Da Agência Brasil

Diversos incêndios foram re-
gistrados nessa quarta-feira (26) 
no acampamento de imigrantes 
de Calais, no norte da França, 
que está sendo desmantelado 
pela polícia. 

O fogo causou a explosão 
de pelo menos dois cilindros de 
gás e deixou um cidadão sírio le-
vemente ferido. As emissoras do 
país falam em mais de 30 ten-

tativas de incêndio, após os pri-
meiros dois dias de evacuação 
terem transcorrido em clima de 
tranquilidade.

A prefeita do departamento 
de Pas-de-Calais, Fabienne Buc-
cio, disse que “ir embora e quei-
mar o acampamento” são atos 
que fazem parte da “tradição 
dos imigrantes”. “Explicamos 
várias vezes que isso não deve 
ser feito”, acrescentou.

Na última segunda-feira 

(24), quando começou o des-
mantelamento, havia cerca de 8 
mil pessoas na chamada “selva” 
de Calais, e hoje restam aproxi-
madamente mil. O acampamen-
to foi formado espontaneamen-
te por imigrantes que viajavam 
à cidade para cruzar o Canal da 
Mancha rumo ao Reino Unido.

No entanto, seus habitan-
tes viviam sem nenhum tipo de 
assistência oficial, criando um 
constrangimento para a Fran-

ça no cenário internacional. 
A operação de evacuação foi 
determinada pelo presidente 
François Hollande, que espera 
recuperar um pouco de sua po-
pularidade para tentar a reelei-
ção no ano que vem.

Os imigrantes estão sendo 
transferidos para centenas de 
centros de acolhimento espa-
lhados por todo o país, onde 
aguardarão a definição de seu 
destino final.

Barracos são incendiados durante retirada
desocupação de calais, na frança

Da Agência Ansa

foTo: Reprodução/Internet

“O tremor veio 
pouco mais de 
dois meses após 
um outro, de 
magnitude 6,2 
graus, na região 
próxima a Perugia”

Dezenas de barracos foram incendiados depois de desocupados pelos imigrantes acampados em Calais, no norte da França; o acampamento está sendo desocupado

O Vaticano e a Conferên-
cia Episcopal Argentina anun-
ciaram nessa terça-feira (25) 
que concluíram o processo 
de organização e digitalização 
dos arquivos do período da 
ditadura militar na Argentina, 
conservados pela instituição 
católica. 

Em comunicado conjun-
to, as duas entidades explicam 
como será feito o acesso dos 
interessados aos documentos. 
“Com base em um protocolo 
que será estabelecido em bre-
ve, poderão consultar os docu-
mentos as vítimas e os familia-
res diretos dos desaparecidos 
e detidos, além de religiosos e 
seus superiores”.

A nota informa ainda que 
o processo foi feito “em con-
formidade com as decisões e 
as indicações do Santo Padre e 
representa o fim de um traba-
lho iniciado há anos pela Con-

ferência Episcopal Argentina”. 
O documento também ressalta 
que o trabalho “é um serviço à 
verdade, à justiça e à paz, con-
tinuando com o diálogo aberto 
para a cultura do encontro”.

De acordo com o arcebis-
po de Buenos Aires, cardeal 
Mario Aurelio Poli, são cerca de 
3 mil cartas escritas entre os 
anos de 1976 e 1983,  conser-
vadas pela conferência. 

Segundo o religioso, a 
etapa anunciada representa 
a conclusão dos trabalhos de-
senvolvido pelo Episcopado e 
“aprofundado em novembro 
de 2012, promovido então 
pelo cardeal Jorge Bergoglio”. 
Depois que foi eleito papa, 
Francisco quis levar o trabalho 
adiante com a ajuda de outros 
organismos da Santa Sé.

“A Igreja não teme os ar-
quivos porque eles conservam 
uma verdade histórica. Um 
serviço à pátria”, afirmou o 
cardeal Poli.

Vaticano abre arquivos 
sobre ditadura argentina

aMeaça coMunisTa

(AE) - Dezenas de milha-
res de venezuelanos foram às 
ruas nessa quarta-feira para 
pedir um referendo contra o 
presidente da Venezuela, Ni-
colás Maduro, e denunciando 
o autoritarismo crescente em 
seu governo.

Na capital, Caracas, mani-
festantes bloquearam a prin-
cipal rodovia que atravessa a 
cidade, com palavras de or-
dem, como: “Não à ditadura, 
sim à democracia”. O protesto 
de grande proporção pegou 
muitos de surpresa e realçou 
a grande frustração da popu-
lação com a forma que Maduro 
tem lidado com a crise econô-
mica.

A manifestação ocorre um 
dia depois do Congresso con-
trolado pela oposição votar pelo 
início dos processos legais para 
a retirada de Maduro do poder. 
Isso depois do governo do pre-
sidente suspender uma tentati-

va da oposição de retirá-lo por 
meio de um referendo revogató-
rio, o que é permitido pela Cons-
tituição. 

A ação dos legisladores 
é em maior parte simbólica, 
já que a Suprema Corte, que é 
aliada a Maduro, proibiu o Con-
gresso de passar quaisquer leis 
ou medidas. 

Para muitos venezuela-
nos, as recentes movimenta-
ções do governo fecham qual-
quer possibilidade de mudar 
de forma pacífica e democráti-
ca o governo e aliviar a inflação 
de três dígitos e a escassez ge-
neralizada. 

Já para apoiadores do 
governo, a oposição está ten-
tando usar os protestos para 
executar um golpe. Maduro 
chamou a votação no Congres-
so na última terça-feira, que 
aprovou a abertura de um jul-
gamento contra o presidente, 
de “golpe parlamentar”. 

Venezuelanos vão às 
ruas pedir por referendo 

conTra nicolÁs Maduro

Pela primeira vez 
em 25 anos, a diploma-
cia dos Estados Unidos se 
absteve de votar sobre 
uma resolução da ONU 
que pede o fim do em-
bargo norte-americano 
a Cuba.

A Assembleia Geral 
da ONU aprovou nessa 
quarta-feira (26) a reso-
lução. Esta foi a 25ª vez 
que a resolução apre-
sentada por Cuba foi 
aprovada, mas agora a 
mesma teve o voto favo-
rável de 191 dos 193 paí-
ses que a integram. Israel 
também se absteve.

A decisão norte-a-
mericana de mudar seu 
voto segue uma série 
de medidas do governo 
do presidente Barack 

Obama para restaurar 
totalmente as relações 
diplomáticas do país 
com Cuba. Ele já falou 
publicamente contra o 
embargo, que é mantido 
pelo Congresso de maio-
ria republicana.

Os Estados Unidos 
sempre votaram contra 
esta resolução. Hoje, os 
Estados Unidos se abste-
rão, anunciou momen-
tos antes a embaixadora 
americana na ONU, Sa-
mantha Powers, provo-
cando um longo aplauso 
no plenário da organiza-
ção.

Durante décadas, a 
ONU condenou todos os 
anos o embargo a Cuba, 
com o voto contrário de 
Washington.

EUA se abstêm pela 
1ª vez em votação

eMBarGo a cuBa na onu

Da Agência Ansa 
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Paraíba mantém saldo 
positivo em empregos 
pelo 2o mês consecutivo

17

Empoderamento
ONU recomenda mais investimento em educação para meninas
Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil

O setor agropecuário 
é responsável por 69% das 
emissões de gases do efeito 
estufa no Brasil, segundo ba-
lanço divulgado ontem (26) 
pelo Observatório do Clima 
- rede que reúne 40 organiza-
ções da sociedade civil. Estão 
incluídos nesse percentual os 
poluentes decorrentes do pro-

cesso digestivo dos rebanhos, 
o uso de fertilizantes e o des-
matamento para abertura de 
novas áreas para a atividade 
econômica. 

O setor de transportes é 
o segundo maior emissor de 
gases, com 11% do total. Em 
seguida vem a indústria (em 
especial a metalurgia), com 
9% e a produção de energia, 
incluídos a geração de ener-
gia e fabricação de combus-

tíveis, com 7%. Em 2015, as 
emissões brutas do País che-
garam a 1,927 bilhão de tone-
ladas de CO2, 3,5% mais do 
que o 1,861 bilhão de tone-
ladas registrado em 2014. Os 
números são do Sistema de 
Estimativa de Emissão de Ga-
ses de Efeito Estufa (Seeg) do 
Observatório do Clima.  Nos 
últimos anos, o Brasil tem 
apresentado uma mudança 
no perfil das emissões. 

Setor agropecuário é o grande vilão 
Daniel Mello
Da Agência Brasil

Samantha Borges é uma das meninas retratada no relatório da campanha lançada pela ONU

FOTO: Marcelolo Casal Jr/Agência Brasil

Enquanto filmava a apresenta-
ção de uma banda na Avenida Pau-
lista, na região central da capital 
paulista, no último domingo, 23, um 
pai flagrou o momento em que um 
desconhecido sai andando seguran-
do seu filho de cinco anos pelo braço 
entre o público.

De acordo com a Secretaria de 
Segurança Pública (SSP), o caso foi 
registrado na noite da segunda-fei-
ra, 24, e está sendo investigado pelo 
78º Distrito Policial (Jardins). A Polí-
cia Civil já identificou o homem e ele 
foi preso na manhã dessa quarta-fei-
ra, 26.

A criança teria pedido à mãe para 
ir a uma banca de jornal próxima. A 
mãe, então, indicou que ela avisasse 
ao pai aonde iriam. Foi no momento 
em que o menino se dirigia ao pai 
que o estranho agarrou seu braço e 
o levou por alguns metros. No vídeo, 
é possível ver o homem, vestindo um 
casaco verde, conduzindo a criança, 
de camiseta azul. 

Ao perceber o incidente, o pai 
para de filmar a banda e corre atrás 
do filho. Assim que é abordado, o 
homem ri e diz que estava apenas 

brincando. “Que brincadeira é essa, 
mano?”, questiona o pai, já seguran-
do o filho.  A mãe da criança publi-
cou um texto no Facebook e diz que 
ficou muito assustada pelo ocorrido. 
“Fiquei, por um momento, em es-
tado de choque e, claro, já me per-
guntei porque deixei ele ir sozinho 
avisar o pai. 

Mas era uma distância mínima, 
eu tava olhando, sabia onde tava o 
pai. Se eu não puder soltar meu filho 
e deixá-lo dar dez passos em direção 
ao pai numa avenida toda policiada, 
realmente, não sei o que estou fa-
zendo aqui nesse mundo.”

Pai grava momento em que 
homem tenta levar o filho

FLAGRA NA AVENIDA PAULISTA

A educação formal para 
meninas a partir dos 10 anos 
e a construção de projetos de 
vida que adiem a gravidez na 
adolescência são questões de-
cisivas para o desenvolvimen-
to socioeconômico mundial. 
As informações fazem parte 
do relatório “Situação da Po-
pulação Mundial”, lançado on-
tem (26) pelo Fundo de Popu-
lação das Nações Unidas.

A representante auxiliar 
do Fundo no Brasil, Fernanda 
Lopes, explicou que as eco-
nomias global e locais “pre-
miam” aquelas pessoas que 
têm competências desenvolvi-
das a partir do Ensino Médio. 
Segundo ela, é nessa etapa que 
elas ganham mais qualificação 
e ao entrar no mercado de 
trabalho podem ter melhores 
cargos e salários.

“A educação formal tam-

bém faz diferença na vida 
dessas meninas porque, 
quanto mais tempo elas fi-
cam na escola, mais podem 
pensar na construção de seus 
projetos de vida que caibam 
uma gravidez mais no longo 
prazo, relações afetivas mais 
duradouras, também as pro-
tege do casamento infantil e 
de algumas práticas nocivas 
que as sociedades impõem a 
essas meninas”, explicou.

Para Fernanda, a gravi-
dez na adolescência é um im-
pacto danoso para a vida de 
muitas meninas. “Elas terão 
menos oportunidades para 
tudo, para exercer seus direi-
tos, estarão em desvantagem 
nas relações de gênero, mas 
sobretudo não conseguirão 
romper alguns ciclos, princi-
palmente o ciclo da pobreza. 
A possibilidade dessas meni-
nas construírem as habilida-
des para a vida precisa estar 
no centro das atenções e in-

vestimentos”, reforçou.
A edição deste ano do re-

latório, intitulada “10 – Como 
nosso Futuro Depende de 
Meninas nessa Idade Decisi-

va”, analisa a importância dos 
investimentos em meninas na 
faixa etária de 10 anos e como 
fatores cruciais tais como leis, 
serviços, políticas, investimen-

tos, dados e padrões que ga-
rantam os direitos das meninas 
a partir dos 10 anos podem de-
terminar o cumprimento dos 
Objetivos de Desenvolvimento 

A secretária nacional de 
Promoção dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, 
Cláudia Vidigal, explicou que 
a secretaria está mapeando 
as iniciativas que já existem 
de empoderamento de meni-
nas e circulando as informa-
ções para os diversos órgãos 
para provocar novas políti-
cas públicas.

“O que mais preocupa é 
a invisibilidade do tema”, dis-
se, explicando que é preciso 
enxergar que a desigualdade 
do gênero está colocada e 
que ela participa diariamen-
te da nossa vida.

Um dos problemas ci-
tados por Cláudia é o casa-
mento precoce. “São cerca 

de 800 mil meninas casadas 
antes dos 18 anos no Brasil. 
Muitas vezes se casam por-
que esse é o único projeto de 
vida possível pra elas. Preci-
samos apresentar novos pro-
jetos, empoderá-las desde os 
10 anos para que elas com-
preendam que há muitos ca-
minhos possíveis”, explicou.

Samantha Borges tem 
10 anos, vive em Ceilândia, 
no Distrito Federal, e seu 
perfil é apresentado no rela-
tório junto ao de outras nove 
meninas de 10 anos de ou-
tros países. Ela espera ir para 
a faculdade e gostaria de se 
casar um dia, mas sonha em 
ser policial. “É um trabalho 
importante, vou poder aju-

dar outras pessoas”, disse. Os 
perfis das meninas mostram 
um pouco da diversidade de 
contextos, desafios e aspira-
ções dessa geração que terá 
um papel chave para o de-
senvolvimento global.

O relatório “Situação da 
População Mundial” é publi-
cado anualmente desde 2004 
e apresenta indicadores so-
ciodemográficos atualizados 
para todos os países, além de 
uma análise detalhada sobre 
um tema significativo para a 
agenda global de população 
e desenvolvimento. Todas as 
edições estão disponíveis na 
página do Fundo de Popu-
lação das Nações Unidas na 
internet.

Brasil busca novas políticas públicas

Sustentável (ODS). Os 17 ODS, 
expressos em 169 metas, re-
presentam o eixo central da 
Agenda 2030 para o Desen-
volvimento Sustentável, que 
entrou em vigor no dia 1º de 
janeiro deste ano. Eles vão 
orientar as ações nas três di-
mensões do desenvolvimento 
sustentável - econômica, so-
cial e ambiental - em todos os 
estados-membros das Nações 
Unidas até 2030.

O relatório traz insumos 
para a elaboração e aprimo-
ramento de políticas públi-
cas, incluindo um conjunto 
de dez ações essenciais reco-
mendadas para assegurar o 
pleno desenvolvimento das 
60 milhões de meninas des-
sa idade que vivem hoje no 
mundo. Segundo o relatório, 
elas já estão entre os grupos 
populacionais sob maior ris-
co de serem deixados para 
trás, fora de um desenvolvi-
mento igualitário e inclusivo.

ServiçO

Saiba quais são as dez ações essenciais 
definidas pela ONU para as meninas de 10 
anos:

1- estipular a igualdade legal para as 
meninas, respaldada por uma prática jurídica 
correspondente

2- Banir todas as práticas nocivas às 
meninas e estabelecer a idade mínima de 18 
anos para o casamento.

3- Oferecer educação segura e de alta 
qualidade, que apoie integralmente a igual-
dade de gênero nos currículos, nos padrões 
de ensino e nas atividades extracurriculares.

4- Ao promover a universalização da 
atenção em saúde, instituir a realização de 
exames de checkup de saúde mental e física 
para todas as meninas aos 10 anos de idade.

5- Oferecer educação integral e universal 

em sexualidade no início da puberdade.
6- instituir um foco rigoroso e sistemáti-

co na inclusão, atuando sobre todos os fa-
tores que contribuem para deixar as meninas 
em situação de vulnerabilidade para trás.

7- Mapear e preencher as lacunas de 
investimento nas jovens adolescentes.

8- Mobilizar novos fundos para saúde 
mental, proteção e redução do trabalho não 
remunerado que limitam as opções para as 
meninas.

9- Usar a revolução de dados da Agenda 
2030 para mapear o progresso das meninas, 
inclusive em saúde sexual e reprodutiva.

10- envolver as meninas, os meninos e to-
das as pessoas próximas no questionamento 
e mudança das normas discriminatórias de 
gênero.

Foi no momento 
em que o menino 
se dirigia 
ao pai que o estranho 
agarrou seu braço e o 
levou por alguns metros. 

O aumento da taxa de 
desmatamento na Amazônia 
no ano passado levou a uma 
alta de 3,5% nas emissões de 
gases de efeito estufa do Bra-
sil, na comparação com 2014. 
O dado foi divulgado nessa 
quarta-feira (26) pelo Sistema 
de Estimativa de Emissão de 
Gases de Efeito Estufa (Seeg), 
um monitoramento paralelo 
ao oficial feito pelo Observa-
tório do Clima. Apesar da crise 
econômica, que em geral é as-
sociada a queda de emissões, 

o Brasil lançou para a atmos-
fera 1,927 bilhão de toneladas 
CO2 equivalente (a soma de 
todos os gases de efeito es-
tufa convertidos em dióxido 
de carbono) no ano passado, 
contra 1,861 bilhão de tonela-
das em 2014.

A crise teve reflexo nas 
emissões do setor de energia, 
que apresentaram pela pri-
meira vez desde 2009 uma 
queda (5,3% no ano passado), 
mas não tiveram nenhum im-
pacto no desmatamento. Se-
gundo dados do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), a taxa anual de perda 

da Amazônia, entre agosto de 
2014 e julho de 2015, cresceu 
25% em relação ao período 
anterior. O setor de mudança 
do uso do solo foi historica-
mente a principal fonte de ga-
ses de efeito estufa no Brasil, 
mas a queda do desmatamen-
to de cerca de 80% entre 2004 
e 2012 tinha sido o principal 
motivo pelo qual o País dimi-
nui sua contribuição com o 
aquecimento global. Segundo 
o levantamento, agora, porém, 
houve uma alta de 12% das 
emissões por mudança do uso 
da terra, considerando todos 
os biomas.

Emissões de gases aumentam 
3,5%  no País, aponta SEEG

EFEITO ESTUFA DO BRASIL

Giovana Girardi
Da Agência Estado
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PB mantém saldo positivo de empregos
pELo sEGundo mês sEGuido
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Pelo segundo mês con-
secutivo, a Paraíba manteve 
o saldo positivo de empregos 
com carteira assinada. De 
acordo com os dados do Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), 
divulgados ontem pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego, 
o Estado registrou saldo de 
566 postos em setembro, en-
quanto o país manteve saldo 
negativo com fechamento de 
39,282 mil vagas.

Os setores da agropecuá-
ria (332), comércio (231) e 
serviços (197) foram os res-
ponsáveis pelo saldo positivo 
de vagas em setembro na Pa-
raíba. Os municípios que gera-
ram mais postos foram Santa 
Rita (132), Campina Grande 
(65) e Sousa (58). 

No mês de agosto, o Es-
tado foi destaque nacional ao 
gerar 5.905 vagas, alcançando 

segundo maior saldo do país, 
com empregos gerados nos 
setores de agropecuária, in-
dústria de transformação e de 
serviços.

A Região Nordeste lide-
rou o saldo positivo do país 
com 29,520 mil vagas, mas 
apenas cinco dos nove Esta-
dos da Região tiveram saldo 
positivo por dois meses con-
secutivos. Além da Paraíba, 
os Estados de Pernambuco, 
Alagoas, Ceará e Rio Grande 
do Norte geraram mais admis-
sões que demissões nos meses 
de agosto e setembro.

Já o Brasil tem registra-
do por 18 meses consecutivos 
(um ano e meio), o encerra-
mento de vagas de trabalho 
com carteira assinada maior 
que admissões. Em setembro, 
a quantidade de demissões 
superou as contratações em 
39,2 mil. No cenário de crise 
econômica, setembro foi o 18º 
mês consecutivo em que o país 
demitiu mais trabalhadores do 
que contratou. Em dez meses, 
o país fechou 683,9 mil postos.

indígenas protestam 
contra portarias 

Dezenas de indígenas de 19 
municípios do Amazonas e trabalhado-
res da saúde indígena ocupam o prédio 
do Ministério da Saúde, em Manaus, 
desde a manhã de ontem (26). Eles 
protestam contra recentes portarias 
do ministério relacionadas à autonomia 
financeira e orçamentária da Secretaria 
Especial de Saúde Indígena (Sesai) e 
dos Distritos Sanitários Especiais Indí-
genas (Dseis). A primeira portaria, de 
17 de outubro, retirava a autonomia 
dessas estruturas. Após protestos, o 
ministro Ricardo Barros publicou nes-
sa terça-feira (25) uma nova portaria 
sobre as competências dos coordena-
dores distritais de saúde indígena.

usp suspende alunos 
de ranking sexual

A Universidade de São Paulo 
(USP) suspendeu os alunos respon-
sáveis pelo “ranking sexual” na Escola 
Superior de Agricultura Luiz de Quei-
roz (Esalq), em Piracicaba, no interior 
de São Paulo. O material, divulgado 
no ano passado, trazia uma lista que 
apelidava estudantes da faculdade 
conforme algumas de suas caracte-
rísticas, como por exemplo o tamanho 
das partes íntimas. O cartaz foi colado 
no pátio da instituição e gerou revolta 
e protesto por ser ofensivo. Uma sin-
dicância foi aberta e cinco estudantes 
tiveram seus nomes ligados ao caso. 
O resultado foi divulgado agora e, 
segundo a USP, rendeu “penalidade 
de suspensão dos alunos envolvidos”.

sutiã é avaliado em 
mais de R$ 10 mi

O momento mais esperado do 
desfile anual da Victoria’s Secret é a 
apresentação do Fantasy Bra, um sutiã 
luxuoso que a cada edição fica mais 
elaborado. O deste ano foi criado pelo 
designer de joias Eddie Borgo e leva 9 
mil pedras preciosas e 18 quilates de 
ouro, ficando avaliado em 3 milhões de 
dólares, o equivalente a 10,7 milhões 
de reais. A peça foi toda confeccionada 
à mão em um processo que demorou 
700 horas para ser finalizado.

CEF facilita crédito 
para filantrópicas

Caixa Econômica Federal 
oferece, a partir desta semana, 
novas condições para a linha de 
crédito destinada a Santas Casas, 
hospitais e entidades filantrópicas. 
Segundo a Caixa, o objetivo da ope-
ração é disponibilizar capital de giro 
para instituições que prestam ser-
viços para o Sistema Único de Saúde 
(SUS).O prazo máximo para paga-
mento do crédito foi ampliado de 
84 para 120 meses. O crédito pode 
ser contratado com até seis meses 
de carência, e as taxas variam de 
acordo com o perfil do cliente e a 
estrutura da operação. Também foi 
ampliada a margem de consignação 
de 30% para 35%.

país enviou quase
cinco mil ao Haiti 

Dando continuidade às ações 
de ajuda humanitária às vítimas 
do Furacão Matthew, o Contingente 
Brasileiro de Força de Paz (Contbras) 
cumpriu, até o dia 22 de outubro, 
251 missões. No total, 4.920 pes-
soas, dentre civis e militares, con-
tribuíram com o esforço conjunto de 
apoio ao Haiti. Militares da Marinha 
e do Exército brasileiros integran-
tes do Batalhão Brasileiro de Força 
de Paz (Brabat) seguem cumprindo 
missões de segurança de instala-
ções e depósitos de donativos, es-
colta de comboios de ajuda humani-
tária e reconhecimentos aos acessos 
às diversas localidades da região.

O mercado de pro-
gramação emprega, só 
no Brasil, mais de 1,3 
milhão de pessoas e, 
de acordo com a As-
sociação Brasileira de 
Empresas de Tecnologia 
da Informação e Co-
municação, ainda tem 
mais de 50 mil postos 
de trabalho esperando 
por profissionais quali-
ficados. 

“Temos mais de-
manda do que progra-
madores, essa é uma 
realidade”,explica Guto 
Ramos, que fundou, 
com Felipe Paiva e Omar 
Pavel, a Let’s Code Aca-
demy, escola de progra-
mação para crianças e 
jovens, mas que tam-
bém oferece cursos de 
aperfeiçoamento para 
quem já trabalha com 

TI.  “O mercado, hoje, 
é cada vez mais dinâmi-
co e pede profissionais 
multifuncionais. Ao se 
aperfeiçoar em uma 
segunda linguagem es-
pecífica, você fica apto 
a desenvolver uma apli-
cação nessa nova lin-
guagem”, explica Guto. 

Ele enfatiza: “esse 
aprendizado possibilita 
se tornar um progra-
mador mais completo, 
aumentando as chan-
ces de entrar no mer-
cado de trabalho ou 
de conseguir posições 
melhores”. Um exem-
plo é exatamente a am-
plitude que o mercado 
tomou hoje: o leque de 
mobile se abriu e é pos-
sível direcionar a car-
reira para web ou para 
aplicativos.

Mercado de programação

Mais da metade das rodovias bra-
sileiras tem problemas em seu estado 
geral, que inclui itens como pavimen-
to, sinalização e geometria da via, de 
acordo com pesquisa realizada pela 
Confederação Nacional dos Transpor-
tes (CNT). Do total de 103.259 quilô-
metros analisados, 58,2% apresenta-
ram algum tipo de problema e foram 
consideradas regulares, ruins ou péssi-
mas, enquanto 41,8% foram avaliadas 
como boas ou ótimas.

Na maioria dos trechos (77,9%), fo-
ram verificados problemas de geome-
tria de via, como falta de acostamento 
ou faixa adicional em subida, curvas pe-
rigosas e danos em pontes e viadutos. 
No item sinalização, 51,7% das rodovias 
apresentaram algum tipo de falha. Por 
fim, 48,3% das estradas tinham algum 
problema no pavimento, considerado 
regular, ruim ou péssimo.

Em relação ao ano passado, hou-
ve aumento de 26,6% na quantidade 
de pontos críticos nos trechos pesqui-
sados. Foram encontrados 414 trechos 
com buracos grandes (maiores que um 
pneu convencional de automóvel de 
passeio), queda de barreiras, pontes 
caídas e erosões, ante 327 em 2015. 

De acordo com o presidente da 
CNT, a qualidade das rodovias é refle-
xo de um histórico de baixos investi-
mentos no setor. No ano passado, o 
investimento da União em todos os 
modais de transporte correspondeu a 
0,19% do PIB.

Somente em rodovias, de acordo 
com a CNT, o valor investido foi de 
R$ 5,95 bilhões. Para este ano, até se-

tembro, foram gastos R$ 6,34 bilhões. 
A entidade estima que a adequação 
da malha rodoviária brasileira cus-
taria R$ 292,54 bilhões, em obras de 
duplicação, construção, restauração e 
solução de pontos críticos

Entre os trechos de rodovias con-
cedidas à iniciativa privada, 78,7% fo-
ram avaliadas como ótimas ou boas, 
e 21,3% foram consideradas ruins ou 
péssimas. Já entre as estradas públicas, 
67,1% foram consideradas regulares, 
ruins ou péssimas, enquanto 32,9% 
receberam avaliação boa ou ótima.

Ranking
Entre os dez melhores trechos de 

rodovias, todos ficam no Estado de 
São Paulo e em estradas com pedá-
gio. Em primeiro lugar, ficou o tre-
cho entre São Paulo e Limeira (SP-310/
BR-364, SP-348). O pior trecho foi o 
que liga Natividade, em Tocantins, a 
Barreiras, na Bahia (BA-460, BA-460/
BR-242, TO- 040, TO-280).

De acordo com a CNT, os acidentes 
nas rodovias federais policiadas gera-
ram um custo de R$ 11,15 bilhões no 
ano passado. Em 2015, foram registra-
dos 121.438 acidentes nessas estradas. 
O custo médio por ocorrência, segun-
do a entidade, foi de R$ 91 827,39, 
uma estimativa que inclui perdas de 
vidas, danos materiais nos veículos e 
perda de cargas.

A 20ª edição da Pesquisa CNT de 
Rodovias foi realizada entre os dias 4 
de julho e 2 de agosto, em toda a ex-
tensão da malha pavimentada federal 
e nas principais rodovias estaduais pa-
vimentadas. Foram incluídas no levan-
tamento estradas públicas e privatiza-
das em todas as regiões do País.

Mais da metade das rodovias 
apresenta problemas, diz CNT

tRAnspoRtEs
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Maioria dos trechos de rodovias falta acostamento, tem curvas perigosas e danos em pontes

Anne Warth
Da Agência Estado

Jovens que percebem 
como a sua profissão pode 
mudar o mundo e impactar 
socialmente sua região. Este 
é o perfil dos alunos de Odon-
tologia finalistas do concurso 
nacional “Estudante do Bem”, 
promovido pela ONG Turma 
do Bem, entre os quais está 
a estudante do 4º período de 
Odontologia da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
Rebeca Valeska Soares Perei-
ra. O concurso mobiliza alu-
nos de Odontologia de todo 
o Brasil através da produção 
de painéis com relatos de ca-

sos clínicos que evidenciem a 
realidade social e odontoló-
gica de uma criança ou ado-
lescente de baixa renda entre 
11 e 17 anos. 

Capacitação
Promovido desde 2012, 

o projeto, que já contou com 
a participação de quase 2 mil 
estudantes, propõe um con-
curso de painéis entre todos 
os inscritos. Os finalistas par-
ticipam da capacitação e pre-
miação do Melhor Dentista 
do Mundo, o Sorriso do Bem, 
e o ganhador leva um equipo 

odontológico completo.  Em 
seu painel, Rebeca relatou a 
história de Bia, uma garoti-
nha que chamou sua atenção 
pelo fato de sempre estar 
com a mão junto à boca na 
tentativa de cobrir seu sorri-
so, pela vergonha que sentia 
porque seus dentes apre-
sentam um grave quadro de 
descuido e de doenças bucais 
instaladas. 

No relato, Rebeca mos-
tra as condições de vida de 
Bia, que reside junto com a 
família em um bairro afasta-
do e negligenciado pelas au-

toridades públicas, sem sa-
neamento básico ou sequer 
acesso a transporte público. 
A casa onde Bia mora com 10 
familiares possui apenas três 
cômodos e a fonte de renda 
da família é o salário de au-
tônomo do pai de Bia, senhor 
José, complementado pelo 
Bolsa Família, o que não dá 
condições para que a famí-
lia tenha acesso aos serviços 
de saúde que pudessem evi-
tar os problemas bucais que 
Bia enfrenta. A votação para 
a escolha dos vencedores da 
premiação está aberta até o 

dia 1º de novembro, no ende-
reço eletrônico http://tv.tdb.
org.br/estudante-do-bem/

Estudante de Odontologia da UEPB é finalista
ConCuRso nACionAL “EstudAntE do BEm’

Estado registrou saldo de 
566 vagas em setembro, 
segundo dados do Caged

Eu seu painel, 
Rebeca relata a 
história de Bia 
que sente 
vergonha de 
sorrir devido a 
doenças bucais
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Taxa de juros do cheque especial chega a 324,9%
Novo recorde

Serasa negocia 
dívidas atrasada

O Serasa Consumidor, braço 
da Serasa Experian, promove entre 
os dias 8 e 26 de novembro mais 
uma edição do Super Feirão Limpa 
Nome. Durante esse período, con-
sumidores de todo o País poderão 
renegociar suas dívidas pela in-
ternet por meio do site do evento. 
O Feirão também contará com três 
edições presenciais, nas cidades 
do Rio de Janeiro (de 8 a 12), Belo 
Horizonte (de 16 a 19) e São Paulo 
(de 22 a 26). Será possível negociar 
condições especiais diretamente 
com as empresas credoras tanto no 
site quanto nos eventos.

 Petrobras oferece 
reajuste de 6% 

O diretor de Recursos Huma-
nos da Petrobras, Hugo Repsold, 
acredita que a empresa poderá 
chegar a um acordo com os sindi-
catos e evitar a greve. No último 
encontro que o RH teve com as 
lideranças que representam os 
empregados nas discussões sobre 
o acordo coletivo deste ano, foi 
oferecido reajuste salarial de 6%. 
Os sindicatos não aceitaram, mas, 
segundo Repsold, ainda é possível 
avançar na proposta.

Pravaler oferta 
crédito universitário

O Enem 2016 se aproxima e 
será disputado por estudantes de 
todo o Brasil que pretendem pleitear 
programas do governo, como Sisu, 
Prouni e Fies. Mas, além desses pro-
gramas, uma opção com menos buro-
cracia e cuja contratação e análise de 
crédito é feita de forma mais rápida e 
fácil é o crédito universitário Pravaler, 
que já ajudou 80 mil pessoas em todo 
o Brasil a concluírem uma graduação. 
Não há limite de renda para pleitear o 
programa de crédito e nem exigência 
de pontuação mínima no Enem, di-
ferentemente do Fies e, por meio do 
Pravaler, o estudante paga metade 
da mensalidade durante o curso e a 
outra metade após a conclusão.

Faculdade promove 
vagas de empregos

Trabalhadores que procuram 
oportunidades de emprego puderam 
participar, ontem das 8h às 12h, do 
I Empregar Nova Esperança, evento 
realizado pelas Faculdades Nova Espe-
rança (Facene e Famene), que reunirá 
em uma manhã, empresas parceiras 
para realização de entrevistas e sele-
ções para vagas em aberto, destaca a 
secretária geral das Faculdades Nova 
Esperança, Carolina Santiago. O even-
to aproximará empresas parceiras, 
que necessitam contratar profissio-
nais e trabalhadores que buscam uma 
oportunidade de emprego. Para mais 
informações: 2106-4777.

Empresas: crédito 
tem avanço de 5% 

Com a retomada da confiança na 
economia e a perspectiva de aprovação 
de medidas que vão reorganizar as 
contas públicas, empresários começam 
a tirar projetos da gaveta. A concessão 
de crédito novo, somando recursos li-
vres e direcionados, cresceu 5% em se-
tembro e atingiu os R$ 122,6 bilhões, 
segundo divulgou o Banco Central). 
A liberação de recursos classificados 
como livres, que operam com taxas 
sem subsídios, cresceu 5,2% no mês. 
Com esse desempenho, R$ 107,4 bi-
lhões foram liberados.
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Juros do cheque especial e do cartão de crédito são os mais altos e estão bem distantes dos juros do crédito para pessoa física

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

A taxa de juros do che-
que especial continuou a su-
bir em setembro. Segundo 
dados do Banco Central (BC), 
divulgados ontem (26), a taxa 
do cheque especial subiu 3,8 
pontos percentuais, de agosto 
para setembro, quando che-
gou a 324,9% ao ano, estabe-
lecendo novo recorde na série 
histórica do BC, iniciada em 
julho de 1994.

Neste ano, a taxa do che-
que especial já subiu 37,9 
pontos percentuais em re-
lação a dezembro de 2015, 
quando estava em 287% ao 
ano. Outra taxa de juros que 
voltou a registrar recorde 
foi a do rotativo do cartão de 
crédito. O rotativo é o crédi-
to tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão.

Em setembro, na com-
paração com agosto, houve 
alta de 5,3 pontos percentu-
ais, com a taxa em 480,3% ao 
ano, a maior da série inicia-
da em março de 2011. Neste 
ano, essa taxa já subiu 48,9 
pontos percentuais.

A taxa média das com-
pras parceladas com juros, 
do parcelamento da fatura 
do cartão de crédito e dos 
saques parcelados, subiu 2,5 
pontos percentuais e ficou 
em 154,7% ao ano.

Essas duas taxas – do 
cheque especial e do cartão 
de crédito – são as mais caras 
na pesquisa do Banco Central 
e estão bem distantes dos ju-

ros médios do crédito para 
pessoa física (73,3% ao ano, 
em setembro). A alta em re-
lação a agosto foi de 1,5 pon-
to percentual. A taxa do cré-
dito pessoal subiu 2,8 pontos 
percentuais para 135,1% ao 
ano. A taxa do crédito con-
signado (com desconto em 
folha de pagamento) ficou 
estável em 29,3% ao ano, em 
relação a agosto.

Inadimplência estável
Os dados do BC também 

mostram que a inadimplên-

cia do crédito, considerados 
atrasos acima de 90 dias, 
para pessoas físicas, ficou 
estável em 6,2%, pelo quarto 
mês seguido.

A taxa de inadimplência 
das empresas também ficou 
inalterada em 5,5%. A taxa 
média de juros cobrada das 
pessoas jurídicas ficou em 
29,8% ao ano, queda de 0,8 
ponto percentual em relação 
a agosto. Esses dados são 
do crédito livre em que os 
bancos têm autonomia para 
aplicar o dinheiro captado 

no mercado e definir as taxas 
de juros. No caso do crédito 
direcionado (empréstimos 
com regras definidas pelo 
governo, destinados, basica-
mente, aos setores habita-
cional, rural e de infraestru-
tura) a taxa de juros para as 
pessoas físicas ficou estável 
em 10,4% ao ano. 

Empresas
A taxa cobrada das em-

presas caiu 0,4 ponto per-
centual para 12% ao ano. A 
inadimplência das famílias 

ficou em 2%, com alta de 0,2 
ponto percentual e das em-
presas permaneceu em 1,3%. 
O saldo de todas as operações 
de crédito concedido pelos 
bancos caiu 0,2% de agosto 
para setembro quando ficou 
R$ 3,109 trilhões. Em 12 me-
ses encerrados, o saldo das 
operações de crédito caiu 
1,7%. O saldo correspondeu 
a 50,8% de tudo o que o País 
produz – Produto Interno 
Bruto (PIB), ante o percen-
tual de 51,2% registrado em 
agosto deste ano.

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) cresceu 
2,4% na passagem de setem-
bro para outubro deste ano, 
segundo a Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). 
Esta é a quarta alta consecu-
tiva do indicador, que busca 
avaliar se os consumidores 
brasileiros têm intenção de 
consumir produtos e servi-
ços.

Em relação a outubro 
do ano passado, no entanto, 
houve queda de 5,7% do in-
dicador, a 46a neste tipo de 
comparação. Na comparação 
com setembro deste ano, os 
sete componentes avaliados 

tiveram alta, com destaque 
para a perspectiva de con-
sumo (7,9%), seguida pelo 
momento para a compra de 
bens duráveis (3,4%). 

Os demais componentes 
tiveram os seguintes cresci-
mentos: nível de consumo 
atual (2,3%), compra a prazo 
(2,2%), renda atual (1,7%), 
perspectiva profissional 
(1,4%) e emprego atual 
(0,8%).

Em relação a outubro do 
ano passado, houve cresci-
mento em apenas dois com-
ponentes: perspectiva profis-
sional (0,8%) e perspectiva 
de consumo (0,7%). O nível 
de consumo atual teve a 
maior queda entre os cinco 
componentes com desempe-
nho negativo (-17,6%).

Intenção de Consumo 
de Famílias cresce 2,4%

Endividamento cai a 43,1% 

Vitor Abdala
Repórter da Agência Brasil

Fabrício de Castro e 
Eduardo Rodrigues
Agência Estado

O endividamento das 
famílias brasileiras com o 
sistema financeiro passou de 
43,3% em julho para 43,1% 
em agosto, conforme dados 
divulgados nessa quarta-fei-
ra, 26, pelo Banco Central. A 
instituição começou a fazer o 
levantamento em janeiro de 
2005 e o retrato sobre o nível 
de dívidas brasileiras passou 
a ser incorporada na nota de 

crédito pelo BC em agosto de 
2015. O cálculo do BC leva 
em conta o total das dívidas 
dividido pela renda no perí-
odo de 12 meses e incorpora 
os dados da Pesquisa Nacio-
nal de Amostragem Domi-
ciliar (PNAD) contínua e da 
Pesquisa Mensal de Emprego 
(PME), ambas do IBGE. Se 
forem descontadas as dívi-
das imobiliárias, o endivi-
damento apresentou uma 
baixa em agosto, ficando em 
24,4% da renda anual. Em 
julho, estava em 24,6%.

FGV: confiança 
da construção se 
mantém estável 
em outubro

O Índice de Confiança da 
Construção (ICST), medido 
pela Fundação Getulio Vargas 
(FGV), subiu 0,1 pontos, entre 
setembro e outubro, alcançan-
do 74,7 pontos. O resultado 
marca a quarta alta consecuti-
va do indicador, o que mantém 
a tendência de lento avanço 
iniciada em março, mesmo 
que a elevação desse mesmo 
não seja estatisticamente sig-
nificativo, informou a FGV.  A 
instituição ainda ressalta que 
a alta no indicador se deve 
“exclusivamente” à melhora 
nas expectativas. O Índice de 
Expectativas (IE-CST) mar-
cou 85,4 pontos em outubro, 
ficando 0,6 ponto acima de 
setembro. A contribuição 
mais forte para esse avanço 
veio do quesito que mede as 
perspectivas para a demanda 
nos três meses seguintes, com 
uma variação de 1,1 ponto na 
margem.  O Índice da Situação 
Atual (ISA-CST) caiu 0,3 ponto 
em outubro, alcançando 64,5 
pontos, após quatro meses 
de alta. Dois indicadores in-
fluenciaram esse movimento 
de baixa, com quedas quase 
idênticas: o que mede a situa-
ção atual dos negócios e o da 
situação atual da carteira de 
contratos. 

A contribuição das ins-
tituições de Ensino Superior 
na formação de jovens em-
preendedores será discutida 
em João Pessoa, na próxima 
quinta-feira (3). O Fórum de 
Educação Empreendedora 
será realizado no Sebrae Pa-
raíba, a partir das 14h, e irá 
contar com a participação de 
reitores, diretores, coordena-
dores de cursos e professores. 
O evento terá início com a pa-
lestra do consultor e professor 
Fernando Dolabela, criador de 
um dos maiores programas de 
ensino de empreendedorismo 
no Brasil, na educação básica e 
universitária, além de autor de 
nove livros e dois softawares, 
com publicações em congres-
sos nacionais e internacionais.

 De acordo com a ana-
lista técnica do Sebrae Pa-
raíba, Socorro Vasconcelos, 
o fórum vai promover uma 
discussão com o objetivo de 
despertar novas possibilida-
des no processo de ensino 
e aprendizagem, focados na 
construção e fortalecimento 
de um ecossistema empre-
endedor no meio acadêmico, 
entre professores e lideran-
ças universitárias. 

“O Sebrae quer contribuir 
para a construção de um novo 
perfil de estudante, propon-
do metodologias educacio-
nais que tenham como base a 

educação por competências 
contextualizadas com o atual 
cenário socioeconômico”, des-
tacou.  O Sebrae já desenvolve 
o Programa Nacional de Edu-
cação Empreendedora, que 
vem apoiando as instituições 
de ensino a adotarem, de modo 
permanente, o conteúdo do 
empreendedorismo em suas 
práticas pedagógicas. 

A ideia é inserir o empre-
endedorismo como conteúdo 
complementar da maioria dos 
cursos superiores oferecidos. 
Na Paraíba, o projeto está em 
funcionamento desde 2014 e 
já qualificou mais de 500 pro-
fessores para trabalhar o em-
preendedorismo nas salas de 
aula.

 Além da palestra do Fer-
nando Dolabela, o evento irá 
contar com um Painel Aca-
dêmico, no qual haverá um 
diálogo com lideranças uni-
versitárias, envolvendo a te-
mática do empreendedorismo 
nas instituições de Ensino Su-
perior, com foco em experiên-
cias, aplicações e práticas de 
ensino de empreendedorismo 
para jovens universitários. 

O evento é gratuito e ex-
clusivamente para professo-
res, reitores, coordenadores 
de curso é diretores de cen-
tro. Para participar é preciso 
inscrever-se previamente pelo 
site: https://goo.gl/dwi4VK.

Fórum incentiva ensino 
em universidade do País

EmPrEENdEdOriSmO

Thaís Barcellos
Agência Estado



Empresários Romeu 
Lemos, Rosely Toscano e 
Eduardo Motta, estilista 
Ronaldo Fraga, Sras. Telma 
Costa, Marta Medeiros e 
Valéria Bezerra Cavalcanti 
Petrucci, jornalista Sandra 
Vasconcelos dermatologis-
ta Isabel Arruda Meire.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

Turismo

A PBTUR e 
o trade turístico 
paraibano estão re-
cepcionando desde 
ontem um grupo de 
14 profissionais da 
Operadora Visual, 
de Belo Horizon-
te, MG, que veio 
cumprir agenda de 
visitas técnicas e 
conhecer os prin-
cipais roteiros do 
Litoral paraibano.

A ação está 
contando com a 
parceria da ABIH/PB 
e da empresa Luck 
Receptivo.

“O beijo, amigo, é 
a véspera do escarro. 
A mão que afaga é a
mesma que apedreja”

“Hollywood é um lugar
onde te pagam mil dólares 
por um beijo e cinquenta
centavos por sua alma”

AUGUSTO DOS ANJOS MARILYN MONROE

    O Cinespaço Mag Shopping traz duas grandes estreias para novembro. No 
dia primeiro com o novo filme da Marvel “Doutor Estranho” e no dia 16, o filme “Animais 
Fantásticos e Onde Habitam” que vai fascinar mais uma vez os fãs do bruxinho Harry Porter.

   A Justiça Federal na Paraíba transferiu o feriado de amanhã, 28  Dia do Servidor 
Público, para a próxima segunda-feira, dia 31. Como os dias 1 e 2 de novembro são “Dia 
de Todos os Santos” e “Dia de Finados”, respectivamente, virou tudo um baita feriadão.

Artes visuais

A FUNESC lançou 
chamamento público 
para a área de artes 
visuais com o objetivo 
de cadastrar artistas 
visuais e demais profis-
sionais que atuam por 
meio desta linguagem e 
desejam participar dos 
projetos realizados por 
aquela fundação, através 
da Diretoria de Desen-
volvimento Artístico e 
Cultural, Coordenação de 
Artes Visuais e Galeria 
Archidy Picado.

As atividades vão 
acontecer na temporada 
2016/2017.
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   O ator paraibano Lucas Velo-
so, filho do humorista Shaolin, vai 
viver o personagem "Didi", na nova 
versão de "Os Trapalhões".
  Renato Aragão revelou que 
participará do programa ao lado 
de Dedé Santana e mais quatro 
jovens atores que formarão a nova 
geração de “Os Trapalhões”, cuja 
estreia será em 2017.

Amigas para Sempre: Valéria Fiúza e Maricélia Rodrigues de Lucena

Zum Zum Zum

FOTOS: Dalva Rocha

Lenilde Braz Zenaide com as irmãs Janine Nóbrega Coutinho e Marina 
Nóbrega no restaurante Panorâmico

Presença sempre elegante de Palowa Borborema Arcoverde

    Faleceu ontem no Hospital Samaritano Bernadete Barroso, mãe da amiga Rita 
Barroso, de Ruy e Bebeta, esta última residente nos Estados Unidos. Meus pêsames à família!

Estimados Adalberto e Ezilda Rocha, ela reúne as associadas do Clube Amigas para Sempre na próxima 
segunda-feira no restaurante da Blu´nelle

Mostra Jovem Paraíba
COMEÇA hoje e vai até sábado no Littoral Hotel, na Praia 

do Cabo Branco, a Mostra Jovem Paraíba, voltada para a juven-
tude participante do ProJovem Urbano do Estado da Paraíba.

Coordenada por Francisco Eleutério de Oliveira Júnior, 
a mostra é uma promoção do Governo do Estado através 
da Secretaria da Educação com oficinas de artes visuais, cêni-
cas, dança e música, além de um workshop sobre Grafitagem 
ministrado pela arte educadora Elizabeth Carneiro.

FOTO: Pedro Coutinho

Pitoresca

ACONTECEM  
amanhã e sábado no 
Centro Cultural Piollim, o 
espetáculo “Pitoresca” da 
Cia de Teatro Nu Escu-
ro, de Goiânia-GO, com 
entrada gratuita.

O grupo é formado 
por atores que desen-
volvem desde 1996, uma 
estética própria e a peça 
apresenta uma índia velha 
e grávida que observa 
a história do Brasil por 
mais de 400 anos.

Infidelidades conjungais 
O SITE Jetcost (www.jetcost.com.br) selecionou os 

hotéis que foram testemunhas de algumas das infideli-
dades mais escandalosas das celebridades americanas.

 “Chateau Marmont”, em Los Angeles (com Jean 
Harlow e Clark Gable em 1933, Natalie Wood e Nicholas 
Ray em 1955, Hugh Hefner com uma de suas coelhinhas 
da PlayBoy, Crystal Harris). “Hotel Plaza”, em NY, (onde 
Debbie Reynolds descobriu que seu marido Eddie Fisher 
era amante de sua melhor amiga Elizabeth Taylor). O 
“The Mayflower Renaissence”, em Washington (onde Bill 
Clinton foi fotografado abraçado a Mônica Lewinsky. 
“The Carlyle” em NY (as festas sexuais que os irmãos 
Kennedy, Marilyn Monroe, Frank Sinatra e Sammy Davis 
Jr organizavam em seus quartos). E por aí vai...

Naif da Paraíba

A “FEIRA  no 
Mundo Naif da Paraí-
ba” estará em cartaz 
até o próximo sábado 
na Galeria Gamela, na 
Av. Olinda, no bairro 
de Tambaú e também 
na Casa da Pólvora, 
no Centro Histórico de 
João Pessoa.

A mostra reúne 
22 artistas de pintura, 
xilogravura, objetos 
em cerâmica e madeira.

FOTO: Goretti Zenaide

Um brinde à vida das amigas Lúcia Brito e Suzana Souto no restaurante Gulliver Mar

Eleições na Justiça
EM NOVEMBRO acontece a escolha para a presidência, 

vice-presidência e corregedoria geral do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, para o biênio 2017/2019.

Concorrem aos cargos os desembargadores José 
Aurélio da Cruz (de presidente), Márcio Murilo da Cunha 
Ramos (de presidente), Arnóbio Alves (de presidente e vice), 
Leandro dos Santos (de vice-presidente), João Benedito, Joás 
de Brito, Saulo Benevides e Carlos Beltrão (de presidente, 
vice-presidente e corregedor geral de Justiça) e João Alves 
da Silva (de corregedor geral de Justiça).

   O cidade de João Pessoa ganha amanhã mais uma boa opção gastronômica 
com a inauguração da  Domino´s Pizza Bessa, na Av. Fernando Luiz Henrique Santos, 
1003. Um coquetel para convidados às 19h marcará a inauguração.
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Sport teme arbitragem 
de baiano no jogo de 
hoje contra a Ponte

conselho técnico

Estadual pode iniciar mais cedo
FPF vai discutir com os 
clubes alternativas para 
cumprir calendário da CBF

Os 10 clubes participan-
tes do Campeonato Paraiba-
no da Primeira Divisão, edi-
ção 2017, voltam a se reunir 
na próxima terça-feira, dia 
1º, durante Congresso Ar-
bitral, na sede da Federação 
Paraibana de Futebol, em 
João Pessoa, a partir das 15h. 
A convocação foi feita pelo 
presidente da FPF, Amadeu 
Rodrigues Júnior. Em pauta, 
a leitura do regulamento da 
competição, abertura das 
disputas, ajustes de datas e 
prazo de encerramento do 
campeonato, que, de acordo 
com a Confederação Brasilei-
ra de Futebol – FPF, não pode 
ultrapassar o dia 30 de abril.

Esta será a segunda re-
união entre a federação e os 
clubes disputantes da Série 
A do Campeonato Paraibano. 
Na primeira, ocorrida no úl-
timo dia 14, os representan-
tes de Botafogo, Campinen-
se, Treze, Auto Esporte, CSP, 
Sousa, Atlético de Cajazeiras, 
Paraíba de Cajazeiras, Serra-
no e Internacional debate-
ram diversos assuntos.  Na 
ocasião, ficou definido que 
o campeonato terá início no 
dia 15 de janeiro. A compe-
tição terá uma primeira fase 

em que os 10 clubes vão jogar 
contra si em turno e returno 
e depois os quatro primeiros 
colocados vão se enfrentar 
em semifinais e finais – tam-
bém em jogos de ida e volta - 
para se conhecer o campeão. 
Ao término da primeira fase, 
os dois últimos colocados es-
tarão rebaixados.

No entanto, na reunião 
do próximo dia 1º, novamen-
te o ínicio do campeonato 
será colocado em discussão. 
Existe a possibilidade da 
antecipação das disputas, 
conforme estabelece o calen-
dário da CBF. Inicialmente, 
a Confederação Brasileira 
de Futebol estabeleceu 18 
datas para a realização dos 
estaduais, no entanto, pediu 
aos presidentes de federa-
ções, em recente reunião, a 
possibilidade de reduzir este 
prazo.

A fórmula de disputa 
de 2017 já aprovada pelas 
10 equipes é bem mais sim-
ples e, pode-se dizer, mais 
positiva do que a de 2016, já 
que o campeonato deste ano 
possuía algumas aberrações. 
A proposta aprovada foi a do 
Campinense. Já uma do CSP, 
classificada por alguns diri-
gentes como até mais com-
plicada do que a de 2016, foi 
rejeitada. A minuta do regu-
lamento que será discutida 
na reunião, já está em poder 
dos clubes, para análises.

Na primeira reunião realizada no dia 14 deste mês, os dirigentes de clubes, de forma unânime, aprovaram a mudança na forma de disputa com jogos de ida e volta e um cruzamento olímpico na reta final

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A participação do 
Campinense Clube na 
Copa do Nordeste de Fute-
bol Sub-20, que terá como 
sede o Estado de Alagoas, 
no período de 20 de no-
vembro a 2 de dezembro, 
continua sendo uma in-
cógnita. A equipe, até o 
momento, não se pronun-
ciou oficialmente sobre a 
disputa do torneio, cuja 
inscrição deve ser feita até 
a próxima terça-feira, dia 
1º, com envio de ofício à 
Federação Paraibana de 
Futebol, para, posterior-
mente ser encaminhado 
à Confederação Brasileira 

de Futebol. A Raposa e o 
Botafogo são os legítimos 
representantes da Paraíba 
no evento, no entanto, o 
Auto Esporte Clube, que 
já tem um time montado 
e se sagrou vice-campeão 
paraibano Sub-19 na atual 
temporada, corre por fora 
e pode herdar a vaga dos 
rubro-negros. 

No ano passado, o 
Campinense Clube partici-
pou da competição ao lado 
do Botafogo e foi um ver-
dadeiro fiasco. Sofreu duas 
goleadas históricas, respec-
tivamente para o Ceará 
(5 a 0) e Bahia (10 a 2). A 

equipe de base da Raposa 
é comandada pelo treina-
dor Degmar Silva e ontem, 
o supervisor de futebol do 
clube, Dorgival Pereira in-
formou que a participação 
do time na Copa do Nor-
deste de Futebol Sub-20, 
depende, exclusivamente, 
do presidente William Si-
mões. “O prazo de inscri-
ção da equipe é até o dia 
primeiro. Vamos nos reunir 
com o presidente para ver 
as diretrizes que serão to-
madas. Nada ainda oficial, 
mas temos o interesses de 
participar”, disse Dorgival 
Pereira. (ML) 

campinense ainda não confirmou e Auto esporte pode herdar a vaga
COPA NORDESTE SUB-20

O Ministério Público da Paraí-
ba, através do procurador de Justi-
ça  Valberto Cosme de Lira, presi-
dente da Comissão de Prevenção e 
Combate à Violência nos Estádios 
de Futebol no Estado da Paraíba, 
vai convocar para a reunião na 
próxima semana, os secretários 
municipais de esportes onde as 10 
equipes profissionais da Primeira 
Divisão estão situadas, bem como 
Bruno Roberto, secretário de Esta-
do da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel-PB), na tentativa de solucio-
nar problemas de restrições nas 
praças esportivas onde os times 

sediarão seus jogos, apresentadas 
em laudos técnicos, quando das 
liberações para jogos no campeo-
nato estadual deste ano.

Esta foi a decisão tomada na 
tarde da última terça-feira, entre 
o Ministério Público, Federação 
Paraibana de Futebol e represen-
tantes da Agência Estadual de Vi-
gilância Sanitária (Agevisa), Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros Mili-
tar, dirigentes de clubes, adminis-
tradores de estádios e jornalistas, 
em reunião que ocorreu na sede 
do MPPB, em João Pessoa. Sem 
vetar qualquer estádio para jogos 

do Campeonato Paraibano de Fu-
tebol da Primeira Divisão de 2017, 
a Comissão quer a solução dessas 
restrições, já que, passado o prazo 
estabelecido, que gira em torno 
de 180 dias, não foram concretiza-
das.

A reunião no Ministério Pú-
blico, convocada há mais de 15 
dias pela Presidência da Comissão, 
girou em torno de algumas restri-
ções feitas  e não cumpridas quan-
do da liberação dos estádios de 
futebol para as disputas do Cam-
peonato Paraibano da Primeira 
Divisão, edição 2016. (ML)

MP cobra melhorias nos estádios paraibanos
Os órgãos de segurança expuseram os problemas nos estádios e exigem melhorias para maior tranquilidade dos torcedores

Jogadores do Auto 
Esporte seguem 

treinando firme para 
a Copa São Paulo

FotoS: FPF/Divulgação

Foto: Paulo Germano/Divulgação



Circuito Brasileiro terá os seis 
melhores atletas do vôlei de praia
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Competição começa 
amanhã em Uberlândia 
com paraibano na disputa

Informação colhida no Blog 
do Marcel Rizzo dá conta 
de que a Justiça determinou 
improcedente ação de inde-
nização por danos morais 
do presidente da CBF, Mar-
co Polo Del Nero, contra o 
senador Romário (PSB-RJ). 
Em decisão proferida no dia 
21 de setembro, o juiz Og 
Cristian Mantuan, da 39ª 
Vara Cível de São Paulo, considerou que Romário 
agiu acobertado pela imunidade parlamentar por-
que fez o comentário em um contexto político. Del 
Nero queria uma indenização de R$ 50 mil porque 
Romário havia chamado ele e Marin de ratos em 
programa da ESPN.

Gol de Romário

Comissão não quer
vetar nenhum estádio

Na última terça-feira estive no Procon estadual 
participando da reunião com os dirigentes de clubes e 
gestores de estádios, além, é claro, dos membros da 
Comissão de Prevenção e Combate a Violência nos 
Estádios da Paraíba, todos comandados pelo procurador 
de Justiça Valberto Lira. Quem esteve presente deve ter 
entendido a mensagem dada pelos órgãos de segurança 
que vivem cobrando melhorias para dar uma maior tran-
quilidade ao torcedor, razão principal do espetáculo.

Lí no dia seguinte algumas manchetes falando que 
os estádios serão interditados e novamente críticas a 
Comissão que. no entender de alguns, se volta novamen-
te para criar problemas na liberação dos estádios. Não 
vejo por essa ótica. Existem alguns problemas pontuais 
e já registrados nos laudos técnicos que teimam em não 
ser corrigidos pelos gestores públicos, seja a administra-
ção estadual ou municipal responsável pelo estádio.

Foi escrito, assinado pelos interessados, quando 
do Termo de Ajustamento de Conduta assinado com o 
Ministério Público. As restrições são elencadas e com 
prazo para sua normalização, porém caem no esqueci-
mento depois que a bola rola, o torcedor se empolga e 
os dirigentes sonham com conquistas. O coronel Lamark, 
da Polícia Militar, deixou muito claro na sua fala sobre 
as questões pontuais e que trabalha com prevenção, in-
clusive, citando exemplos de tragédias como o da boate 
Kiss, em Porto Alegre, que matou 242 pessoas devido a 
negligência.

Eu não tenho dúvida alguma que os estádios serão 
liberados e com os problemas pontuais resolvidos até 
porque o governador Ricardo Coutinho é um desportista 
nato e tem feito muito pelo esporte paraibano, daí ter 
a certeza de que as restrições aos estádios pertencen-
tes ao governo serão resolvidas. Da mesma forma, os 
gestores municipais de João Pessoa e Sousa. Então, o 
momento é de reflexão, de busca por melhorias, nunca 
de criar atritos de órgãos de segurança com dirigentes 
de clubes. Todos estão imbuídos dos melhores propósi-
tos e temos prazo suficiente para corrigir as falhas.

Nos próximos dias, a Federação Paraibana de Futebol vai 
apresentar ao mercado o seu projeto do Campeonato Pa-
raibano de 2017. Tudo caminha para que a competição seja 
autosustentável para todos os clubes. Vamos aguardar!

Projeto do Paraibano 2017

Os dirigentes de clubes vão 
receber a minuta do Regu-
lamento do Campeonato 
Paraibano de 2017 antes da 
reunião programada para a 
próxima terça-feira na sede 
da Federação.

Regulamento
Aos poucos o Botafogo 
vai montando a sua equipe 
para as disputas das quatro 
competições de 2017 e man-
tendo uma base excelente. 
Parte na frente juntamente 
com o Campinense.

Botafogo

É grande a expectativa sobre a participação do Campinense 
nas disputas da Copa do Nordeste Sub-20 que vai acontecer 
no Estado de Alagoas entre os dias 20 de novembro e 2 de 
dezembro. A Raposa foi uma decepção no ano passado e 
não sei como anda a base deste ano. Se realmente não tiver 
elenco capaz de representar bem a Paraíba, que ceda a vaga.

Copa do Nordeste Sub-20

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A cidade mineira de 
Uberlândia recebe a partir 
de amanhã uma etapa do Cir-
cuito Brasileiro Open de vô-
lei de praia. Entre as atrações 
do torneio estarão os seis 
atletas que venceram prê-
mios individuais na eleição 
dos melhores do ano feita 
pela Federação Internacional 
de Vôlei (FIVB), entre eles o 
campeão olímpico e segunda 
vez escolhido como melhor 
jogador do mundo, Bruno 
Schmidt.

 O medalhista de ouro 
será acompanhado no tor-
neio por seu parceiro Alison, 
melhor atacante do circuito; 
Evandro, o melhor saque; 
Guto, o melhor novato; La-
rissa, melhor atacante e le-
vantadora; e Duda, a melhor 
novata.

 “Fico muito feliz, é um 
reconhecimento que parte 
dos colegas de trabalho. Es-
távamos tão focados em re-
alizar um bom ano em 2016 
e agora estou saboreando 
muito. Alison e eu amamos 
jogar no Brasil, vamos tentar 
apresentar um bom espetá-
culo, nos divertimos em qua-
dra em Uberlândia”, afirmou 
Bruno Schmidt.

Uberlândia receberá a 
terceira etapa do Circuito 
Brasileiro da modalidade. As 
duas primeiras foram dispu-
tadas em Campo Grande (MS) 
e Brasília (DF). Larissa e Tali-
ta levaram o título em ambas, 
liderando a disputa feminina 
com 800 pontos. Entre os ho-
mens, Ricardo e André Stein 
foram campeões no Mato 
Grosso do Sul, enquanto o 
paraibano Álvaro Filho e Say-
mon levaram a melhor na ca-
pital e lideram o ranking.

 A primeira fase do tor-
neio será realizada toda ama-
nhã. No sábado é a vez da re-
pescagem, as quartas de final 
e as semifinais. As partidas 
valendo medalha ocorrem 
no domingo (30.10), com 
transmissão ao vivo no Spor-
TV. As demais partidas serão 
transmitidas pela internet 
pela Confederação Brasileira 
de Vôlei (CBV).

Antônio Pezão 
deixa o UFC e 
vai lutar agora
na Rússia, dia 18

O período desemprega-
do bem durou pouco para 
Antônio ‘Pezão’. Apenas cinco 
dias após a confirmação do 
Ultimate de que o contrato do 
brasileiro não seria renovado 
pela companhia, o peso-pesa-
do anunciou através de suas 
redes sociais que assinou 
contrato com o evento russo 
Titov Boxing Promotion.

Através de sua conta no 
Instagram, Pezão publicou 
uma foto assinando o novo 
contrato e informou aos fãs 
dos novos desafios da sua 
carreira: “Rússia aí vou eu… 
Muito feliz”.

De acordo com uma pu-
blicação do site ‘MMA Junkie’, 
Pezão já tem data para estrear 
no torneio. Será no próximo 
dia 18 de novembro diante da 
revelação russa Ivan Shtyrkov, 
em Yekaterinburg (Rússia). 
Aos 37 anos de idade, o brasi-
leiro vive a pior fase da carrei-
ra, tendo vencido apenas uma 
das suas últimas oito lutas.

Maicon Andrade ainda 
não recebeu a premiação por 
ter sido medalha de bronze 
na Olimpíada do Rio. Tam-
pouco teve ressarcido os 
gastos com sua preparação, 
incluindo uma viagem que 
teve de arcar do próprio bol-
so. Mas depoimentos pres-
tados à Polícia Federal, em 
processo que corre no Rio 
de Janeiro, mostram que a 
Confederação Brasileira de 
Taekwondo foi, ao contrário 
do atleta, muito bem paga 
com recursos públicos. Cerca 
de R$ 2 milhões que foram, 
de acordo com uma teste-
munha das investigações, 
desviados para outros paga-
mentos, como o aluguel do 
presidente (agora afastado), 
Carlos Fernandes.

O depoimento, toma-
do no dia 6 de setembro de 
2015, consta do processo 
que determinou o afasta-
mento do dirigente do co-
mando da entidade, três dias 
após o fim dos Jogos. Nele, 
a testemunha relata qual o 
destino dos recursos da Lei 
Piva repassados pelo Comitê 
Olímpico Brasileiro (COB) à 

confederação. Entre os pa-
gamentos estava o aluguel 
da sede da confederação, na 
Barra da Tijuca. A proprie-
tária do imóvel recebia, de 
acordo com o depoimento, 
R$ 24 mil, mas parte desse 
valor referia-se à residência 
do presidente, uma vez que 
ambos imóveis eram de pro-
priedade da mesma pessoa. 

“Até o início do ano, esse 
aluguel era pouco mais de R$ 
24 mil, sendo R$ 10 mil pa-
gos com recursos da Lei Piva 
e o restante com recursos da 
própria entidade”, informou 
à PF.

Embora a testemunha 
tenha dito que não pode pro-
var tal afirmação, a pessoa 
trouxe dados concretos so-
bre outras transações feitas 
com recursos públicos, como 
“declarações de embarque” 
de viagens aéreas que foram 
falsificadas pela gestão. Três 
comprovantes fraudados fo-
ram levados aos policiais. Os 
documentos falsos teriam 
sido incluídos na prestação 
de contas do convênio TK 
005/14 referente ao Projeto 
Grand Slam. O evento teve as 

contas aprovadas pelo COB, 
segundo a testemunha.

Fraude em patrocínio 
Também no depoimen-

to, a testemunha contou 
que “foram utilizadas notas 
frias” e os “recursos desvia-
dos para outras finalidades”, 
entre eles, pagamento de 
serviços jurídicos e folha sa-
larial, sem que tais despesas 
tivessem sido aprovadas pela 
Petrobras.

Um procedimento re-
corrente, que chamou a 
atenção da testemunha, era 
que as quantias recebidas de 
origem federal eram retira-
das da conta criada para este 
fim e transferida para outra à 
qual apenas o presidente ti-
nha acesso.

A investigação ainda 
checa todas as denúncias 
feitas por esta testemunha e 
outras ouvidas no inquérito. 
Carlos Fernandes é processa-
do por fraude em licitação e 
desvio de recursos públicos. 
O processo corre na 2ª Vara 
Federal Criminal do Rio de 
Janeiro e aguarda defesa do 
réu.

Confederação dá calote e deixa 
de pagar medalhista olímpico

TAEKWONDO

Maicon Andrade 
foi bronze no 
Taekwondo acima 
de 80kg; atleta 
ainda não recebeu 
premiação de 
R$ 12,5 mil 

Alison e Bruno Schmidt serão atrações a partir de amanhã em mais uma etapa do Circuito Brasileiro

FOTO: COB/Divulgação

FOTO: CBV/Divulgação
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Árbitro revolta pernambucanos
SPORT X PONTE PRETA

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 27 de outubro de 2016

Ilha do Retiro vai estar 
lotada no jogo que abre a 
33a rodada do Brasileiro

O Sport já vendeu pra-
ticamente todos os ingres-
sos e deverá receber a Ponte 
Preta com casa cheia hoje, às 
20h30 (de Brasília), na Ilha 
do Retiro. Na briga contra a 
rebaixamento, a pressão será 
grande dos torcedores ru-
bro-negros.

Em especial, claro, sobre 
a arbitragem, motivo de re-
volta do clube após a derrota 
de 2 a 1 para o Palmeiras, no 
último fim de semana, que 
ficou marcada por pênalti 
não marcado em toque de 
mão na área do colombiano 
Mina. Ao fim da partida, o vo-
lante Rithely chamou o juiz 
de “m...” e pediu a sua prisão 
enquanto que o meia Diego 
Souza disse que o campeo-
nato estava “desenhado para 
Flamengo e Palmeiras”.

O apito inicial ainda nem 
soou, mas o árbitro deverá 
estar no centro das atenções 
mais uma vez contra a Ponte.

Em sua escala para a 
partida, a CBF indicou o baia-
no Jailson Macedo Freitas, 
que pertence à mesma fede-
ração do Vitória, concorrente 

direto do Sport na briga con-
tra o rebaixamento.

O sorteio deixou os carto-
las do rubro-negro pernambu-
cano revoltados. Eles mantive-
ram contato com o Coronel 
Marinho, novo presidente da 
Comissão de Arbitragem, na 
última terça-feira e na manhã 
de ontem para mudar o nome 
alegando conflito de interesse, 
sem sucesso.

Mas os rubro-negros 
não devem pesar negativa-
mente nas arquibancadas 
para os jogadores, na opinião 
do atacante Rogério. “Se a 
torcida fizer o que fez contra 
o Vitória, não ter pressão ne-
nhuma, porque a torcida nos 
apoiou do começo ao fim e 
viu que o time lutou”, relem-
brou. Rogério também citou 
que, mesmo quando erraram 
algum passe, os torcedores 
não pararam de abraçar o 
time.

Com a polêmica na der-
rota para o Palmeiras, o Leão 
precisa com urgência de um 
resultado positivo. Para fazer 
uma boa partida diante da 
Ponte Preta, Rogério afirma 
que o time precisa esquecer 
o passado. “ Temos outra de-
cisão. Agora é continuar na 
pegada”, disse o atacante.

FOTO: Williams Aguiar/Sport

Em meio a muitas 
homenagens das quatro 
grandes torcidas cario-
cas, o corpo de Carlos 
Alberto Torres foi enter-
rado às 11h25 de ontem 
no cemitério do Irajá, 
Zona Norte do Rio de 
Janeiro O capitão do tri-
campeonato mundial da 
Seleção Brasileira mor-
reu na última terça-fei-
ra, vítima de um infarto 
fulminante.

Com passagens de 
destaque por Botafogo, 
Fluminense e Flamengo, 
Torres recebeu o carinho 
também dos torcedores 
do Vasco em uma prova 
de que em sua carreira 
vitoriosa como jogador 
e técnico deixou boa im-
pressão por onde passou. 
O Capita, apelido pelo 

qual era carinhosamente 
chamado, também fez 
sucesso no Santos, clube 
no qual foi pentacam-
peão paulista.

Durante uma rápida 
cerimônia, as cerca de 
300 pessoas presentes 
cantaram o hino brasilei-
ro e a tradicional "todos 
juntos vamos, pra frente 
Brasil. Salve a seleção", 
música que marcou a 
campanha do tricampeo-
nato em 1970, no Méxi-
co. 

Depois do velório 
realizado na sede da Con-
federação Brasileira de 
Futebol (CBF), o corpo do 
ex-lateral da seleção foi 
transportado em um car-
ro dos bombeiros até o 
cemitério de Irajá em um 
cortejo que teve início às 

Carlos Alberto é sepultado pela manhã com muitas homenagens
NO RIO DE JANEIRO

9h40. Com uma bandeira 
o Brasil e coroas de flores 
em sua homenagem, o 

carro percorreu o trajeto 
em meio a aplausos.

O corpo de Carlos Al-

berto Torres chegou ao 
cemitério pouco antes 
das 11h. Marcaram pre-

sença no funeral familia-
res, amigos e ex-compa-
nheiros, como o técnico 
Carlos Alberto Parreira e 
o capitão do pentacam-
peonato Cafu. A CBF foi 
representada por Coronel 
Nunes, vice-presidente 
da entidade. Paulo César 
Caju foi o único jogador 
do tricampeonato pre-
sente.

"Ele foi nosso eterno 
capitão; foi nossa refe-
rência, dentro e fora de 
campo. Ele defendia e 
atacava com facilidade, 
com muita intensidade. E 
tecnicamente era muito 
bom. Ele é unanime em 
todo o lugar do mundo, o 
que faz dele um dos me-
lhores de todos os tem-
pos", disse Cafu ainda 
durante o velório.

O carro com o corpo de Carlos Alberto Torres percorreu o trajeto em meio a muitos aplausos
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Palmeiras decide 
blindar o elenco
na reta final do
Campeonato

Flamengo deve 
ter trio ofensivo
contra o Atlético 
no Mineirão

Por tratar-se de uma 
reta final de Campeonato 
Brasileiro, o Palmeiras usa 
todos os artifícios possíveis 
para blindar o elenco con-
tra 'fatores externos'. A nova 
medida, adotada nesta sema-
na específica de clássico con-
tra o Santos, é evitar as entre-
vistas exclusivas de qualquer 
atleta do elenco comandado 
por Cuca.

A blindagem partiu por 
decisão conjunta do técnico 
Cuca e da diretoria. A ideia é 
direcionar totalmente o foco 
do elenco para o compromis-
so do próximo sábado na Vila 
Belmiro.

A imprensa terá acesso 
aos atletas apenas nas entre-
vistas coletivas tradicionais 
de cada tarde de treino. Na 
última terça-feira, por exem-
plo, o meio-campista Moisés 
foi o entrevistado.

O técnico Zé Ricardo 
comandou um trabalho tá-
tico na manhã de ontem, no 
Ninho do Urubu, e começou 
a definir a escalação do Fla-
mengo para o importante 
duelo do próximo sábado, às 
16h30 (horário de Brasília), 
contra o Atlético-MG, no Mi-
neirão, pela 33ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Distante seis pontos do 
líder Palmeiras, o Rubro-Ne-
gro precisa de um triunfo 
para não ver as chances de ser 
campeão ficarem ainda me-
nores. O treinador ainda não 
definiu qual formação vai uti-
lizar, mas dá a entender que o 
esquema com três atacantes 
pode ser resgatado.

No treino de ontem, 
Marcelo Cirino e Fernandi-
nho treinaram mais adianta-
dos, formando trio com Paolo 
Guerrero. 

Os jogadores do Sport esperam comemorar mais uma vitória para fugir da zona de rebaixamento

Sonho da Taça Libertadores contagia os jogadores
Não bastasse o Botafogo 

ter escapado do rebaixamen-
to, a classificação para a Taça 
Libertadores pode ser um prê-
mio. E o objetivo, mais do que 
viável para quem está na quin-
ta posição com 53 pontos, é 
meta individual para a maioria 
dos jogadores do elenco. Dos 
38 atletas da equipe, apenas 
seis já disputaram a principal 
competição da América do Sul.

Jefferson, Airton, Cana-
les, Lizio, Salgueiro e Neilton 
têm experiência no torneio. O 
goleiro disputou a principal 
competição do continente pelo 
Botafogo, em 2014. Neilton foi 
contratado pelo Cruzeiro que 
jogaria a competição no mes-
mo ano, mas foi pouco aprovei-
tado. O elenco busca as vitórias 
para atingir o objetivo e o ata-
cante lembra do que falava lá 
atrás.

"No começo, passamos 
dificuldade. Ninguém acredi-
tava, nos davam como possível 
rebaixado. Quando estávamos 
na zona de rebaixamento, eu 
vinha para a entrevista coleti-
va, falava que brigaríamos por 
vaga na Libertadores e davam 
risada. Queremos levar o Bo-
tafogo o mais longe possível, 
vamos brigar por título lá. O 
clube é muito grande, tem que 
brigar por coisas boas sem-
pre", lembra Neilton.

O matemático Tristão 
Garcia, da Academia Lance!, 
indica 88% de chances de o 
Glorioso se garantir na compe-
tição. O zagueiro Emerson, que 
está apenas na segunda tem-
porada como profissional, não 
esconde o desejo de disputar 
partidas em outros países da 
América do Sul.

"É um dos meus sonhos 

disputar uma competição des-
se tamanho. Estamos fazendo 
por onde para disputarmos 
essa competição, que vai ser 
muito importante para mim e 
para os meus companheiros 
também", comenta o camisa 2.

Duas ou três vitórias de-
vem bastar para a classificação. 
Há dois jogos em casa, um clás-
sico... falta pouco para o sonho 
virar realidade. 

Lindoso
Nem parece, mas faz um 

ano que Rodrigo Lindoso é ti-
tular do Botafogo. E como vo-
lante. Bem diferente da função 
de armador, na qual ele surgiu 
nas categorias de base, foi pro-
messa e chegou até no Flumi-
nense. Mas as coisas não acon-
teceram como desejado. Agora, 
no Botafogo, aos 27 anos, ele 
comemora o bom momento: a 

estabilidade no Glorioso.
“A maioria dos jogadores 

vem de família humilde. Eu me 
dediquei, meus pais me deram 
apoio e tudo eu faço por eles. 
Eu era uma promessa, tinha 
expectativa pela base do Ma-
dureira. Não me firmei no Flu-
minense, fiquei quase um ano 
sem jogar e, ali, começaram a 
me perguntar se vai ou não vai 
acontecer. E o Botafogo é a vol-
ta por cima” sorri.

Titular tanto com Ricardo 
Gomes quanto com Jair Ventu-
ra, o meio-campista quer con-
tinuar colaborando. O objetivo 
é manter a boa fase e garantir 
o Botafogo na próxima Taça 
Libertadores. “ É o melhor mo-
mento. Costumo dizer que o 
difícil não é chegar, é manter. 
No treino eu fui o último a sair, 
mas estávamos debatendo so-
bre o treinamento” valoriza.

BOTAFOGO

Rodrigo Lindoso, do Botafogo

FOTO: Vítor Silva/Botafogo
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Rede Globo deve confirmar 
a compra dos direitos 
pelos próximos três anos

TV vai pagar R$ 60 milhões
tRansmissões da pRimeiRa liGa

A Rede Globo deverá 
confirmar a compra dos di-
reitos de transmissão da Pri-
meira Liga pelos próximos 
três anos.

Em assembleia geral 
realizada em Belo Horizon-
te, praticamente todos os 
seus 16 participantes con-
cordaram em assinar com a 
emissora carioca até 2019. A 
expectativa é de faturar mais 
de R$ 60 milhões durante a 
vigência do acordo, ter a sua 
decisão transmitida em TV 
aberta a partir da próxima 
temporada e aumentar a sua 
exposição para os parceiros 
comerciais.

Existe a resistência do 
time em relação ao modelo 
de divisão proposto pela Pri-
meira Liga para os R$ 20 mi-
lhões anuais: 45% de manei-
ra igualitária, 32,5% a partir 
da audiência e outros 22,5% 
em premiação.

"A princípio, está tudo 
encaminhado (para fechar-
mos por três anos com a Glo-
bo), sim. A gente não tem a 
situação totalmente definida 
porque dependemos da assi-
natura de um dos clubes ain-
da", afirma o CEO da Primei-
ra Liga, José Sabino, ao ESPN.
com.br.

"Será uma competição 
de TV fechada basicamente 
com outros produtos como 
a internet e eventualmente 
para ser discutido a trans-
missão de sua final na aber-
ta", completa.

No fim das contas, por 
decisão de seus membros, 
a entidade deixou de lado a 
ideia de realizar a venda de 
seus direitos de transmissão 
através de licitação.

Ela terá como novidade 
em 2017 a entrada do Brasil 
de Pelotas, que se juntará 
aos demais integrantes Grê-
mio, Inter, Joinville, Criciú-
ma, Figueirense, Avaí, Cha-
pecoense, Paraná, Coritiba, 
Atlético-PR, Flamengo, Flu-
minense, Atlético-MG, Amé-
rica-MG e Cruzeiro.

Este ano, o Fluminense 
conquistou o primeiro tor-
neio organizado pela Liga ao 
vencer o Atlético Paranaense 
por 1 a 0 na grande final.

Curtas

Real pagará R$ 271 mi por Aubameyang

Jô faz exames antes de assinar contrato

ESTATÍSTICA MOSTRA A MÁ FASE DE CRISTIANO RONALDO

O Real Madrid já sabe quanto 
terá que pagar caso queira investir em 
Aubameyang. Segundo o jornal alemão 
"Bild", o Borussia Dortmund estipulou o 
preço de 80 milhões de euros (R$ 271 
milhões) para liberar o gabonês. A 
informação é da última terça-feira. No 
mundo do futebol, não é novidade que o 
atacante interessa ao Real e vice-versa - o 
jogador, inclusive, já declarou o desejo de 
vestir a camisa merengue publicamente. 

O principal empecilho, como recorda a 
reportagem do diário, se trata da punição da 
Fifa que impediu o Real Madrid de registrar 
novos jogadores até janeiro de 2018. O 
motivo: o clube infringiu a legislação sobre 
transferências internacionais de jogadores 
com menos de 18 anos. Em suma: se 
Borussia e Real chegarem a um acordo em 
breve, Aubameyang teria que esperar até o 
início de 2018 para jogar ao lado de Cristiano 
Ronaldo e companhia.

O atacante Jô finalizou na manhã 
de ontem os últimos exames antes de 
ir ao CT Joaquim Grava assinar contrato 
com o Corinthians. Antes de passar pela 
bateria de exames cardiológicos em 
uma clínica em São Paulo, Jô disse que 
mandou um recado à Fiel. O atacante 
voltará ao Corinthians 11 anos depois 
da primeira passagem, que durou 
entre 2003 e 2005. "O acerto começa 
a ficar mais próximo. As coisas estão 

se acertando, os exames estão sendo 
feito, e o coração já bate mais forte. A 
expectativa é grande por poder voltar 
ao clube onde nasci e cresci. Espero 
na minha volta, se tudo der certo, dar 
alegrias para a torcida", afirmou Jô, que 
tem 29 anos e assinará contrato até o fim 
de 2019.  A contratação de Jô recebeu 
alguns questionamentos da torcida por 
conta dos problemas extracampo que o 
atacante já teve. 

Que Cristiano Ronaldo não passa por seus melhores momentos no Real desde o início da temporada  é evidente para qualquer um 
que acompanha a carreira do craque. No entanto, o rendimento abaixo do que o português costuma apresentar é mais espantoso 
quando colocado em estatísticas, que são capazes de provar como o camisa 7 está produzindo muito menos do que está 

acostumado. O levantamento destes dados foi feito pelo jornal português Record, que frisa como Cristiano nem parece ele mesmo pelo 
que tem feito em campo, já que o esperado é que seus números sempre sejam acima da média. Maior artilheiro da história do Real Madrid, 
CR7 costuma ser responsável pela maior quantidade de bolas na rede que a equipe consegue numa competição ou na temporada. Neste 
momento, no entanto, apenas 11,76% do total de gols são seus, tendo marcado só 4 dos 34 gols dos merengues.

Polêmica entre 
Mourinho e Conte

A polêmica entre Antonio 
Conte e José Mourinho segue ecoando. 
Ontem, foi a vez de outro treinador de 
peso opinar sobre a situação, onde o 
português considerou "humilhante" a 
vibração efusiva do italiano à beira do 
gramando, quando o Chelsea goleava o 
Manchester United por 4 a 0, pela nona 
rodada do Campeonato Inglês, no último 
fim de semana.  Ex-técnico da Seleção 
Espanhola, Vicente del Bosque saiu em 
defesa de Mourinho, alfinetando a atitude 
do treinador dos Blues. “Acredito que 
Conte tem de ser mais moderado na 
celebração das vitórias. Não digo que deve 
deixar de se expressar mas nem todos 
(os treinadores) são tão apáticos como 
eu. Mourinho tem alguma razão, é preciso 
ser mais prudente. Nessa situação em 
concreto, Mourinho esteve bem” disse del 
Bosque. Em entrevista coletiva na última 
terça, Conte fez a sua defesa e frisou que 
"sempre respeita os rivais". 

 Foto: Nelson Perez/Fluminense

Ex-jogador do Cruzeiro deixará o futebol chinês
O meia Montillo está de 

saída do Shandong Luneng, 
equipe da Primeira Divisão 
da China, e recebeu uma bela 
homenagem dos torcedores.

Ontem, o jogador de 32 
anos, que não foi relaciona-
do para a partida contra o 
Chongqing Lifan, válida pela 
penúltima rodada do campe-
onato local, postou uma foto 
em sua conta oficial do Twit-
ter a bandeira feita pelos fãs 
com seu nome e a camisa 10 
desenhados, seguidos de um 
"obrigado".

"Entrar em campo e me 
encontrar com isso me en-
che de orgulho. Não sei mais 
o quanto agradecer a vocês. 
Obrigado!", escreveu.

O contrato de Montillo 
com o atual 11º colocado da 
Superliga Chinesa vai até 31 

de janeiro do próximo ano 
e não deverá ser renovado. 
Ainda não se sabe, porém, 
qual será seu destino.

O argentino é um dos 
destaques do elenco milioná-
rio do Shandong, que conta 
ainda com o italiano Grazia-
no Pellè, o senegalês Papiss 
Cissé, além dos brasileiros 
Gil e Jucilei. Em 36 jogos na 
temporada, ele marcou 13 
gols e ainda deu outras seis 
assistências.

Revelado pelo San Loren-
zo, o meia ainda teve passa-
gens por Monarcas Morelia-
MEX e Universidad-CHI antes 
de chegar ao Brasil. Em solo 
tupiniquim, Montillo virou 
ídolo da torcida do Cruzeiro 
e trocou os celestes em 2013 
pelo Santos. Ele estava no time 
chinês desde o início de 2014.

mOntillO

Contrato do meia 
Montillo termina 
em janeiro e não 

será renovado

Este ano, o Fluminense sagrou-se campeão da competição que tem o apoio da CBF, mas há divergência entre vários grandes clubes do Brasil, entre eles Vasco e Botafogo
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TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO 
PARTICULAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA 
N.º 009/2015, CELEBRADO ENTRE A EMPRESA ROU-
PAS PROFISSIONAIS MUNOZ ACUNA IMPORTAÇÕES 
E EXPORTAÇÕES LTDA E A COMPANHIA DE DESEN-
VOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

Aos  21 (vinte e um) dias do mês de outubro do ano de 2016 (dois mil e dezesseis), nesta Cidade 
de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARA-
ÍBA – CINEP, sociedade de economia mista, com sede nesta Capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, 
Jaguaribe, inscrita no CNPJ sob o n° 09.123.027/0001-46, neste ato representada, respectivamente, 
por seus Diretores Presidente e de Operações, TATIANA DA ROCHA DOMICIANO, brasileira, divor-
ciada, administradora, portadora da Cédula de Identidade n° 1.792.366 (SSP/PB) – 2º via e CPF n° 
021.731.374-41, e THOMPSON FERNANDES MARIZ, brasileiro, divorciado, engenheiro químico, 
inscrito no CPF nº 160.623.704-78, portador da Cédula de Identidade RG nº 751.599 (SSP/PB) – 
2ª via, com base na legislação pátria vigente, resolve por bem RESCINDIR UNILATERALMENTE 
o Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda n.º 009/2015, celebrado com a empresa 
ROUPAS PROFISSIONAIS MUNOZ ACUNA IMPORTAÇÕES E EXPORTAÇÕES LTDA, inscrita 
no CNPJ sob o n° 72.995.418/0001-97, cujo objeto perfez-se na promessa de compra e venda de 
um imóvel com área total 15.810,00m², localizado na Rua Projetada, no Distrito Industrial de João 
Pessoa-PB, composto pelos lotes 104, 138 e 172 todos da quadra 181 e medindo 5.270.00m² (cada 
um),  operando-se tal rescisão pelos fundamentos seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados:

CONSIDERANDO que foi firmado o Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda 
Nº. 009/2015 entre a empresa ROUPAS PROFISSIONAIS MUNOZ ACUNA IMPORTAÇÕES E 
EXPORTAÇÕES LTDA representada neste ato por seus representantes legais, e a Companhia de 
Desenvolvimento da Paraíba - CINEP, em 26 de março de 2015;

CONSIDERANDO que a empresa em tela violou disposições contratuais, enquadrando-se nas 
previsões contidas na Cláusula Sétima, Parágrafo Segundo – DAS CONDIÇÕES RESOLUTIVAS 
- do Contrato Particular de Promessa de Compra e venda Nº. 009/2015, especialmente no que se 
refere ao inadimplemento das obrigações financeiras pactuadas, descumprindo desta feita condição 
resolutiva do instrumento contratual acima elencado;

CONSIDERANDO o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Particular de 
Promessa de Compra e Venda Nº. 009/2015, a CINEP o faz por decisão de seus Diretores Presi-
dente e de Operações, infra-assinados, conforme Resolução de Diretoria n° 071/2016, datada de 
06 de outubro de 2016, razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir 
desta data (21/10/2016), excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos 
do referido instrumento legal;

CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, FICA RESCINDIDO DE 
PLENO DIREITO o Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda Nº. 009/2015.

João Pessoa, 21 de outubro de 2016

Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP

 TATIANA DA ROCHA DOMICIANO THOMPSON FERNANDES MARIZ
              Diretora Presidente   Diretor de Operações

Companhia de Desenvolvimento da Paraíba

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - quinta-feira, 27 de outubro de 201625
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL HOSPTALAR, MEDIANTE REQUISIÇÃO..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2016.
DOTAÇÃO: DIVERSAS SCRETARIAS -
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos e:
CT Nº 00050/2016 - 27.06.16 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 130.420,00
CT Nº 00051/2016 - 27.06.16 - MARIZILDA DE SOUSA CARVALHOS - R$ 45.740,00
CT Nº 00052/2016 - 27.06.16 - XAND’S COMERCIL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 169.292,70

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de produtos diversos 
tipos: enfeite natalinos, utensílios domésticos, brinquedos, etc, conforme termo de referência em 
anexo, para atender as demandas operacionais das diversas secretarias do municipio de Itapororoca, 
inclusive Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 028/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32941112. 
Email: pmilicitacao2013@hotmail.com. Itapororoca - PB, 26 de Outubro de 2016

TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 48/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de urnas funerárias, incluindo 

os serviços de traslado funeral, destinado ao município de São Francisco. Data e Local, às 11:30 
horas do dia 09/11/2016, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro 
- São Francisco - PB. Portal da Transparência: http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 25 de Outubro de 2016
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro

ORDEM DOS MÚSICOS DO BRASIL - CONSELHO REGIONAL NA PARAÍBA - EDITAL- O 
Presidente do Conselho Regional  da Ordem dos Músicos do Brasil,na Paraíba, faz saber aos 
que o presente Edital virem ou dele tiverem notícia, que de acordo com a Lei n° 3.857, de 22 de 
dezembro de 1960 e Resolução nº 1.291/90-CF, fica CONVOCADA Assembléia Geral Ordinária, 
dos músicos profissionais inscritos neste Conselho, quites com suas obrigações legais, para eleição 
de renovação de 1/3 (um terço) de Conselheiros Efetivos e Suplentes e Delegado-Eleitor Efetivo 
e Suplente, deste Conselho Regional, cujas eleições processar-se-ão no dia 30 de novembro de 
2016, na sede deste Conselho, sito à Rua Gov. José Gomes da Silva, 1022, Ed. Espaço Premium, 
Sala 301, Tambauzinho, João Pessoa/PB, com início às 08:30 horas, em primeira convocação, 
com maioria absoluta dos referidos inscritos e em segunda convocação, com qualquer número de 
votantes uma (01) hora após, com o encerramento, em ambas as hipóteses, às 17:30 horas, ficando 
estabelecido, conforme legislação vigente, o prazo de quinze (15) dias, a contar do dia 31/10/2016, 
para o registro de chapa de candidatos ao aludido pleito. A secretaria deste Conselho Regional 
estará à disposição para quaisquer informações. João Pessoa, 27 de outubro de 2016 - Plutarco 
Elias Sales Filho - Presidente do CROMB/PB.

COMPANHIA SULAMERICANA DE BRINQUEDOS - CNPJ/CPF Nº 09.256.116/0001-60. Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia nº 3480/2016 em João Pessoa, 14 de outubro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Fabricação de copos e embalagens descartáveis em plásticos recicláveis. Na(o) Rua Norma de 
Araújo Batista, nº 951 - Sala C, Distrito Industrial - Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 
2016-005204/TEC/LP-2767. 

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 031/2016 
REGISTRO CGE N° 16.00991-6 de 25/10/2016

A EMEPA-PB, Empresa Pública de Direito Privado, CNPJ/MF: 09.295.684/0001-70 com Sede 
na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema PB-008, Km 07, Jacarapé III, João Pessoa – PB, 
através de sua Pregoeira, torna ao conhecimento público, que realizará PREGÃO PRESENCIAL Nº 
031/2016 com base na Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, Decretos Estaduais nº 
24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93, conforme o seguinte:

DO OBJETO:Aquisição deMaterial de Permanentedestinado a EMEPA-PB. 
LOCAL, DIA E HORA:O recebimento, abertura e julgamento das propostas e documentação 

serão realizados no dia14  de novembro de 2016, às 9:00 horas, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação da EMEPA/PB, localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-
303 - EMATER-PB. 

RECURSOS: A aquisição desses Equipamentos eMateriais  Permanentes se darão com recursos 
oriundos do FUNCEP.

Classificações Programáticas nº: 32.202.20.601.5002.4545.287.4490.5200.179.
ReservaOrçamentário nº 00178 datada de 19/10/2016.
INFORMAÇÕES: Cópia do Edital poderá ser adquirida no site: www.gestaounificada.pb.gov.br/

emepa/editais ou através da Comissão Permanente de Licitação-CPL/EMEPA, na sede da Gestão 
Unificada (EMATER-PB ) localizada na BR.230, Km 13,3 CEP. 58.109.303. Estrada de Cabedelo. 
E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. Fone para Contato -3218-8100 R. 244.

João Pessoa-PB, 26 de outubrode 2016.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

INSTRUMENTO: CONTRATO 00018/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GENEROS ALIMENTI-

CIOS DESTINADOS A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM.
PROCESSO LICITATÓRIO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00002/2016.
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 0204 SECRETARIA DE 

EDUCAÇÃO; 12 361 1002 2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA – 
MDE; 059 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 12 361 1002 2014  MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA – QSE; 527 3390.30 00 301 MATERIAL DE CONSUMO; 12 
361 2006 2016 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA NACIONAL DE LIMENTAÇÃO 
ESCOLAR – PNAE; 533 3390.30 00 301 MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2016
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA AQUINO – ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04
VALOR R$ 155.697.50 (CENTO E CINQUENTA E CINCO MIL, SEISCENTOS E NOVENTA E 

SETE REAIS E CINQUENTA CENTAVOS) ADITIVADO PARA R$ 190.944,70 (CENTO E NOVENTA 
MIL NOVECENTOS E QUARENTA E QUATRO REAIS E SETENTA CENTAVOS).

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2016, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL HOSPTALAR, MEDIANTE REQUISIÇÃO.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 130.420,00; MARIZILDA DE SOU-
SA CARVALHOS - R$ 45.740,00; XAND’S COMERCIL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 169.292,70.

Pocinhos - PB, 27 de Junho de 2016
CLAUDIO CHAVES COSTA - Prefeito

 A PHOENIX TOWER PARTICIPAÇÕES, inscrita no CNPJ n.º 20.228.158/0001-20, com sede na 
AvBrigadeiro Faria Lima, 3729 – 5º Andar – Itaim Bibi – São Paulo - SP, com atividade de telefonia 
móvel celular, torna público que requereu a SUDEMA - Superintendência do Meio Ambiente, a 
Licença de Instalação - LIpara a Torre e Antenas da Estação de Rádio Base PB4-SBO-001situado 
a RUA RAFAEL DOS SANTOS, S/N - SÃO BENTINHO – SÃO BENTO/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 33006/2016
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto Nº 8.750/2016, datada de 04 de julho de 2016, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Concorrência Nº 33006/2016, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprio e de 
Convênio, a ser realizada no dia 29/11/2016, às 09:00 horas, tendo como objeto a contratação de 
empresa especializada para ELABORAÇÃO DO ESTUDO DE IMPACTO AMBIENTAL, RELATÓRIO 
DE IMPACTO NO MEIO AMBIENTE DO PROJETO EXECUTIVO DE PAVIMENTAÇÃO, DRENAGEM 
E CONTENÇÃO DO PROCESSO DE EROSÃO MARINHA DA FALÉSIA DO CABO BRANCO E DA 
PRAIA DO SEIXAS, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB. A cópia do Edital e seus anexos estão à 
disposição dos interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 
4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, podendo ser adquirida 
mediante a entrega de 1(um) DVD ou Pen drive, o extrato do edital estará disponível no sítio da 
PMJP no endereço:  http://www.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes ou http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 26 de outubro de 2016.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2016

A Prefeitura Municipal de Capim, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar Lici-
tação na modalidade pregão presencial, do tipo menor preço por item, às 08:00hs(horário local) do 
dia 14 de Novembrode 2016, objetivando a AQUISIÇÃO DE KITS ESCOLARES DESTINADOS A 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO.A sessão pública será realizada na sede da Prefeitura Municipal de 
Capim, situada na Av. São Sebastiãos/n- Centro, Capim-PB.Cópia do Edital e seus anexos poderão 
ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 12:00hs e (horário local), a partir da publicação 
deste aviso. Informações pelo Fone: (083) 3622-1085

Capim, 26de Outubrode 2016
Álamo César Trajano Martins Júnior

Presidente/Pregoeiro da CPL-CAPIM
PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´ÁGUA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
O presidente da Comissão Permanente de Licitação Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA 

informa aos interessados, que a TOMADA DE PREÇO Nº 0004/2016 (SEGUNDA REUNIÃO), cujo 
objetivo é Contratação de empresa para prestação de serviço de assessoria técnica no acompa-
nhamento e a fiscalização de obras e serviços de engenharia no Município de Mãe D’água-PB, 
conforme especificações no edital e seus anexos, Com data da reunião marcada para  o  27 de 
outubro  de 2016 ás 10:30 horas,  está adiada por motivo de força maior, para o dia  31 de outubro 
de 2016 ás 08:30 horas.

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo nº48 
centro – prédio da prefeitura municipal De Mãe D’água-Estado da Paraíba, na Sala da comissão 
permanente de Licitação, em todos os dias uteis nos horários de 8:00 as 12:00h,informações pelo 
telefone:0(xx)83-3428-1000.

Mãe D’água - PB, 26 de Outubro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PRESIDENTE DA CPL/PMMD

Medeiros Cabeleireiros, 04.947.569/0001-10 torna público que requereu a SEMAPA - Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença de Operação para Salão de Beleza 
situado na Av Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 213 sl 01 Via Mar Shopping - Parque verde Cabedelo/Pb

A PHOENIX TOWER PARTICIPAÇÕES, inscrita no CNPJ n.º 20.228.158/0001-20, com sede na 
AvBrigadeiro Faria Lima, 3729 – 5º Andar – Itaim Bibi – São Paulo - SP, com atividade de telefonia 
móvel celular, torna público que requereu a SUDEMA - Superintendência do Meio Ambiente, a 
Licença de Instalação - LIpara a Torre e Antenas da Estação de Rádio Base PB4-PCS-001situado 
a Rua Maria das Neves Cabral Gondim, 79 – Centro – Pocinhos/PB.

Veículo brasileiro deve ser testado pela AEB em 2018

Lançador de satélite
A Agência Espacial Bra-

sileira (AEB) está desenvol-
vendo o Veículo Lançador de 
Microssatélites (VLM), uma 
espécie de foguete adaptado 
a pequenos satélites. A aten-
ção da AEB para o projeto 
tem motivo. “Hoje em dia, 
grande parte das missões en-
volve pequenos satélites.

 São verdadeiras conste-
lações de pequenos satélites. 
Se um deles falhar, é só man-
dar outro de pequeno porte 
para substituir. Não precisa 
mandar um equipamento de 
seis toneladas”, explicou o 
presidente da agência, José 
Raimundo Coelho.

Segundo ele, o primeiro 
teste do VLM está projetado 
para o final de 2018. “Certa-
mente, teremos uma grande 
fila de espera de interessa-
dos em enviar seus satélites 
no nosso lançador a partir 
do Centro de Lançamento 

de Alcântara”, previu. José 
Raimundo Coelho ressaltou 
a importância do Programa 
Espacial Brasileiro, o de-
senvolvimento da indústria 
aeroespacial e o trabalho da 
AEB para atrair jovens para 
as carreiras ligadas ao setor. 

“O Programa Espacial 
Brasileiro precisa, primei-
ro, convencer a população 
da necessidade de estabele-
cer uma indústria espacial 
forte e sustentável. Espero 
que possamos, daqui a al-
guns anos, ouvir que temos 
um grande programa es-
pacial que se preocupa em 
atender ao que a população 
requer”, afirmou.

Outro projeto importan-
te para o Brasil é o Satélite 
Geoestacionário de Defesa e 
Comunicações Estratégicas 
(SGDC), definido por Coelho 
como questão de soberania 
nacional. “Tínhamos esse 

sistema instalado no Brasil 
por meio de contratos com 
satélites estrangeiros. E, 
por meio de uma iniciativa 
do então Ministério das Co-
municações – agora MCTIC 
– foi sugerida a criação de 
uma empresa para desen-
volver o projeto de um sa-
télite que fornecesse comu-
nicações estratégicas e que 
provesse banda larga para 
todo o nosso território. E 
foi criada uma empresa in-
tegradora, a Visiona, que é a 
associação da Embraer com 
a Telebras”, contou.

Para desenvolver a in-
dústria brasileira voltada 
para o setor espacial, defende 
o presidente, é preciso expan-
dir a demanda do Programa 
Espacial Brasileiro, para dar 
sustentabilidade à indústria 
espacial. A agência investe no 
programa desde cedo, com 
crianças de 12 e 13 anos, por 

meio do AEB Escola, e, mais 
adiante, o trabalho é feito 
junto às universidades. Atual-
mente, cinco universidades 
federais em todo o País ofe-
recem cursos de Engenharia 
Aeroespacial. “A demanda 
que temos hoje é essencial-
mente do governo brasileiro. 
Temos que ter a capacidade 
de estender essa iniciativa 
para outros segmentos da so-
ciedade”, disse Coelho.

FOTO: Reprodução/Internet

O pesquisador Bruno 
Umbelino da Silva Santos, 
da Universidade Federal de 
Alagoas (Ufal), foi o primeiro 
brasileiro a ganhar o prêmio 
mundial Jovens Pesquisado-
res na área de tecnologia da 
informação para a biodiversi-
dade. O tema da dissertação 
de mestrado de Santos foi 
“Mapeando a perda do conhe-
cimento da biodiversidade na 
Amazônia em função do des-
matamento histórico e futuro”.

O prêmio no valor de € 4 
mil (euros) é concedido pela 
Plataforma Global de Infor-
mação sobre Biodiversidade 
(GBIF, na sigla em inglês) para 
financiar as pesquisas.  “Eu quis 
estudar os impactos antropogê-

nicos na floresta tropical Ama-
zônia, uma das mais importan-
tes do mundo. Avaliar a ação do 
homem ao longo do tempo e, 
com isso, gerar um alerta para 
mudança de comportamento 
futuro”, explicou Santos.

Com base em um mode-
lo que estima a totalidade de 
dados na região, ele pretende 
quantificar o conhecimen-
to sobre a biodiversidade já 
perdido em decorrência do 
desmatamento e projetar um 
mapa que possa ser um ins-
trumental para a orientação 
de amostragens de campo e 
pesquisas futuras, especial-
mente quando usado junta-
mente com dados atualizados 
sobre o desmatamento.

A Secretaria Especial de 
Políticas para as Mulheres, 
do Ministério da Justiça e Ci-
dadania, está investindo cer-
ca de R$ 2 milhões na maior 
pesquisa da América Latina 
sobre violência doméstica e 
familiar contra as mulheres.

A consulta vem sendo 
desenvolvida em nove capi-
tais da região Nordeste, pelo 
Instituto Maria da Penha, em 
parceria com a Universidade 
Federal do Ceará e o Institu-
to para Estudos Avançados 
de Toulouse. Além da SPM, 
a iniciativa tem também o 
financiamento do Banco 
Mundial e da Universidade 
de Toulouse, da França. Os 
resultados vão balizar as po-

líticas, ações e atividades de 
enfrentamento aos crimes 
e abusos cometidos contra 
as brasileiras. A “Pesquisa 
de Condições Sócio Econô-
micas, Violência Doméstica 
e Familiar contra a Mulher” 
quer traçar a forma como a 
violência doméstica se apre-
senta nesses locais.

A partir dos dados cole-
tados, será possível estabe-
lecer políticas públicas para 
a redução desses crimes. Os 
trabalhos, já iniciados em 
2016, estendem-se até o 
próximo ano. Os resultados 
parciais, no entanto, serão 
apresentados no próximo 
dia 8 de dezembro, em For-
taleza – CE. 

Brasileiro é o primeiro a 
vencer prêmio mundial

Maior pesquisa da AL 
traça perfil no Nordeste

TECNOLOGIA X DIVERSIDADE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA E FAMILIAR

Grande parte 
das missões 
espaciais 
envolve 
pequenos 
artefatos

Satélite será lançado  a 
partir do Centro de 

Lançamento de Alcântara, 
no Maranhão



PROCESSO Nº: 0801814-85.2014.4.05.8200 - EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL
EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 

EXECUTADO: LUIS CARLOS RIBEIRO DA COSTA - ME (e outro) 
3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL TITULAR

EDITAL DE CITAÇÃO - IDENTIFICADOR Nº 4058200.905944 
PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS - ART. 257, III, C.P.C.

FINALIDADE: CITAÇÃO (art. 827 do CPC), de LUIZ CARLOS RIBEIRO DA COSTA ME, Pessoa 
Jurídica, CNPJ nº 10.370.103/0001-05, na pessoa de seu representante legal, bem como LUIZ CAR-
LOS RIBEIRO DA COSTA, brasileiro, CPF nº 885.950.564-04, para PAGAR, no prazo de 03 (três) 
dias, o valor de R$ 40.983,94 (quarenta mil, novecentos e oitenta e três reais e noventa e quatro 
centavos), acrescido da verba honorária de 2% (dois por cento) sobre o valor da Execução - R$ 
819,68 (oitocentos e dezenove reais e sessenta e oito centavos), totalizando o valor de R$ 41.803,62 
(quarenta e um mil oitocentos e três reais e sessenta e dois centavos) e INTIMAÇÃO do  executado 
de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, contados da juntada aos autos deste mandado, para opor 
embargos à execução, independentemente da garantia do Juízo (artigos 914 e 915, caput do CPC).

ADVERTÊNCIA - 1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível serem citados pessoalmente os réus, por se encontra-
rem residindo em lugar incerto e não sabido (art. 256, II, do C.P.C), conforme consta dos autos, é 
expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste Juízo, publicado uma vez no Diário da 
Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação dentro do prazo máximo de quinze dias (art. 
257, II do C.P.C), mediante o qual ficam devidamente citados.

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. Eu, José A. R. 
Araújo, o digitei. E eu, Rita de Cássia Monteiro Ferreira, Diretora da Secretaria da 3ª Vara, o conferi.

  CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ
Juíza Federal Titular 

Republicado por Incorreção 

PROCESSO Nº: 0802408-02.2014.4.05.8200 - EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL
EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 

EXECUTADO: VISION REPRESENTACOES E COMERCIO LTDA - ME (e outros) 
3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL TITULAR
EDITAL DE CITAÇÃO Nº ID. 4058200.978755 

PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS - ART. 257, III, C.P.C.
FINALIDADE: CITAÇÃO (art.827 do CPC), do(s) executado(s) VISION REPRESENTA-

ÇÕES E COMERCIO LTDA - ME (CNPJ:16.368.266/0001-21), VICTOR DA COSTA SANTOS 
(CPF:105.876.174-97)  e VERA LUCIA SANTOS FÉLIX (CPF:701.888.004-17), para PAGAR, no 
prazo de 03 (três) dias, o valor de R$ R$ 77.537,48 (setenta e sete mil, quinhentos e trinta e sete 
reais e quarenta e oito centavos), acrescido da verba honorária de 10% (dez por cento) sobre o 
valor da Execução - R$ 7.753,74(sete mil, setecentos e cinquenta e três reais e setenta e quatro 
centavos), totalizando o valor de R$_85.291,22_(oitenta e cinco mil, duzentos e noventa e um reais 
e vinte e dois centavos)  e INTIMAÇÃO do  executado de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, para 
opor embargos à execução, independentemente da garantia do Juízo contados do escoamento do 
prazo de 20 (vinte) dias, constantes do presente edital (artigos 914 e 915, caput do CPC). 

ADVERTÊNCIA -1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente o(a)(s) ré(u)(s) 
VISION REPRESENTAÇÕES E COMERCIO LTDA - ME, VICTOR DA COSTA SANTOS e VERA 
LUCIA SANTOS FÉLIX, por se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido (art. 256, II, do 
C.P.C), conforme consta dos autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste 
Juízo, publicado uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação dentro do 
prazo máximo de quinze dias (art. 257, II do C.P.C), mediante o qual fica(m) devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. Eu, Maria A. da S. 
Braga, o digitei. E eu, Rita de Cássia Monteiro Ferreira, Diretora da Secretaria da 3ª Vara, o conferi.

  CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ
Juíza Federal Titular da 3ª Vara, no exercício da Titularidade Plena.

Republicado por Incorreção

SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DESTERRO
EXTRATO DO 1º ADITIVO AO CONTRATO DE Nº 026/2015/FMS 

Processo Adm. Nº 039/2015. Pregão Presencial Nº PP025/2015. Contratante: Secretaria de Saú-
de/Fundo M. Saúde de Desterro/PB. Contratada: Tony Silva Gonçalves-MI CNPJ: 17.165.901/0001-
36. Fica a vigência prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas. Data da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rubens M. das Neves (Secretário), e o Sr. Tony 
S. Gonçalves (Pela contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rubens Marques das Neves - Secretário de Saúde
         
EXTRATO DO 1º ADITIVO AO CONTRATO DE Nº 027/2015/FMS 
Processo Adm. Nº 040/2015. Pregão Presencial Nº PP026/2015. Contratante: Secretaria 

de Saúde/Fundo M. Saúde de Desterro/PB. Contratada: Luiz Pedro Santos Bezerra CNPJ Nº 
22.504.691/0001-01. Fica a vigência prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas 
todas as demais cláusulas. Data da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rubens M. das Neves (Secretário), 
e o Sr. Luiz P. S. Bezerra (Pela contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rubens Marques das Neves - Secretário de Saúde

         
EXTRATO DO 1º ADITIVO AO CONTRATO DE Nº 028/2015/FMS 

Processo Adm. Nº 041/2015. Pregão Presencial Nº PP027/2015. Contratante: Secretaria 
de Saúde/Fundo M. Saúde de Desterro/PB. Contratada: Luiz Pedro Santos Bezerra CNPJ Nº 
22.504.691/0001-01. Fica a vigência prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas 
todas as demais cláusulas. Data da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rubens M. das Neves (Secretário), 
e o Sr. Luiz P. S. Bezerra (Pela contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rubens Marques das Neves - Secretário de Saúde

         
EXTRATO DO 1º ADITIVO AO CONTRATO DE Nº 029/2015/FMS 

Processo Adm. Nº 042/2015. Pregão Presencial Nº PP028/2015. Contratante: Secretaria de Saú-
de/Fundo M. Saúde de Desterro/PB. Contratada: Tarcio de Sousa Diniz-ME, CNPJ: 14.827.427/0001-
72. Fica a vigência prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas. Data da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rubens M. das Neves (Secretário), e o Sr. Tarcio 
de Sousa Diniz (Pela contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rubens Marques das Neves - Secretário de Saúde

Marques das Neves - Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
EXTRATO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 092/2015-PMD 

Processo Adm. Nº 039/2015. Pregão Presencial Nº PP025/2015. Contratante: Prefeitura de 
Desterro/PB. Contratada: Tony Silva Gonçalves-MI CNPJ nº  17.165.901/0001-36. Fica a vigência 
prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas. Data da 
ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rosangela de F. Leite, e o Sr. Tony Silva Gonçalves (Pela Contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rosângela de Fátima Leite - Prefeita

         
EXTRATO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 093/2015-PMD 

Processo Adm. Nº 040/2015. Pregão Presencial Nº PP026/2015. Contratante: Prefeitura de 
Desterro/PB. Contratada: Luiz Pedro Santos Bezerra CNPJ Nº 22.504.691/0001-01. Fica a vigência 
prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas. Data 
da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rosangela de F. Leite, e o Sr. Luiz Pedro Santos Bezerra (Pela 
Contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rosângela de Fátima Leite - Prefeita

         
EXTRATO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 094/2015-PMD 

Processo Adm. Nº 041/2015. Pregão Presencial Nº PP027/2015. Contratante: Prefeitura de 
Desterro/PB. Contratada: Luiz Pedro Santos Bezerra CNPJ Nº 22.504.691/0001-01. Fica a vigência 
prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas. Data 
da ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rosangela de F. Leite, e o Sr. Luiz Pedro Santos Bezerra (Pela 
Contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rosângela de Fátima Leite - Prefeita

         
EXTRATO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 095/2015-PMD 

Processo Adm. Nº 042/2015. Pregão Presencial Nº PP028/2015. Contratante: Prefeitura de 
Desterro/PB. Contratada: Tarcio de Sousa Diniz-ME CNPJ nº 14.827.427/0001-72. Fica a vigência 
prorrogada para 01/09/2016 até 01/09/2017. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas. Data da 
ass.: 15/08/2016. Partes ass.: Rosangela de F. Leite, e o Sr. Tarcio de Sousa Diniz (Pela Contratada). 

Desterro/PB, 15 de agosto de 2016.
Rosângela de Fátima Leite - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL SRP N.º 019/2016

A Pregoeira do Município de São José dos Ramos convoca as Empresas Classificadas: DISTRI-
BUIDORA SALUTTE LTDA ME/CNPJ: 09.193.047/0001-93; BETANIAMED COMERCIAL EIRELI 
EPP/CNPJ: 09.560.267/0001-08; EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME/CNPJ: 12710.916/0001-14 
e DENTAL MARIA LTDA/CNPJ: 09.222.369/0001-13, para a fase de Lances do Pregão Presencial 
019/2016, ocorrerá no dia 31 de Outubro de 2016 as 10:00. Já a empresa: ALMED MEDICAMEN-
TOS, MATERIAL ODONTOLÓGICO E MEDICO HOSPITALAR/CNPJ: 22.889.282/0001-62, teve 
sua proposta desclassificada em sua totalidade por não apresentar modelo dos equipamentos, bem 
como registro junto a Anvisa dos produtos, descumprindo o item VI, 2 “e” e “g” do edital. Maiores 
informações na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos, 26 de Outubro de 2016.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
ASSOCIAÇÃO DA MELHOR IDADE DE SAPÉ - AMIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Nossa Senhora de Fátima, 640 - Nova Brasília - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Novembro 
de 2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos servi-
ços de construção da sede da Associação da Melhor Idade de Sapé, neste Município. Recursos: 
Convênio nº 57/2016 Secretaria de estado de Desenvolvimento Humano/FUNCEP. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Sapé - PB, 26 de Outubro de 2016.
MARIA FRANCICLEIDE CANANÉIA DE MELO - Presidente da Associação.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.005/2015

PROCESSO Nº. 08.112/2015
INEXIGIBILIDADE Nº 10.006/2015

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PROCEDIMENTOS 
DE FISIOTERAPIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO 
DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.  

DATA DA 1ª SESSÃO: 11/11/2016, ÀS 09:30hs.
DATA DA 2ª SESSÃO: 30/11/2016, ÀS 09:30hs.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Se-

torial de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da 
SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2016: SUS/ORDINÁRIOS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO ÚNICO 
de 08h:00 às 14h:00, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail:cel.smsjp@gmail.com. e no site http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes.

João Pessoa, 26 de Outubro de 2016.
Juliana Pereira de Lima

Presidente CSL

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

INTIMAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº670, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E de 09 de julho de 2016, INTIMA o (a) senhor (a) Mirajalva Misraim da Silva, 
matrícula n° 170.077-4, a comparecer perante esta Comissão, que se encontra instalada no Centro 
Administrativo Estadual, situado a Av. João da Mata, s/n, Bloco I, 5º andar, Jaguaribe, na sala da CPI, 
às 13:30 horas do dia 08 de  NOVEMBRO de 2016, a fim de prestar DECLARAÇÕES no Processo 
Administrativo Disciplinar n° 0016673-5/2016 – Apenso: 0014283-0/2016, que apura denúncia de 
omissão na prestação de contas dos programas PDDE BÁSICO E MAIS EDUCAÇÃO-2013 MAIS 
EUDCAÇÃO-2014, da EEEF Dr. Carlos Pessoa, no município de NATUBA/PB

João Pessoa, 25 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
_____________________________________________

Antônio José de Souza
João Pessoa, ___________ de ____________________ de 2016

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

INTIMAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº855, de 12 de agosto 
de 2016, publicada no D.O.E de 18 de agosto de 2016, INTIMA o (a) senhor (a) Antônio José de 
Souza, matrícula n° 180.826-5, a comparecer perante esta Comissão, que se encontra instalada 
no Centro Administrativo Estadual, situado a Av. João da Mata, s/n, Bloco I, 5º andar, Jaguaribe, na 
sala da CPI, às 13:30 horas do dia 08 de  NOVEMBRO de 2016, a fim de prestar DECLARAÇÕES 
no Processo Administrativo Disciplinar n° 0021159-0/2016 – Apenso: 0018526-4/2016, que apura 
denúncia de omissão na prestação de contas do programa MAIS EDUCAÇÃO - 2014, da EEEF 
João Francelino da Silva, no município de GUARABIRA/PB

João Pessoa, 25 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
______________________________________________

Antônio José de Souza
João Pessoa, ___________ de ____________________ de 2016

ATA DA ASSEMBLÉIA PARA DEFINIR OS CRITÉRIOS DA ESCOLHA DOS BENEFICIÁRIOS 
DO CONJUNTO HABITACIONAL JARDIN DO SUL NESTA CAPITAL.

Aos 31 dias do mês de agosto de  dois mil e dezesseis, às 14:30 hs, no auditório da COMPA-
NHA DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, no Município de João Pessoa – PB, reuniram-se o 
Presidente do Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, o Sr. Jose Anilton Monteiro, 
as Técnicas Sociais do referido Instituto, Conceição de Maria Magnólia B. Rocha, Regina Célia de 
Sant’ Ana Brandão, Maycka Yonara Cabral Alexandre de Albuquerque,  e o Sr. Wellysson Carvalho 
do Bú, engenheiro da Construtora Litoral, para uma reunião onde foram convocados os pretensos 
beneficiários do residencial Jardin do Sul a ser construído no Colinas do Sul neste município. 
Iniciando os trabalhos, o Presidente do Instituto Costa do Sol, deu boas vindas aos presentes e 
fez a apresentação da equipe técnica. Em seguida passou a palavra para o engenheiro onde este 
fez a apresentação do projeto físico (planta baixa dos apartamentos), com recurso de Data Show. 
Retomando a palavra, o Presidente do Instituto, Sr Anilton juntamente com as técnicas, fez um 
breve relato sobre o déficit habitacional do Município, discorreu sobre os critérios e normas para 
seleção dos beneficiários, de conformidade com a Resolução do Ministério das Cidades nº 610 de 
26 de dezembro de 2011. Sendo os critérios nacionais: a) famílias residentes em áreas de risco 
,insalubres ou que  tenham sido desabrigada; b)  famílias com mulheres responsáveis pela unidade 
família;  c)  famílias que tenham pessoas deficientes, como parte de seus integrantes e famílias 
que tenham pessoas idosas, como parte de seus integrantes. Com a obrigação de usar os critérios 
nacionais deverão ser usados os critérios adicionais como determina a referida  portaria, ou seja 
critérios que se harmonizem com os  critérios nacionais. Para tantos apontamos alguns a seguir: 1) 
Rendar  Familiar, 2) família com filhos de menor. 3) Número de dependentes por família.  No caso 
das operações realizadas com os recursos  transferidos do Fundo Desenvolvimento Social—FDS., 
a indicação dos candidatos selecionados será de responsabilidade da entidade organizadora 
proponente das unidades habitacionais, do empreendimento, na ausência de percentual superior 
fixado em legislação municipal ou estadual, serão reservados pelo menos 3% (três por cento) para 
atendimento a pessoa com  deficiência e idosos. As entidades organizadoras deverão registrar as 
atas em Cartório e dar conhecimento a todos os seus associados, divulgando-as em meios que 
garantam sua ampla publicidade. O número  de candidatos selecionados deverá corresponder a 
quantidade de unidades habitacionais, acrescida de  trinta por cento, para o cadastro reserva. A  
verificação dos dados cadastrais dos beneficiários ficará a cargo da Caixa Econômica, que fará 
pesquisa com base: a) Ao cadastro Único para os Programas Sociais do Governo Federal-CadÚnico: 
b) Ao Cadastro de participantes do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço – FGTS; c) Á relação 
Anual de Informações Sociais – RAIS; d) Ao Cadastro Nacional de mutuários – CADMUD; e) Ao 
Cadastro Informativo de créditos não Quitados do Setor Publico Federal – CADIN;  f) Ao Sistema 
Integrado de Administração da carteira Imobiliária – SIACI. E , por nada  mais a relatar no presente, 
o presidente do Instituto Costa do Sol deu por encerrada a presente assembléia, assinando-a em 
três vias, para que surta os efeitos legais. João Pessoa 31 de agosto de 2016. Eu, José Anilton Mon-
teiro, Presidente do Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, dou por encerrada esta 
assembléia, onde lavro e assino.____________________________________________________

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DE 

RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA Nº 002/2016

O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação, 
torna público para conhecimento dos interessados que, na licitação supracitada, o Presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, adotando as razões do Parecer da DIPRO, CONHECEU do recurso 
administrativo interposto pela SOLO MOVETERRAS  CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP 
e, no mérito, decidiu pelo  DESPROVIMENTO, mantendo a decisão da COMISSÃO DE LICITAÇÃO 
que a declarou desclassificada da Concorrência nº 002/2016 (art.3º; 38, inc.VIII; 41 e 43, § 3º da 
Lei Federal nº 8.666/93), bem ainda vencedora a empresa PLANA EDIFICAÇÕES LTDA. (Decisão 
publicada no Diário da Justiça Eletrônico da Paraíba, edição do dia 26 de outubro de 2016)

 João Pessoa, 26 de outubro de 2016
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente da Comissão de Licitação

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
construção de uma ciclovia e passeio público, neste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 25 de Outubro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

PROCESSO Nº: 0802065-06.2014.4.05.8200 - MONITÓRIA
AUTOR: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 
RÉU: CLAUDEMIR BARBOSA MIRANDA 

3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL TITULAR
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 4058200.757894

PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS - ART. 232, IV, C.P.C.
FINALIDADE: CITAÇÃO do réu CLAUDEMIR BARBOSA MIRANDA (CPF nº 700.116.244-26), 

para pagamento da quantia de R$ 49.892,75 (quarenta e nove mil, oitocentos e noventa e dois 
reais e setenta e cinco centavos - atualizada até 21/05/2014) ou oferecimento de Embargos Mo-
nitórios, no prazo de 15 (quinze) dias, o qual será contado do escoamento do prazo de 20 (vinte) 
dias constante do presente edital.

ADVERTÊNCIA: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação também 
terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os advoga-
dos devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAdvogado/
avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de Processo 
Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições econômicas de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, para patrocinar sua defesa.

OBSERVAÇÃO 2: Ocorrendo o pagamento da quantia acima, o réu fica isento das custas e 
honorários advocatícios.

OBSERVAÇÃO 3: Fica o réu ciente de que não ocorrendo o pagamento da quantia acima 
declinada ou não sendo ofertados Embargos Monitórios, o mandado monitório será constituído em 
mandado executivo, nos termos do art. 1.102c, do CPC.

 PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente o(a)(s) ré(u)(s), por 
se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido (art. 231, II, do C.P.C), conforme consta 
dos autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste Juízo, publicado uma vez 
no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação dentro do prazo máximo de quinze 
dias (art. 232, II e III, do C.P.C), mediante o qual fica(m) devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, na data da validação 
no sistema. Eu, Sara Chaves da Silva Neves, o digitei. 

  CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ / CRISTIANE MENDONÇA LAGE
Juíza Federal Titular / Substituta da 3ª Vara

Republicado por Incorreção

PROCESSO Nº: 0801906-63.2014.4.05.8200 - EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL
EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 

EXECUTADO: ESTRUTURAR COMERCIO E SERVICOS LTDA - ME (e outros) 
3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL TITULAR

EDITAL DE CITAÇÃO/INTIMAÇÃO Nº 4058200.948818 
PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS - ART. 257, III, CPC

FINALIDADES: CITAÇÃO (art. 827 do CPC) do(s) executado(s) ESTRUTURAR COMÉRCIO 
E SERVIÇOS LTDA-ME (CNPJ 11.941.913/0001-29), ERINALDO SOARES DE OLIVEIRA (CPF 
n.° 048.381.554-33) e CARLA GOMES DA SILVA (CPF n.° 551.777.432-68), para PAGAREM, no 
prazo de 03 (três) dias, o valor de R$ 208.070,33 (duzentos e oito mil, setenta reais e trinta e três 
centavos), acrescido da verba honorária de 2% (dois por cento) sobre o valor da Execução - R$ 
4.161,40 (quatro mil, cento e sessenta e um reais e quarenta centavos), totalizando o valor de 
R$ 212.231,73 (duzentos e doze mil, duzentos e trinta e um reais e setenta e três centavos)  e 
INTIMAÇÃO da parte  executada de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, contados da juntada 
aos autos deste mandado, para opor embargos à execução, independentemente da garantia do 
Juízo (artigos 914 e 915, caput do CPC), bem assim do bloqueio de veículo de propriedade da 
executada CARLA GOMES DA SILVA, por meio do RENAJUD (id. 4058200.808399), e, ainda, de 
que, havendo interesse, os executados poderão procurar qualquer agência da CAIXA para verificar 
a possibilidade de renegociação do débito. 

ADVERTÊNCIA - 1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta Capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente os executados ES-
TRUTURAR COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA-ME (CNPJ 11.941.913/0001-29), ERINALDO SOARES 
DE OLIVEIRA (CPF n.° 048.381.554-33) e CARLA GOMES DA SILVA (CPF n.° 551.777.432-68), 
por se encontrar(em) em lugar incerto e não sabido (art. 256, II, do C.P.C), conforme consta dos 
autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste Juízo, publicado uma vez no 
Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação dentro do prazo máximo de quinze 
dias (art. 257, II, do CPC), mediante o qual fica(m) devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, eu, Isabella Costa 
de Carvalho Lima, Técnica Judiciária, o digitei. 

  CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ 
Juíza Federal Titular da 3ª Vara

Republicado por Incorreção

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA  PARA ELEIÇÃO DA 
DIRETORIA EXECUTIVA, CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO E CONSELHO FISCAL DA 

ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE AO SERVIDOR BRASILEIRO – ABASB
A ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE AO SERVIDOR BRASILEIRO – ABABS, com sede nesta ci-

dade, na Rua Manoel Medeiros Guedes, nº 12 – sala 201, bairro Manaíra, através de sua Diretoria 
Executiva, devidamente representada por seu Presidente Sr. (a) TEREZINHA APARECIDA DE 
OLIVEIRA, CONVOCA através do presente edital, todos os associados, para Assembleia Geral 
Ordinária, que será realizada na sede da ABASB, às 8:00 horas, do dia 28 de Novembro de 2016, 
com a seguinte ordem do dia:

1- A Assembléia Geral instalar-se-á em primeira convocação às 8:00 horas, com a presença da 
maioria dos associados e, em segunda convocação, com qualquer número, meia hora depois, não 
exigindo a lei quorum especial.

 João Pessoa 27 de Outubro de 2016.

POSTO SANHAUA COMBUSTIVEIS LTDA-CNPJ/CPF N° 15.643.902/0001-13 Torna público que 
a SUDEMA  - Superintendência de Administração o Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 
3538/2016 em  João Pessoa, 20de outubro de 2016 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade e Comércio 
varejista de combustíveis e lubrificantes em geral – (GASOLINA, ALCOOL, DIESEL) Na(o)  AVENI-
DA LIBERDADE – N° 2212 Município: BAYEUX – UF: PB. Processo :2016-007354/TEC/LO-3254

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO  
TERCEIRA CHAMADA

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2016
OBJETO: Contratação visando o fornecimento parcelado de recarga de oxigênio (recarga), 

destinados as atividades da Secretaria de Saúde da Prefeitura Municipal de Queimadas PB.
A realização da reunião do Processo Licitatório citados acima, que estava marcado para ocorrer 

no dia 27/outubro/2016, fica adiado para o dia 04/novembro/2016 as 10:30h. (horário local)
LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 26 de outubro de 2016.
Maria das Graças de Freitas Vicente

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO  
SEGUNDA CHAMADA

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 051/2016
OBJETO: Contratação visando a aquisição parcelada de material esportivo, destinados a atender 

as necessidades da Prefeitura Municipal de Queimadas PB.
A realização da reunião do Processo Licitatório citados acima, que estava marcado para ocorrer 

no dia 27/outubro/2016, fica adiado para o dia 04/novembro/2016 as 09:30 hs.(horário local)
LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 26 de outubro de 2016.
Maria das Graças de Freitas Vicente

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO  
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2016

OBJETIVO: Contratação visando a prestação de serviço de Locação de Horas de Maquinas 
(Trator), para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Queimadas PB.

A realização da reunião do Processo Licitatório citados acima, que estava marcado para ocorrer 
no dia 27/outubro/2016, fica adiado para o dia 03/novembro/2016, as 10:30hs.(horário local)

LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 26 de outubro de 2016.
Maria das Graças de Freitas Vicente

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO  
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 059/2016

OBJETIVO: Contratação visando locação de veículos de pequenos e grande porte para atividades 
administrativas e para prestação de serviços de fornecimento de água potável em caminhão pipa 
de 8.000 litros (8m³) (oito mil litros) e 16.000 litros (16m³) (dezesseis mil litros), compreendendo a 
zona urbana e rural para atender as demandas da prefeitura de Queimadas

A realização da reunião do Processo Licitatório citados acima, que estava marcado para ocorrer 
no dia 27/outubro/2016, fica adiado para o dia 03/novembro/2016, as 09:30hs.(horário local)

LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 26 de outubro de 2016.
Maria das Graças de Freitas Vicente

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SEGUNDO COLOCADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2016, PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00067/2016: Re-

gistro de preços para futuras contratações de empresas especializadas na prestação de serviços 
contínuos de impressão, com fornecimento de equipamentos (novos de 1º uso) de reprografia, 
com manutenção preventiva e corretiva, reposição de peças de todo o material de consumo exceto 
fornecimento de papel para atender as necessidades da Superintendência de Transito e Transporte 
Públicos,  através do seu pregoeiro  oficial,  torna público que em face da empresa: ALFAPRINT 
LOCAÇÕES LTDA / inscrita no CNPJ: 09.156.195/0001-38, estabelecida  na Av. Epitácio pessoa, 
nº 2580 – Loja 101  TEL / FAX: (83) 3133-4039 CEP: 58.045-000, João Pessoa -  PB, que foi de-
clarada vencedora do referido certame, ter desistido do  ITEM - 02, conforme  carta de desistência 
anexada aos autos e convoca a empresa  2ª colocada: AZUS COPY CENTER COMÉRCIO E 
SERVIÇOS LTDA - RUA MIGUEL COUTO, 303 - CENTRO - CAMPINA GRANDE - PB, CNPJ nº 
04.685.950/0001-58,  para assumir o ITEM - 02  do pregão em tela, ficando para o dia  05/11/2016 
às 14h00min, na sede desta da STTP, Rua: Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Gran-
de – PB, para que seja procedida a negociação  do referido  ITEM, caso a empresa não aceite, o 
item será considerado fracassado, tendo em vista que só as duas empresas foram classificadas no 
certame. Maiores informações Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 
Grande, Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande – PB, CEP: 58105-195, no 
horário de expediente, fone (83) 3341-1278. Campina Grande, 26/11/2016.José Afonso Pereira da 
Silva-Pregoeiro Oficial da STTP.

Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056401
Responsavel.: JULIANO JORGE DE SOUSA SOARES
CPF/CNPJ....: 054586644-85
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053415
Responsavel.: LDR CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES SPE
CPF/CNPJ....: 022991682/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.300,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056143
Responsavel.: LUCIENE MARIA TAVARES DE SENA 
SILVA
CPF/CNPJ....: 019174711/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            710,24
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054281
Responsavel.: LORENA CARNEIRO PEIXOTO
CPF/CNPJ....: 065498234-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            241,67
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056272
Responsavel.: MARCELO RODRIGUES COSTA
CPF/CNPJ....: 467232424-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            924,39
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056328
Responsavel.: MARIA JOSE OLIVEIRA PAIXAO
CPF/CNPJ....: 928360974-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056264
Responsavel.: MARIA LUCIMAR LIMA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 021473294/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            466,85
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056471
Responsavel.: MARIA DA PENHA PIMENTEL
CPF/CNPJ....: 016365246/0001-05
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            132,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056312
Responsavel.: PATRICIA PINTO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011369909/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            645,71
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055774
Responsavel.: POSITIVA MASSAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 010840629/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.940,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053645
Responsavel.: PROEX COMERCIO VAREJISTA DE 
FRIOS E
CPF/CNPJ....: 069908986/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.703,28
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055709
Responsavel.: REJANE ANTONIO DA COSTA
CPF/CNPJ....: 009307870/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            379,20
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056338
Responsavel.: RESTAURANTE TOCA DO CAJU 
LTDA - EPP
CPF/CNPJ....: 019289307/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            236,82
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055596
Responsavel.: RICHELE MOREIRA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 045762724-70
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$             88,75
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056078
Responsavel.: SHOPSOM COM. DE PCS E ACESS 
P VEIC.
CPF/CNPJ....: 007860312/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.447,13
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056403
Responsavel.: UNIVERSO PROF COM DE CONFC 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 021825409/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056429
Responsavel.: VERONA INDUSTRIA TEXTIL LTDA
CPF/CNPJ....: 012037049/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.018,22
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056260
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  27/10/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ALEXSANDRO DOS SANTOS CAR-
VALHO
CPF/CNPJ....: 024981686/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            575,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056016
Responsavel.: ALINE CRISTINA DA SILVA  ATAIDE MAR
CPF/CNPJ....: 068678014-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056187
Responsavel.: ANA GLAUCIA ALMEIDA DE CASTRO 
MOURA
CPF/CNPJ....: 024401131/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,30
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056792
Responsavel.: ANTONIO AUGUSTO DE LIMA
CPF/CNPJ....: 510667775-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            279,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056622
Responsavel.: ASSOCIACAO DOS FISC DER E 
AGT FISC
CPF/CNPJ....: 009306242/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.931,71
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054724
Responsavel.: CLAUDIANA CORDEIRO FERREI-
RA - MEI
CPF/CNPJ....: 021859803/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056296
Responsavel.: CLAUDIANA CORDEIRO FERREI-
RA - MEI
CPF/CNPJ....: 021859803/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056624
Responsavel.: COMERCIO VAREJISTA DE BALAS 
DOCES E
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,40
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056219
Responsavel.: EDNA MARIA PINHEIRO DANTAS 
DO NASCI
CPF/CNPJ....: 005630365/0001-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.228,54
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056718
Responsavel.: EDSON MENEZES DE ALBUQUERQUE
CPF/CNPJ....: 033922524-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056278
Responsavel.: ELETRICA CABO E FIO EIRELI
CPF/CNPJ....: 015353128/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            387,04
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055625
Responsavel.: GDR ENGENHARIA E EMPREENDI-
MENTOS IM
CPF/CNPJ....: 017645959/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            394,80
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055028
Responsavel.: GEANNE KALINE BEZERRA TAVARES 
DE QU
CPF/CNPJ....: 024482253/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            376,47
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056362
Responsavel.: IND DE ARG NOSSA MASSA LTDA
CPF/CNPJ....: 004060714/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.340,01
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056054
Responsavel.: JANAINA LETICIA DE FARIAS GOMES
CPF/CNPJ....: 839524974-87
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            390,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056121
Responsavel.: JOAO PAULO OLIVEIRA DE SOUZA 
007639
CPF/CNPJ....: 016679666/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.882,16
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055866
Responsavel.: JOSE AURELIO DA C. JUNIOR
CPF/CNPJ....: 094206884-02
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            100,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 056213
Responsavel.: JOSE BERNARDINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 020374635/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.942,18
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